
Залп Авроры: как сотрудница 
турфирмы из Ижевска 
оставила дом, чтобы стать 
наводчиком минометного 
расчета в зоне СВО

С МЕСТА СОБЫТИЙ Началась осада французской столицы

Урожай гнева 
на Елисейских Полях

Р
оссияне продолжают зара-
нее бронировать отдых на 
лето, эксперты уверяют: в 

пять раз активнее, чем год на-
зад. По некоторым направлени-
ям — почти за восемь месяцев до 
отпуска. «РГ» узнала, какие 
ожидаются летом цены, новин-
ки сезона и не опасно ли столь 
раннее бронирование.

По данным рейтинга «Ян-
декс.Путешествия», лидирует 
Иркутская область. Отели здесь 
начали «забивать» за 226 дней 
до даты заезда. В десятке лиде-
ров также Владимирская, Ниже-
городская области, Карелия и 
многие известные курорты.

В Карелии престижные отели 
и загородные дома пока не спе-
шат выставлять цены на лето. Но 
глава туркомпании Евгений Ку-
ликов напомнил, что ежегодно 
р о ст  с о ста вл я ет  1 5 — 2 5 % . 
Комплексы «Дача Винтера» и 

«Кружево», это четыре звезды, 
продажу планируют открыть с 
середины февраля. Стандарт-
ный двухместный номер на 
«Даче» раньше стоил более 22 
тысяч рублей в сутки, а таунхаус 
на двоих в «Кружеве» — около 13 
тысяч. Вот и считайте.

Туркомпании Иркутской об-
ласти вообще считают, что гово-
рить о реальном спросе на лет-
ний Байкал пока рано. Все про-
яснится в мае. «Окончательное 

расписание и стоимость авиа-
перелетов в Иркутск и Улан-Удэ 
сформируются в марте, тогда и 
будет понятна полная стоимость 
путешествия», — пояснил зам-
председателя Сибирской Бай-
кальской ассоциации туризма 
Вадим Копылов. Стандартная 
«пакетная» поездка на 1—2 дня 
по популярным направлениям 
(остров Ольхон, Листвянка, Тур-
ка, Иволгинский дацан) обойдет-
ся, по данным экспертов Ассоци-

ации туроператоров России, 
примерно в 90 тысяч рублей на 
двоих без учета перелетов. Цены 
на более разнообразные туры 
начинаются от 250 тысяч. Инди-
видуальные программы стоят 
еще дороже .

В Нижегородской области 
цены разные: и тысяча, и три, и 
33 тысячи рублей на человека. 
«Например, — сообщила мене-
джер Татьяна Скорнякова, — по-
пулярный летний тур Нижний 
Новгород — Дивеево — Городец 
на три дня стоит 16 тысяч с че-
ловека». Один из пансионатов 
на Горьковском водохранилище 
опубликовал летние цены. 
Двухместный эконом в июле на 
6 дней с питанием — 39 тысяч. 
Есть и за 70 тысяч. «Цены под-
росли на 15%, но на спрос это не 
влияет», — считает ди-
ректор туркомпании 
Наталья Архипова. 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Г
лава МВД Франции Же-
ральд Дарманен был ка-
тегоричен: «Страну 
ждет тяжелая неделя». 
И действительно, дове-
денные до отчаяния, 
французские фермеры 
в этот понедельник от 
слов перешли к делу, 

начав, как было объявлено на-
кануне, осаду французской сто-
лицы. Бьют тревогу местные га-
зеты, наводя страх на согра-
ждан, выводя на первые полосы 
такие заголовки, как «Гнев кре-
стьян докатился до Парижа» 
(Ouest-France),  «Риск эскала-
ции велик» (Les Echos) «Опера-
ция «Париж  в осаде» нача-
лась!» (Le Parisien).

Свыше полутора тысяч трак-
торов, а то и более со всех угол-

ков страны выдвинулись к Па-
рижу, заблокировав  все ключе-
вые автотрассы, ведущие к го-
роду. Расположились кто со-
всем недалеко от города на 
Сене, а кто в десятке-другом ки-
лометров от него. На каждом 
блокпосту уже сосредоточены 
по сотне с лишним машин. 
Правда, по словам одного из ру-
ководителей крестьянской 
фронды, президента профсоюз-
ной ассоциации «Молодые 
аграрии» Клемана Торпье, они 
пока «не собираются входить в  

Париж». Но это только пока. 
Если власти не ответят адекват-
но на требования фермеров, то 
нельзя исключить, что трактор-
ные колонны все-таки  окажут-
ся на столичных площадях и 
авеню.

Такого развития событий 
центральные власти опасаются 
больше всего. Поэтому отмоби-
лизовали 15 тысяч  правоохра-
нителей с тем, чтобы предот-
вратить крестьянское вторже-
ние в Париж. На подступах к го-
роду установлены кордоны из 

полицейских и жандармов. Под 
особый контроль взяты страте-
гические точки столицы — Ели-
сейский и Матиньонский двор-
цы, министерство сельского хо-
зяйства и, конечно, Елисейские 
Поля, где в свое время давали 
жару в прямом и переносном 
смыслах «желтые  жилеты». 
Особые меры предприняты во-
круг крупнейшего в стране и в 
Западной Европе оптового про-
довольственного рынка «Ран-
жис», что в десятке километров 
от Парижа. Именно оттуда идет 
снабжение города и прилегаю-
щих к нему департаментов сто-
личного региона Иль-де-Франс. 
Наряду с Парижем он считается 
символической целью взбунто-
вавшихся крестьян, тяжелый 
труд которых, как они считают, 
не оценивается по достоинству 
правящими элитами страны. В 
то время, как, если судить по 

заявлению другого руководите-
ля движения профильного 
профцентра сельхозработников 
FNSEA — Арно Руссо, они «наве-
стить» знаковый рынок не пла-
нируют, более воинственно на-
строенные фермеры из депар-
тамента Ло и Гаронна решили 
по-своему. В этот понедельник 
утром 30 тракторов, стартовав 
с юга Франции, взяли курс на 
«Ранжис», где намереваются 
оказаться самое позднее к утру 
в среду.

Там их ждут… окрашенные в 
синий цвет бронетранспортеры 
французской жандармерии. Им 
отдан приказ ни в  коем 
случае не пропускать 
лихих селян. 

ТУРИЗМ Отдых на летний сезон в российских регионах начали 
бронировать за восемь месяцев до отпуска
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Пока фермеры только перекрывают 
ведущие в Париж магистрали. 
Но власти опасаются, что протесту-
ющие направятся непосредственно 
в столицу.

А К Ц Е Н Т

Свыше полутора тысяч тракторов, 
а то и более со всех уголков Франции 
выдвинулись к Парижу

А К Ц Е Н Т

При раннем бронировании надо четко 
планировать время своего отпуска 
и маршрут путешествия, так как зача-
стую такой тариф невозвратный

Николай Патрушев: 
Англосаксы 
не собираются 
завершать прокси-
войну против России

Завершается срок подачи 
заявлений на ЕГЭ по выбору — 
какие предметы 
в лидерах?
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по решению 
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УСЛУГИ Спрос на доставку 
готовой еды и продуктов 
снова вырос

Покупатели 
выбрали время

Татьяна Шмелева

По итогам 2023 года объемы продаж продуктов пита-
ния и готовой еды с доставкой увеличились на 16%, со-
общили «РГ» участники рынка. По их данным, спрос на 
доставку продуктов стабильно растет, при этом рынок 
меняется качественно, это уже не событийная услуга, 
а повседневный инструмент экономии времени.

Динамичный рост категории в интернете спровоци-
ровали ограничения из-за пандемии, отмечают в 
АКИТ. Но и после их снятия россияне не стали отказы-
ваться от привычки заказывать продукты на дом. Так, 
объем продаж продуктов питания в интернете в 2021 
году составил 481 млрд руб., рост по сравнению с пре-
дыдущим годом 53%, в 2022 году — 659 млрд руб. и 
+37%, а в 2023-м — 762 млрд рублей и рост на 16%. В 
онлайн-торговле категория «продукты питания» тра-
диционно входит в топ-5 самых популярных товаров, а 
в общероссийском рейтинге она на 4-й строчке уже 
несколько лет, уступая по объемам продаж только 
цифровой и бытовой технике, мебели и товарам для 
дома, а также одежде и обуви. В общем объеме интер-
нет-торговли на ее долю приходится 12% всех покупок.

По данным АКИТ, в продуктовой рознице в целом 
доля онлайн-продаж составляет всего 3,3%, все осталь-
ное — классическая торговля. Это потому, что 
сам онлайн-канал в этой категории начал раз-
виваться не так давно и у нее есть потенциал.

ДЕНЬГИ Кассационный суд 
подтвердил право 
должников просить 
рассрочку из-за проблем

Попросят 
подождать

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: нельзя произ-
вольно отказывать должникам, которые просят рас-
срочку оплаты. Наоборот, у человека, попавшего в 
трудное финансовое положение, есть право попросить 
повременить с взысканием.

Разъяснения прозвучали в ходе рассмотрения жа-
лобы жителя Республики Коми, некоего гражданина К. 
Нижестоящие инстанции отказали ему в рассрочке, 
ссылаясь на то, что должник не доказал невозмож-
ность расплаты по счетам прямо здесь и сейчас. 

При этом в суде К. указывал, что «пенсия по старо-
сти является единственным источником средств к су-
ществованию». Гражданин ссылался на свой возраст и 
то, что после удержания из страховой пенсии по старо-
сти денежных средств у него остается сумма 
менее величины прожиточного минимума 
пенсионеров.

ПРОЕКТ В Госдуме 
предложили закрепить 
индексацию пенсий 
с 1 января

Перечислить 
новое

Ольга Игнатова

Последний день года необходимо официально сделать 
нерабочим, а для пенсионеров сохранить уже привыч-
ную январскую индексацию пенсий. Над этими и ря-
дом других важных социальных инициатив намерен в 
2024 году работать Комитет Госдумы по труду, соцпо-
литике и делам ветеранов. Подробности — в эксклюзив-
ном интервью его председателя Ярослава Нилова «Рос-
сийской газете».

Ярослав Евгеньевич, новогодние каникулы позади, бу-
дем ждать следующие. Но вот вопрос с 31 декабря по-
прежнему открыт.  Многие уверены, что этот день 
сделали нерабочим. Приходится убеждать, что это не 
так. Не пора ли все-таки окончательно закрепить за 
этим днем статус выходного?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Давно пора. Все праздники у нас прописа-
ны в Трудовом кодексе, и 31 декабря в России не яв-
ляется нерабочим праздничным днем. Другое дело — у 
правительства есть право делать переносы в календаре 
для того, чтобы сбалансировать рабочие и празднич-
ные дни. Правительство это делает каждый год. Но, как 
показала практика последних лет, часть губернаторов 
сделали 31 декабря выходным, другие не по-
шли на этот шаг.  В результате пришлось вме-
шиваться президенту.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.01.24

Австралийский доллар  59,0523
Азербайджанский манат  52,7112
Армянский драм**  22,1909
Белорусский рубль  28,1471
Болгарский лев  49,8077

Бразильский реал  18,2421
Венгерский форинт** 24,9232
Вон Республики Корея***  67,0877
Вьетнамский донг****  37,2812
Гонконгский доллар  11,4913

Грузинский лари 33,4987
Датская крона  13,0671
Дирхам ОАЭ  24,4000
Доллар США  89,6090
Евро  96,9777

Египетский фунт*  29,0063
Индийская рупия* 10,7789
Индонезийская рупия**** 56,6107
Казахстанский тенге**  19,9246
Канадский доллар  66,6287

Катарский риал  24,6179
Киргизский сом*  10,0324
Китайский юань 12,4490
Молдавский лей*  50,5004
Новозеландский доллар  54,6346

Новый туркменский манат  25,6026
Норвежская крона* 85,9600
Польский злотый  22,2211
Румынский лей  19,4773
СДР  119,3323

Сербский динар**  82,9294
Сингапурский доллар  66,8175
Таджикский сомони*  81,7862
Таиландский бат*  25,1911
Турецкая лира*  29,6115

Узбекский сум****  72,2653
Украинская гривна*  23,7179
Фунт стерлингов  114,0095
Чешская крона*  39,3851
Шведская крона*  86,0525

Швейцарский франк  103,9668
Южноафриканский рэнд*  47,7494
Японская иена** 60,4568

A
F

P

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Алексей Дубровский 
назначен главным 
режиссером 
Малого театра
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК Владимир Путин 
зарегистрирован 
кандидатом на выборах 
президента

Первый 
по подписям

Галина Мисливская

Центризбирком по итогам проверки подписных ли-
стов принял решение зарегистрировать Владимира 
Путина в качестве кандидата на должность президен-
та РФ. Таким образом, действующий глава государства 
стал первым, кому выдано удостоверение кандидата 
после успешного сбора подписей.

Как рассказала на заседании ЦИК секретарь 
комиссии Наталья Бударина, рабочая группа прове-
рила путем случайной выборки достоверность 60 ты-
сяч подписей. Недействительной, то есть с неточно-
стями в данных, признана 91 подпись, что составляет 
0,15% от выборки. По закону доля недействительных 
и недостоверных 
подписей не долж-
на превышать 5%. 
Таким образом, ко-
личество представ-
ленных достовер-
ных и действитель-
ных подписей — 314 
909 — соответству-
ет требованиям за-
кона, указала Бу-
дарина. Комиссия 
также изучила иму-
щественные све-
дения кандидата, 
запрещенных зако-
ном иностранных 
активов у него не 
обнаружено. 

В итоге члены ЦИК России единогласно поддер-
жали постановление о регистрации Владимира Пу-
тина в качестве кандидата на пост президента. Глава 
комиссии Элла Памфилова вручила удостоверение 
зарегистрированного кандидата его доверенному 
лицу и сопредседателю центрального избирательно-
го штаба, председателю Союза театральных деятелей 
РФ Владимиру Машкову. «Для меня большая честь по-
лучить, а затем передать удостоверение кандидата в 
президенты РФ Владимиру Владимировичу. В самое 
ближайшее время я это сделаю», — сказал Машков. 
Он подчеркнул, что Путин мог выдвигаться на новый 
срок от парламентской партии и не собирать подпи-
си избирателей в свою поддержку. «Но для Владимира 
Владимировича принципиально важно увидеть под-
держку россиян», — отметил актер. То, что было со-
брано в десять раз больше подписей, чем необходимо 
по закону, говорит о многом, считает он. «Мы наблю-
дали то единение граждан, когда они приходили по-
ставить подписи за нашего кандидата семьями, при-
езжали из разных регионов», — добавил он. 

Напомним, Владимир Путин участвует в выборах 
главы государства в порядке самовыдвижения, поэто-
му ему было необходимо собрать от 300 тысяч до 315 
тысяч подписей в свою поддержку. Сбор начался 23 
декабря, и 22 января из центрального избирательно-
го штаба в ЦИК было направлено 315 тысяч подписей.

Ранее Центризбирком зарегистрировал троих 
кандидатов в президенты от парламентских партий, 
которым не требуется собирать подписи. Это Лео-
нид Слуцкий (ЛДПР), Владислав Даванков («Новые 
люди») и Николай Харитонов (КПРФ). 

На заседании в 
понедельник Цен-
тризбирком также 
зарегистрировал 
198 доверенных лиц 
Владимира Путина. 
Ранее этот статус 
получили 346 арти-
стов, спортсменов, 
общественных де-
ятелей. Таким об-
разом, общее коли-
чество его офици-
альных представи-
телей достигло 544 
человек. Среди тех, 
кто вошел во вто-
рую группу, телеве-
дущий Дмитрий Гу-
берниев, рок-певица Юлия Чичерина, певица Надежда 
Бабкина, певец Ильдар Абдразаков, актер Сергей Гар-
маш, представители знаменитой цирковой династии 
дрессировщики Эдгард и Аскольд Запашные, директор 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко, летчик-космонавт Ан-
тон Шкаплеров и другие. Всего кандидат может назна-
чить до 600 доверенных лиц. Они вправе агитировать 
за него, присутствовать на заседаниях избиркомов, а 
также принимать участие в дебатах на радио и телеви-
дении, если кандидат не может этого сделать, напри-
мер, из-за исполнения служебных обязанностей. Пери-
од агитации в СМИ начнется 17 февраля.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
обсудили программы интеграции Союзного государства

От космоса до Африки

Айсель Герейханова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
резиденты России 
и Беларуси Влади-
мир Путин и Алек-
сандр Лукашенко 
провели в Констан-
тиновском дворце 
заседание Высше-
го Государствен-
ного Совета (ВГС) 

Союзного государства. Лидеры 
утвердили новые программы 
интеграции двух стран на 2024—
2026 годы.

В мраморном зале дворца за 
большим столом кроме прези-
дентов также собрались главы 
правительств, министры, ви-
це-премьеры — «стенка на стен-
ку», как ранее охарактеризовал 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков «рассадку», 
говоря о представительном и 
широком составе участников. 
Хотя он и использовал лексику, 
скорее подходящую для опреде-
ления кулачной схватки, за сто-
лом царили абсолютное согла-
сие и единодушие.

Путин и Лукашенко прово-
дили вместе уже третий день 
в Санкт-Петербурге, и можно 
было уверенно сказать, что сей-
час союзные отношения России 
и Беларуси находятся на сво-
ем пике. Начиная встречу, Вла-
димир Путин обратил внима-
ние на толстую красную папку 
и даже приподнял ее с трудом, 
показывая, насколько она тяже-
лая — это документы Союзного 
государства.

«Нынешнее заседание име-
ет действительно принципи-

альное значение, а его повестка 
дня весьма содержательна и на-
сыщенна. Это ярко свидетель-
ствует о твердом намерении 
двух стран делать все необходи-
мое для углубления взаимовы-
годной и равноправной инте-
грации», — сказал Путин. Он от-
метил, что благодаря успешно-
му выполнению 28 отраслевых 
союзных программ унифици-
ровано российское и белорус-
ское законодательство, сфор-
мированы правовые и органи-
зационные основы общего эко-

номического пространства, со-
зданы условия для проведения 
единой макроэкономической 
и денежно-кредитной полити-
ки. Кроме того, и Россия, и Бе-
ларусь работали над минимиза-
цией ущерба от незаконных 
западных рестрикций. Успеш-
ное экономическое сотрудни-
чество двух стран отражается и 
в товарообороте, который при-
близился к рекордным отмет-
кам. Так, по итогам 11 месяцев 
прошлого года российско-бело-
русский товарооборот приба-
вил 9,5 процента и почти достиг 
43 млрд долларов.

«Важно, что Россия и Бело-
руссия в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизменно ока-
зывают друг другу подлинно 

союзническую взаимную под-
держку. Подходы наших стран 
к актуальным глобальным и 
региональным проблемам сов-
падают или во многом близ-
ки», — подчеркнул президент. 
Он добавил, что подготовлен-
ная к заседанию программа со-
гласованных действий Союзно-
го государства в области внеш-
ней политики на период до 2026 
года послужит продолжению и 
развитию еще более тесной рос-
сийско-белорусской координа-
ции в международных делах. «В 

интересах формирования по-
настоящему многополярной, 
демократичной и справедливой 
системы мироустройства, обес-
печения равной и неделимой 
безопасности мы будем рабо-
тать совместно», — заверил пре-
зидент РФ.

Сотрудничество двух стран 
ведется и в космосе. Так, Путин 
сообщил, что весной в этом году 
запланирован полет белорус-
ского космонавта на россий-
ский сегмент МКС.

Отдельно президент РФ от-
метил предстоящие 80-летие 
освобождения Беларуси и юби-
лей Победы в Великой Отече-
ственной войне. «Это важней-
шие памятные даты, значимые 
для двух наших братских наро-
дов, крепко связанных общей 
историей и духовными ценно-

стями, семейными и родствен-
ными узами», — сказал Путин.

В свою очередь Лукашенко 
заявил, что необходимо уси-
лить международное позицио-
нирование Союзного государ-
ства Беларуси и России. «Как 
это мы пытаемся сделать с Евра-
зийским экономическим сою-
зом», — отметил он. Президент 
Беларуси также предложил со-
здать союзный медиахолдинг. 
По его словам, идет мощное ин-
формационное противостоя-
ние. «Люди должны знать, что 
происходит в Беларуси, в Рос-
сии», — отметил Лукашенко.

Россия и Беларусь добились 
хороших результатов в сфере 
импортозамещения, также под-
черкнул Лукашенко. «Главная 
задача в промышленной сфе-
ре — активизация сотрудниче-
ства в сфере импортозамеще-
ния. Здесь очень много сделано, 
мы многое поняли из того, что 
не понимали еще два года на-
зад. Нас не удалось поставить 
на колени, наоборот, мы моби-
лизовались и сделали немало», 
— сказал он.

В Союзном государстве надо 
устранить барьеры в постав-
ках товаров, снять ограничения 
для транзита и выровнять усло-
вия хозяйствования для бизне-
са, считает президент Белару-
си. «Эти темы не новы, но пока у 
нас шероховатостей в этом пла-
не хватает», — сказал он.

Остаются еще нерешенные 
вопросы. «Это касается созда-
ния единых рынков газа, нефти, 
нефтепродуктов», — сказал пре-
зидент Беларуси. По его словам, 
он регулярно обсуждает эти во-
просы со своим российским кол-

легой. «Договоренности достиг-
нуты. Думаю, что правитель-
ствам надо активнее реализо-
вывать эти договоренности»,  — 
добавил он. Президент Белару-
си также сообщил, что обсуждал 
с Путиным совместную работу 
стран в Африке. «Владимир Вла-
димирович знает, мы согласовы-
вали мои поездки в Африку. Они 
действительно нас там ждут», — 
сообщил он.  

По итогам заседания, Путин 
и Лукашенко подписали  пакет 
документов Союзного государ-
ства. Один из важнейших — де-
крет «Об Основных направле-
ниях реализации положений 
Договора о создании Союзно-
го государства на 2024—2026 
годы». Он нацелен на активиза-
цию сотрудничества в промыш-
ленности, сельском хозяйстве, 
энергетике, транспорте и логи-
стике, информационной сфере.

Еще один документ — поста-
новление о программе совмест-
ных действий в области внеш-
ней политики Союзного госу-
дарства на 2024 — 2026 годы. 
Кроме того, утверждена новая 
Стратегия научно-технологиче-
ского развития Союзного госу-
дарства до 2035 года, содержа-
щая конкретные шаги по укреп-
лению общего технологическо-
го суверенитета. Также приня-
то решение о создании медиа-
компании Союзного государ-
ства. Другие решения касаются 
единой промышленной полити-
ки, модернизации железнодо-
рожной инфраструктуры, со-
здания медиакомпании.  

В избирательный фонд С.Н. Бабури-
на поступило 6 251 000 рублей. Из них 
2 950 000 рублей составили пожертво-
вания двух юридических лиц (на сумму, 
превышающую 200 тыс. руб.).

Израсходовано 1 490 918,77 рубля, 
в том числе произведено 4 платежа на 
общую сумму 720 000 рублей на сбор 
подписей и оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд А.Г. Бата-
шева поступило 203 050 рублей. Из них 
183 050 рублей составило пожертвова-
ние от одного гражданина (которое пре-
высило 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в 
том числе 149 050 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных мате-
риалов.

В избирательный фонд А.В. Богдано-
ва поступило 125 018 рублей.

Израсходовано 124 870 рублей.

В избирательный фонд В.А. Даванко-
ва поступило 55 000 001 рубль.

Израсходовано 39 565 964,50 рубля, 
в том числе произведено 10 платежей на 
общую сумму 39 093 582 рубля на изго-
товление и распространение печатных 
материалов.

В доход бюджета перечислен 
1 рубль.

В избирательный фонд С.А. Малин-
ковича поступило 369 333 рубля.

Израсходовано 369 333 рубля, в том 
числе 150 000 рублей на финансовое 
обеспечение сбора подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Наде-
ждина поступило 66 334 132,02 рубля. 
Из них 11 342 020,19 рубля составили 

пожертвования от 164 граждан (каждое 
из которых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 34 284 194 рубля, 
в том числе произведено 45 платежей 
на общую сумму 16 819 050 рублей на 
финансовое обеспечение сбора под-
писей, на иные расходы на проведение 
избирательной кампании, на оплату дру-
гих работ/услуг.

Возвращено 394 170,88 рубля, из 
них 2 платежа гражданам, не указавшим 
все реквизиты платежа, и 1 платеж несо-
вершеннолетнему гражданину. В доход 
бюджета перечислено 242 812,08 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Пути-
на поступило 472 371 363,95 рубля. 
Из них 472 000 000 рублей составили 
пожертвования юридических лиц. Это 
Краснодарский фонд регионального 
сотрудничества (28 млн руб.), МГФ под-
держки регионального сотрудничества 
и развития (28 млн руб.), МОФ регио-
нального развития (28 млн руб.), Татар-
станский ФПРСР (28 млн руб.), Крас-
ноярский ФПРСР (25 млн руб.), Ново-
сибирский ФПРСР (24 млн руб.), Хан-
ты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), 
Башкортостанский фонд региональ-
ного развития (20  млн  руб.), ВФП 
регионального развития (20 млн руб.), 
Приморский ФПРСР (20  млн  руб.), 
Сахалинский ФПРСР (20 млн руб.), 
Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и разви-
тия (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития 
(15  млн  руб.),  Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд под-
держки регионального сотрудничества 
и развития (10 млн руб.), ЛОФ регио-
нального развития (10 млн руб.), НФПР 
(10 млн руб.), Севастопольский фонд 

поддержки регионального сотруд-
ничества и развития (10 млн руб.), 
Фонд поддержки будущих поколе-
ний (10 млн руб.), Пермский ФПРСР 
(8 млн руб.), Ставропольский ФПРСР 
(8 млн руб.), ТФ регионального разви-
тия (8 млн руб.), ЛФПРСР (7 млн руб.), 
Удмуртский ФПРСР (7  млн  руб.) , 
УФПРП (7 млн руб.), Оренбургский 
ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР 
(5  млн  руб.), БРОФ регионального 
развития (5 млн руб.), Владимирский 
ФПРСР (5 млн руб.), ВФ региональ-
ного развития (5 млн руб.), Омский 
ФПРСР (5 млн руб.), ПФПР сотрудни-
чества и развития (5 млн руб.), Рязан-
ский ФПРСР (5 млн руб.), Фонд под-
держки регионального сотрудниче-
ства и развития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР 
Калининградской области (5 млн руб.). 
250 000 рублей составили пожертвова-
ния от двух гражданин (на сумму, пре-
вышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 110 773 928,95 рубля, 
в том числе произведено 77 платежей 
на общую сумму 96 428 074 рубля — на 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов, 
финансовое обеспечение сбора подпи-
сей, оплату других работ/услуг. Общая 
сумма финансовых операций, не пре-
вышающих 100 тыс. руб., составила 
14 345 854,95 рубля — на изготовление и 
распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, финансовое обес-
печение сбора подписей, оплату других 
работ/услуг, а также иные расходы на 
проведение избирательной кампании.

Возвращено средств, поступивших 
в установленном порядке, на общую 
сумму 72 371 363,95 рубля, из них — 
72 100 000 рублей двум юридическим 
лицам и 4 платежа четырем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Рус-
ских поступило 539 000,01 рубля. Из них 
519 000 рублей составило пожертвова-
ние от гражданина на сумму, превыша-
ющую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из 
них 485 000 рублей на изготовление и 
распространение печатных и иных агита-
ционных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свири-
довой поступило 166 015 рублей. Из 
них 146 000 рублей составило пожерт-
вование от гражданина на сумму, пре-
вышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из 
них 112 000 рублей на изготовление и 
распространение печатных и иных аги-
тационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцко-
го поступило 50 169 904,99 рубля.

Израсходовано 28 069 114 рублей, 
в том числе произведено 16 плате-
жей на общую сумму 27 494 880 руб-
лей на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных 
материалов и на оплату других работ/
услуг.

В избирательный фонд Н.М. Харито-
нова поступило 12 000 100 рублей.

Израсходовано 2 990 971 рубль, в 
том числе произведено 9 платежей на 
общую сумму 2 156 654 рубля на изго-
товление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов и на 
оплату других работ/услуг.

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной 

избирательной комиссией Российской 
Федерации, филиалом ПАО Сбербанк

Члены ЦИК едино-
гласно поддержа-
ли постановление 
о регистрации 
Владимира 
Путина в качестве 
кандидата на пост 
президента

А К Ц Е Н Т

Москва и Минск утвердили 15 документов 
о развитии Союзного государства

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов 
и расходовании этих средств (по состоянию на 23 января 2024 года)

— Выборы президента России-2024: все новости по теме 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6827

ПРОЕКТ 
Граждане 
смогут 
через МИД 
запрашивать 
документы 
из-за границы

КОНСУЛ 
ВЫДАСТ 
ДИПЛОМ
Владислав Куликов

Правительство России внесло 
в Госдуму инициативу, раз-
решающую гражданам через 
региональные представитель-
ства МИД запрашивать диплом 
и прочие документы, полу-
ченные за границей. При этом 
МИД сможет отказать, если в 
конкретной стране нет соот-
ветствующих баз данных или 
местные правила не позволя-
ют предоставлять дипломатам 
такую информацию.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что подготовленный проект за-
кона «О легализации россий-
ских и иностранных докумен-
тов и об истребовании личных 
документов» инкорпориру-
ет в законодательство нормы, 
принятые еще в советское вре-
мя, в целом совершенствует 
процедуру легализации доку-
ментов и устраняет правовые 
пробелы.

При этом в случае принятия 
проекта будут сняты запреты 
на вывоз и пересылку за пре-
делы Российской Федерации 
отдельных категорий личных 
документов. Больше не будет 
запрещено вывозить из стра-
ны, например, трудовые книж-
ки. «Сохранение подобного 
запрета может препятствовать 
исполнению работодателем 
обязанности при расторжении 
трудового договора с работни-
ком, который убыл на посто-
янное место жительства за гра-
ницу, направить ему трудовую 
книжку. Вместе с тем отмена 
советских норм не исключа-
ет возможности введения то-
чечных ограничений на вывоз 
тех или иных документов, если 
такая целесообразность обу-
словлена какими-либо особы-
ми факторами», — рассказал 
Владимир Груздев. 

Согласно сложившейся 
международной практике ле-
гализация документов требу-
ется в случаях, когда планиру-
ется использовать их на терри-
тории государства, с которым 
у государства происхождения 
документа отсутствует меж-
дународный договор, отменя-
ющий требование их легали-
зации. 

На сегодняшний день ре-
жим легализации документов 
действует в отношениях Рос-
сийской Федерации с 74 ино-
странными государствами.  

Будут сняты 
запреты на вывоз 
и пересылку 
за пределы РФ 
отдельных 
категорий личных 
документов. 
Например, 
трудовых книжек
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Владимир Путин и Александр 
Лукашенко вместе прибыли 
на заседание Высшего Госсовета СГ. 

Владимир Машков пообещал передать удостоверение 
его владельцу в ближайшее время. 

На заседании 
в понедельник 
Центризбирком 
также зарегист-
рировал 
198 доверенных 
лиц Владимира 
Путина
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Тем временем

С понедельника начался прием заявлений по системе 

«Мобильный избиратель» на голосование по месту факти-

ческого нахождения в дни выборов 15-17 марта, а также на 

участие в дистанционном электронном голосовании 

(ДЭГ). Заявки на участие в ДЭГ можно до 11 марта подать 

через личный кабинет на портале «Госуслуг». А на голосо-

вание по месту нахождения — также в МФЦ и территори-

альных избирательных комиссиях (ТИК). С 6 марта к этой 

работе подключатся и участковые избиркомы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЗАЛП АВРОРЫ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В 
утренние часы на полиго-
не в зоне специальной во-
енной операции ветрено. 

Земля под ногами раскисшая, 
так что все — в резиновых са-
погах. Инструкторы из первой 
добровольческой штурмовой 
бригады «Волки» ведут подго-
товку бойцов. Не сразу замечаю 
у миномета молодую женщину. 
Слегка закоченевшими руками 
она заносит короткие пометки 
карандашом в блокнот.

— Это наш вычислитель, по-
зывной Аврора. Очень способ-
ная! — замечают штурмовики, 
а затем уверенно добавляют: — 
Девушка в минометном расче-
те — исключение из правил.

Из турфирмы — 
в артиллерию

Авроре 37 лет, приехала из 
Ижевска. В годы Великой Отече-
ственной войны его военно-
промышленные заводы внесли 
значительный вклад в снабже-
ние армии боеприпасами, а в 
1949-м там наладили массовый 
выпуск легендарного автома-
та Калашникова. Но ничего об-
щего с военным делом у Авроры 
нет. Вернее, не было до послед-
него времени. Она жила обыч-
ной жизнью, воспитывала дочь-
подростка и работала в тури-
стической компании, организо-
вывала автобусные экскурсии в 
разные города.

— Просто очень люблю пу-
тешествовать, — рассказывает 
она. — А здесь оказалась целе-
направленно. Следила за собы-
тиями в Донбассе и поняла, что 
происходящее — дело каждо-
го из нас. Понятно, что фронту 
можно помогать по-разному, 
кто-то плетет маскировочные 
сети, кто-то вяжет носки, возит 
гуманитарные грузы. Но, оце-
нив свое физическое состояние, 
я подумала, что могу помочь не-
посредственно здесь.

В ноябре прошлого года 
Аврора прошла подготовку в 
учебном центре специального 
назначения в Нижегородской 
области и была зачислена в ба-
тальон «Родня», созданный при 
участии писателя Захара При-
лепина. Сначала ей предложи-
ли попробовать тактическую 
медицину. Все-таки специаль-
ность санинструктора для жен-
щины звучит привычнее, но 
вводное занятие по артилле-
рии развеяло все внутренние 
сомнения. 

Вычислить и выстрелить
— Поразила работа техники, 

ее масштаб, интеллектуальная 
составляющая, — делится Ав-
рора. — Специально сформиро-
вать минометный расчет из де-
вушек не получится, потому как 
орудие (в моем случае мино-
мет 2Б11) без дополнительных 
устройств весит около 200 ки-
лограммов, боеприпас — почти 
16 килограммов. Сейчас я вы-
числитель, рассчитываю дан-
ные стрельбы до цели, но в то же 
время все мы взаимозаменяе-
мы. В случае чего смогу вполне 
выполнить «мужскую» работу 
заряжающего, помощника за-
ряжающего, наводчика. 

Несмотря на пронизываю-
щий ветер, от которого голова 
сама собой втягивается в плечи, 

а руки ищут защиты в карма-
нах, работа на полигоне не пре-
рывается. Один боец готовит 
мины, другой выставляет бус-
соль и записывает координаты 
будущей условной цели. 

— Возле пороха не курить! А 
не то… — говорит один артил-
лерист товарищу, уже жадно 
втянувшему дымок сигареты 
рядом с ящиками боеприпасов. 
Но, заметив меня, осекается, за-
менив крепкое словцо более об-
щеупотребительным.

— На огневую позицию! — ко-
мандует инструктор Олег Сол-
датов с позывным Хранитель. 

От залпа под ботинками ка-
жется, что дрогнула земля. 
Вскоре над горизонтом рас-
тянулось черное облачко дыма. 
И все же до уха долетает: «Недо-
лет!»  

Мастера на все пушки
— Во время учений я всегда 

кричу: «Все плохо! Все пропа-
ло!», чтобы ребята работали 
еще усерднее, — рассказывает 
Хранитель в паузе между вы-
стрелами. — Многие потом при-
знаются, что прилеты не так 
страшны, как мои окрики. Что-
бы подготовить минометный 
расчет, нужно минимум месяц, 
а вычислителя для боевых ре-
алий (не по программе учили-
ща) — достаточно две недели. 
Сейчас ребята тренируются 
с боевыми минами. У дальне-
го ствола 2Б14 — осколочные 
боеприпасы, а здесь дымовые, 
применяемые для прикрытия 
пехоты при передвижениях. 

Конечно, на полигоне об-
становка спокойная, услов-
ный противник не дает «ответ», 
поэтому на передовой нович-
ков передают в руки опытных 
артиллеристов. Самостоятель-
но они ни в коем случае не ра-
ботают.

Строгость и сдержанность у 
Хранителя сочетается с береж-
ным отношением к людям. Ска-
зать, что у минометчиков не бы-
вает потерь, сложно. Один точ-
ный вражеский снаряд может 
смести пламенем всю группу, 
двойное заряжание по ошибке, 
неисправность техники — тоже. 
Поэтому терпеливо учит нович-
ков элементарным правилам 
— грамотно маскироваться, не 
бродить по полю без дела, даже 

во время передышки сиди в 
укрытии и не высовывай голову. 

Сам он в апреле 2022 года 
вместе со штурмовиками захо-
дил на Попасную в Луганской 
области. Его кварталы стали по-
истине ареной ожесточенных 
боев: за восемь лет украинские 
военные под руководством 
западных кураторов преврати-
ли шахтерский городок в мощ-
ный укрепленный район. 

Хр а н и тел я  с  тя ж ел ы м и 
контузиями вынесли оттуда че-
рез полторы недели. Отдышал-
ся. После этого поставили ко-
мандиром гаубицы Д-30. И чуть 

совсем не оглох, настолько пуш-
ка угрожающе и раскатисто бу-
хала. Перешел на другое орудие...

— После подготовки эти ре-
бята смогут встать на любой 
вид артиллерии, пусть то «Гра-
ды» либо гаубицы, ведь при 
разных прицелах угломеры у 
них, собственно, одни и те же, 
— резко прерывает воспоми-
нания инструктор. — И Аврора 
тоже сможет.

Погода сильно влияет на 
интенсивность стрельбы. Это 
дома зарядивший дробью в окна 
дождь — плохо, а на поле боя, го-
ворят штурмовики, исключи-
тельно хорошо. Техника замол-
кает — дроны не жужжат, артил-
лерия с минометами «выплю-
нет» огонь будто нехотя. Тот же 
осколочно-фугасный боепри-
пас без защитного колпачка на 
взрывателе в ливень не исполь-
зуют. Однако снаряд с колпач-
ком рискует стать холостым, 
если вонзится в мягкую землю. 

В сильный мороз взрывчатое 
вещество хуже воспламеняет-
ся, так что непогода несет с со-
бой относительное затишье для 
солдат. 

Видя, как тонкие пальцы Ав-
роры совсем замерзли, фото-
корреспондент «РГ» Владимир 
Аносов стянул с себя перчатки 
и протянул ей. Они оказались 
великоваты, но с ними все рав-
но теплее. Прощаемся. Аврора 
признается, что ни о чем не жа-
леет. 

— В зоне СВО встречаю толь-
ко хороших людей, — говорит 
она. — В обычной жизни при 
знакомстве с человеком нуж-
но много времени, чтобы сбли-
зиться, подружиться, а здесь 
это происходит быстрее, так 
как ты с ним тесно работаешь, 
спишь в одной палатке, варишь-
ся в одном котле. И пока я ни у 
кого не видела плохого отноше-
ния друг к другу…  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

12-й и 48-й Центральные научно-исследовательские институты Минобороны России Сергей Шойгу проверял, что называется, одним днем. Поэтому в учреждения министр добирался на вертолете. 

Авроре предлагали стать медсест-
рой, но после первого занятия 
по артиллерии она поняла: это ее.

А К Ц Е Н Т

Сейчас я вычислитель, рассчитываю 
данные стрельбы до цели, но в случае 
чего смогу вполне выполнить « мужскую» 
работу заряжающего, наводчика

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ОСВОБОДИЛИ В ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ СЕЛО ТАБАЕВКА

Юрий Гаврилов 

Г
лава Минобороны Рос-
сии Сергей Шойгу про-
верил, как в Подмоско-
вье модернизируют 
экспериментальную 
базу двух ведомствен-
ных научно-исследова-
тельских институтов. 

Одно их этих учре-
ждений — 12-й ЦНИИ. По дан-
ным минобороны, институт об-
ладает уникальными комплек-
сами, позволяющими осуще-
ствлять модельные испытания 
различных образцов вооруже-
ния и военной техники на стой-
кость к поражающим факторам 
ядерного взрыва. 

Здесь также имеются уста-
новки для проверки воздей-
ствия на них электромагнит-
ных полей природного и техно-
генного происхождения, оскол-
ков, пуль, специальных средств 
и оружия на новых физических 
принципах.

В 12-м ЦНИИ Шойгу доло-
жили, что благодаря совершен-
ствованию экспериментальной 
базы института там кратно вы-
росло количество испытанно-
го арсенала. Министру также 
рассказали о проводимых сей-
час исследованиях.

Начальник профильного 
главка Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Колес-
ников отметил: проведенная 
модернизация эксперименталь-
но-испытательной базы позво-
лит сократить сроки госиспы-
таний и увеличить пропускную 
способность института. 

Но главное — это дает воз-
можность максимально при-
близить условия испытаний к 
натурным взрывным экспери-
ментам.

Еще одно учреждение, в ко-
тором побывал Шойгу, — знаме-
нитый 48-й Центральный науч-
но-исследовательский инсти-
тут Минобороны России. 

Он является ведущей в стра-
не военной организацией, за-
нимающейся вопросами борь-
бы с особо опасными инфекци-
онными заболеваниями. ЦНИИ 

также специализируется на 
проблемах обеспечения биоло-
гической безопасности россий-
ского населения и личного со-
става Вооруженных сил. 

В минобороны напомнили: 
специалисты 48-го ЦНИИ раз-
работали первую в мире вак-
цину от новой коронавирус-
ной инфекции. Там же создали 
вакцины от лихорадки Эбола, 
ближневосточного респиратор-
ного синдрома MERS и универ-
сальную вакцину от гриппа. 

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов доло-
жил Сергею Шойгу, что сейчас 
в институте готовят к сдаче два 
новых здания большого науч-
но-исследовательского кла-
стера. Основной этап их строи-
тельства уже завершен.

Появление в 48-м ЦНИИ но-
вых лабораторных корпусов, 
подчеркнули в минобороны, 
позволит в кратчайшие сроки 
выявлять угрозы биологическо-
го характера, разрабатывать и 
изготавливать средства индика-
ции, профилактики, в том числе 
вакцинные препараты. 

В институте можно будет 
проверять их эффективность, а 
также участвовать в междуна-
родных расследованиях фактов 
вероятного применения биоло-
гических агентов.

Какое все это имеет отноше-
ние к специальной военной опе-
рации, наши генералы не раз 
объясняли. К примеру, началь-
ник войск РХБЗ Кириллов регу-
лярно рассказывает об актив-
ной военно-биологической де-
ятельности США на территории 
Украины, в непосредственной 
близости от России.

Американцы давно исполь-
зуют соседнюю нам страну для 
исследований возбудителей и 
переносчиков смертельно опас-
ных заболеваний. И даже разме-
стили в «Незалежной» несколь-
ко специальных лабораторий.

 Нет гарантий, что результа-
ты таких исследований в Ва-
шингтоне и Киеве не направят 
против России.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что дей-
ствующие на Купянском направ-
лении спецоперации подраз-
деления группировки войск 
«Запад» освободили в Харь-
ковской области еще один насе-
ленный пункт — село Табаевка.

Кроме того, в районе Синь-
ковки наши бойцы, успешно 
отразив три атаки штурмовых 
групп 30-й и 32-й механизиро-
ванных бригад ВСУ, уничтожили 
до 30 солдат противника, две его 
бронемашины, три пикапа и гау-
бицу «Мста-Б».

«На Краснолиманском нап-
равлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» улуч-
шили положение по переднему 
краю и при поддержке артилле-
рии нанесли поражение штур-
мовым группам 63-й механизи-
рованной бригады ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Ямпо-
ловка Донецкой Народной Рес-
публики и Червоная Диброва в 
ЛНР. 

Потери противника состави-
ли до 280 военнослужащих, танк 
и три автомобиля», — доложили в 
ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Именно специалисты 48-го ЦНИИ, 
в  который вчера приезжал Сергей Шойгу, 
 разработали первую в мире вакцину 
от новой коронавирусной инфекции

МНЕНИЕ

ЧТО СТОИТ ЗА МИЛИТАРИСТСКОЙ РИТОРИКОЙ ЗАПАДА
Александр Ходаковский,
замначальника управления 
Росгвардии по Донецкой 
 Народной Республике:
— Коллективный Запад постепен-

но сходит с ума, разгоняя истери-

ку по поводу угрозы со стороны 

России. Топовые массмедиа то од-

ной, то другой западной страны со 

ссылкой на официальные источни-

ки заявляют о возрастающей опас-

ности странам НАТО, исходящей 

от России, и готовят обществен-

ное мнение к очередному витку 

наращивания военного потенциа-

ла. Словами не ограничиваются: 

США планируют разместить в Ве-

ликобритании ядерное вооруже-

ние как дополнительный инстру-

мент сдерживания России... 

Мне, конечно, приятно, что мою 

Россию так высоко ценят, — наго-

нять страх на врагов всегда до-

ставляло удовольствие. Но все же 

любопытно, чего же они такого 

про нас знают на фоне происходя-

щей спецоперации, что это внуша-

ет им мысль, что завтра они будут 

следующими? То, что у нас ядер-

ных боеголовок сегодня больше, 

чем у кого бы то ни было, — это по-

нятно. Но всякому вменяемому 

человеку также понятно, что Рос-

сия никогда первой не применит 

ядерный арсенал. А если говорить 

об обычных вооружениях, то по-

сле завершения спецоперации 

России явно будет чем заняться 

во внутренних сферах.

Роман Шкурлатов, председа-
тель правления Общероссий-
ской организации «Офицеры 
России», подполковник:
— Мы все видим, как изменилась 

риторика политического исте-

блишмента западных государств. 

Все чаще и чаще, особенно в 

Европе, звучат голоса о том, что их 

якобы ждет война со страшной 

Россией, которая вот-вот уже за-

давит Украину и двинется дальше 

на европейские страны. И это не 

просто пугалки, которые разгоня-

ют СМИ и политики. За этим стоят 

и конкретные шаги. Так, на днях 

начались крупнейшие за послед-

ние годы учения НАТО с привлече-

нием небывалого ранее числа во-

еннослужащих и техники. Учения 

проводятся в нескольких странах, 

и их масштаб поражает. 

Причем заявления о грядущей 

войне с Россией делают далеко не 

маргинальные политики, а мини-

стры обороны стран НАТО, пре-

мьер-министры и даже президен-

ты. Если посмотреть глубже, что 

именно стоит за такой милита-

ристской риторикой, то все это 

свидетельствует о том, что Запад 

действительно боится России, ко-

торая встала в полный рост, раз-

вернула плечи. И все те трансфор-

мации, которые происходят на 

поле боя сегодня, пугают их. Они 

видят, что к войне сами не готовы, 

ни их общество, ни их армии. Их 

вооруженные силы, взять тот же 

хваленый бундесвер, сейчас пред-

ставляют малоспособные к веде-

нию боевых действий структуры. 

Безусловно, Запад учится на том, 

что происходит на Украине. Они 

внимательно изучают характер 

боевых действий, тактику, страте-

гию противоборствующих сторон. 

Учатся на чужих ошибках. К сожа-

лению, за счет славянской, рус-

ской крови.

Параллельно они пытаются 

рассказами о страшной России, 

которая не остановится на Украи-

не, мобилизовать свое общество. 

Основная цель таких пугалок — за-

ставить людей молча принимать 

то, что деньги налогоплательщиков 

уходят на Украину, убедить всех в 

том, что вложения в Украину защи-

щают их самих от будущей войны с 

Россией. Но мы-то понимаем, что 

это стандартная западная ложь, 

ничего больше за этим не стоит. 

Юрий Жданов, гендиректор 
Международного бюро рас-
следований, доктор юриди-
ческих наук, профессор, 
 генерал- лейтенант МВД: 
— Ведущие западные издания 

словно по команде начали публи-

ковать материалы о якобы гряду-

щей войне блока НАТО с Россией. 

Дело в том, что Украина больше не 

впечатляет публику, что необходи-

мо для увеличения военных расхо-

дов. Два года украинская тема иде-

ально отрабатывала рост военных 

заказов и при необходимости за-

кручивание гаек и преследование 

несогласных. Теперь надо повы-

сить градус — значит, настала пора 

пугать население войной у своего 

порога. Мы видим, как в послед-

ние годы складывается модель вы-

бивания очень больших денег. 

Сотни миллиардов долларов и 

евро фармацевты и медбизнес вы-

жали из угрозы ковида. Теперь на-

стала очередь военно-промыш-

ленного лобби. 

Есть еще политический аспект. 

Если у вас проблемы с экономи-

кой, мигрантами и рейтингом, то 

надо обозначить угрозу, почему 

все это происходит. На фоне же 

третьей мировой войны все 

остальное точно меркнет.  

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Солдаты 2-го батальона Королевского английского полка, известного как «Браконьеры», в марте примут участие в учениях НАТО «Стойкий защитник».
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В зоне СВО встречаю только хороших 
людей. В обычной жизни, чтобы подру-
житься с человеком нужно много време-
ни, а здесь это происходит быстрее

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2729061

Кстати, о женщинах

Командировка в Сирии, работа в ковидном отделении и более 40 прыж-

ков с парашютом за плечами — вот такая она гвардии младший сержант 

и старшая медицинская сестра 35-го отдельного медицинского отряда 

(аэромобильного) ВДВ Юлия Быкова. Как рассказали в Министерстве 

обороны РФ, Юлию наградили медалью «За отвагу». 24 марта 2022 ла-

герь военнослужащих с полевым госпиталем, где она оперировала, под-

вергся шестичасовому массированному минометному обстрелу. Пер-

вая мысль — укрыться в окопе, но недалеко в палатке оставались ране-

ные. Их нужно было немедленно перевести в безопасное место. И 

Юлия под огневыми разрывами буквально перетаскивала на себе 

ослабленных бойцов в укрытие. Кстати, рост медсестры всего 164 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
рассказал о современной 
роли инженеров в России

Очень важные 
кадры

Иван Егоров, Санкт-Петербург

Технологический суверенитет страны и подготовку 
инженерных кадров для высокотехнологичных от-
раслей промышленности России обсудили на сове-
щании по нацбезопасности в Петербурге под руко-
водством секретаря Совбеза РФ Николая Патрушева. 

Он поблагодарил руководителей госорганов, ко-
мандование ВМФ и оборонных предприятий за уча-
стие в совещании, которое прошло в Морском техниче-
ском университете — знаменитой питерской «Корабел-
ке». И напомнил, что 27 января торжественно отмеча-
лось 80-летие со дня полного освобождения Ленингра-
да от фашистской 
блокады. 

«Мы отдаем дань 
памяти тысячам 
ленинградцев — ра-
бочим, студентам, 
представителям 
научной и творче-
ской интеллиген-
ции, которые в годы 
Великой Отече-
ственной войны 
встали на защиту 
родного города», — 
отметил секретарь 
Совбеза. Он также высказал мнение о перспективах 
отношений, а точнее, противостоянии между Россией 
и коллективным Западом после того, как конфликт на 
Украине будет завершен.

«Неоднократно враг приходил с огнем и мечом на 
нашу землю. И сейчас США, НАТО и их сателлиты ру-
ками киевского нацистского режима и различного 
рода наемников ведут прокси-войну против нашего 
народа и государства, которую англосаксонский мир 
не прекратит даже с окончанием «горячей фазы» кон-
фликта на Украине», — заявил Патрушев.

Накануне в воскресенье после возложения венка на 
Пискаревском мемориале Патрушев заявил, что пред-
ставители коллективного Запада должны приезжать в 
Санкт-Петербург на Пискаревское кладбище для того, 
чтобы лично увидеть, какие ужасы творили нацисты 
в отношении блокадного Ленинграда в годы Великой 
Отечественной войны, и понять, что западники тво-
рят сейчас.

Возвращаясь к теме совещания, секретарь Совбеза 
заявил, что в настоящее время в стране остро стоит во-
прос дефицита инженерных кадров.

«Данную проблему необходимо решать комплекс-
но с участием государства и предприятий», — конста-
тировал он.

Традиционно по окончании таких совещаний Па-
трушев докладывает главе государства об их итогах. 
Однако в этот раз Владимир Путин побывал в «Кора-
белке» несколько дней назад, где экскурсию для него 
провел выпускник своей альма матер 1974 года Нико-
лай Патрушев. 

Как заметил секретарь Совбеза, по результатам 
осмотра президент России еще раз подчеркнул необ-
ходимость достижения научного, технологического 
и кадрового суверенитета. По его словам, подготовка 
инженерных кадров как в интересах оборонно-про-
мышленного комплекса, так и в интересах других от-
раслей экономики приобретает особо важное зна-
чение.

«Для достижения технологической независимости 
в вопросах разработки электронной компонентной 
базы, средств под-
водной робототех-
ники специального 
и двойного назна-
чения и их поли-
гонных испытаний 
требуется синхро-
низация и интегра-
ция целей и задач 
в рамках проектов 
инновационных 
научно-техноло-
гических центров, 
разрабатываемых 
«Корабелкой» и 
Санкт-Петербургским государственным университе-
том», — сказал Патрушев.

Он также добавил, что в соответствии с указаниями 
главы государства в регионах продолжается работа по 
созданию и техническому оснащению судостроитель-
ных и авиастроительных «Инженерных классов». 

«Итоги этой работы будут проанализированы Мин-
просвещения и Минобрнауки России, и соответству-
ющий обзор будет направлен полномочным предста-
вителям президента России в федеральных округах», — 
пообещал секретарь Собеза.

В свою очередь, ректор «Корабелки» Глеб Туричин 
напомнил, что к 2014 году инфраструктура вуза была 
практически разрушена. Однако, по его словам, благо-
даря объединению усилий минобрнауки, промышлен-
ных предприятий и неравнодушных выпускников, ор-
ганизовавших Попечительский совет и привлекших 
благотворителей, эту ситуацию удалось кардинально 
переломить. Уже в 2019 году решением оперативного 
совещания Совета безопасности был определен статус 
СПбГМТУ и МАИ, как опорных вузов соответствую-
щих отраслей. Также «Корабелка» стала опорным ву-
зом атомной промышленности, авиационного двига-
телестроения и «Роскосмоса». 

Как заметил Туричин, сегодня Морской техниче-
ский университет — это по факту учебно-научно-инно-
вационная корпорация, которая включает в себя 450 
преподавателей и более 6 тысяч студентов.  

ЭКСПОРТ США неожиданно помогли России укрепить позиции на мировом рынке газа

Своя игра
Сергей Тихонов

Р
ешение США приостано-
вить на год выдачу лицен-
зий новым проектам по 

производству сжиженного при-
родного газа (СПГ) может изме-
нить отношение к нашему газу в 
ЕС и стать дополнительным до-
водом в переговорах России с 
Китаем по «Силе Сибири-2». 

В копилку к этому времен-
ному запрету добавилось еще 
намерение президента США 
Джо Байдена приостановить 
экспорт СПГ в страны, не име-
ющие соглашений с США о сво-
бодной торговле. Пока решение 
по этому вопросу отложено, но 
такого соглашения, например, у 
США нет с Евросоюзом — сейчас 

главным потребителем амери-
канского СПГ, который частич-
но заменил здесь российский 
трубопроводный газ.

Только в прошлом году евро-
пейские чиновники объявили, 
что страны Союза почти изба-
вились от зависимости от газа 
из РФ и выстроили новый энер-
гобаланс, как главный постав-
щик СПГ заявил, что возможен 
вариант прекращения поста-
вок, а рост производства сжи-
женного газа пойдет совсем не 
теми темпами, что ожидалось.

Схожая ситуация с Кита-
ем, хотя он почти не зависит от 
поставок американского СПГ. 
Рост предложения СПГ на миро-
вом рынке — один из главных ко-
зырей Пекина в переговорах по 

контракту на поставки газа из 
России по маршруту «Сила Си-
бири-2» помимо увеличения 
импорта из Туркмении.

Решение США приведет к 
задержке ввода ряда проектов, 
в отношении которых на сего-
дняшний день еще не было при-
нято окончательного инвести-
ционного решения, в особен-
ности тех, которые изначально 
планировали начать отгрузки в 
2026—2027 годах, считает стар-
ший консультант компании 
«Имплемента» Иван Тимонин.

Совокупная мощность этих 
проектов более 60 млн тонн в год. 
В их случае можно говорить о ве-
роятной задержке ввода по мень-
шей мере на один год от заявляе-
мых в настоящее время сроков.

Для сравнения, весь экспорт 
СПГ из США в 2023 году соста-
вил около 90 млн тонн, а рос-
сийский — 33 млн тонн. Несмот-
ря на такую разницу в объемах, 
США уже в прошлом году нача-
ли активную борьбу с нашими 
новыми СПГ-проектами. Завод 
«Арктик СПГ-2», на котором 
запущена пока только одна ли-
ния (6,6 млн тонн в год), попал 
в санкционные списки амери-
канского минфина. Это сде-
лало невозможным поставки 
с проекта в ЕС. По словам ви-
це-премьера Александра Нова-
ка, первая партия продукции с 
«Арктик СПГ-2» должна отпра-
виться покупателю в феврале 
этого года. Вторую линию заво-
да планируют запустить в этом 
году, третью — в 2026 году.

Европа с момента подрыва 
«Северных потоков» сильно на-
растила импорт не только аме-
риканского, но и российского 
СПГ. Сейчас сюда отправляет-
ся более половины наших по-
ставок. При этом в ЕС никто не 
возмущался, когда США при-
менили санкции против «Арк-
тик СПГ-2». Видимо, в расче-
те на рост объемов импорта из 

США, которые теперь попали 
под сомнения. При этом другие 
крупнейшие поставщики СПГ 
пока не выстроились в очередь, 
чтобы попасть на европейский 
рынок, особенно учитывая об-
острение ситуации в Красном 
море (Катару и Австралии удоб-
ней делать поставки именно по 
этому маршруту). А под боком у 
ЕС находится Россия и даже не-
задействованные трубопровод-
ные мощности.

Но по мнению Тимонина, в 
корне поменять позицию Евро-
пы к импорту газа из России 
это не сможет. На горизонте 
3—4 лет рост мирового предло-
жения СПГ будет обеспечен по 
большей части вводами заво-
дов, которые на сегодняшний 
день уже находятся на стадии 
строительства. Помимо США в 
значительных объемах новые 
мощности также ожидаются в 
Катаре и России, в связи с чем 
на мировом рынке может сфор-
мироваться избыток СПГ даже в 
случае переноса американских 
проектов. Точно так же, как это 
не будет решающим фактором в 
переговорах с Китаем по «Силе 
Сибири-2».

То есть само собой все не 
образуется и контракты не за-
ключатся. Но определенный 
плюс Россия получила. А судя 
по тому, что на днях Bloomberg 
опубликовал материал, где го-
ворится, что ЕС, освободив-
шись от зависимости от россий-
ского газа, попал в такую же за-
висимость, но теперь от США, 
в Европе понимают сложность 
своего положения. Причем как 
поставщик энергоресурсов Рос-
сия оказалась значительно на-
дежней США.

Напоследок стоит сказать о 
причинах газовых решений в 
Вашингтоне. Выдача лицензий 
приостановлена до конца пре-
зидентских выборов (ноябрь 
2024 года). Многие связывают 
это с попытками Джо Байдена 
задобрить экоактивистов. Ведь 
прошлые выборы он выиграл в 
том числе и на волне «зеленой» 
повестки. Но, скорее всего, 
дело не только в этом. С 2019 
года, с момента выхода США 
на мировой рынок как крупно-
го экспортера СПГ, цены на газ 
в стране стали сильно зависеть 
от мировой конъюнктуры (ра-
нее рынок США был относи-
тельно изолированным). Как 
правило, повышаясь во вто-
рой половине года, когда рас-
тет спрос. Перед выборами ны-
нешнему президенту рост цен 
на газ на внутреннем рынке со-
всем не нужен.  

Перечислить новое 
В 2019 году президент 
предложил закрепить в 
Трудовом кодексе ста-

тус 31 декабря как нерабоче-
го праздничного дня. Но с 2020 
года. А потом, как вы помни-
те, началась пандемия корона-
вируса.

У вас же был проект закона о 
31 декабря. Какова его судьба?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Он на рассмотре-
нии в Госдуме. Предлагаю сде-
лать 8 января, которое сейчас 
является нерабочим празднич-
ным днем, рабочим. Таким об-
разом, переносим 8 января на 
31 декабря — последний день 
года становится официально не-
рабочим, а 8 января уже будем 
выходить на работу. При таком 
раскладе никакой дополнитель-
ной нагрузки на экономику в це-
лом не будет. При этом мы же все 
равно получим полноценные 
новогодние каникулы. Профсо-
юзы, кстати, нас поддерживают. 

После новогодних каникул 
обычно возобновляется дис-
куссия об их сокращении и уве-
личении майских праздников. 
Вы кого в этой дискуссии под-
держиваете?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Это уже тради-
ционная многолетняя полеми-
ка. Компромиссную формулу 
предложил в свое время осно-
ватель ЛДПР Владимир Жи-
риновский. Он предлагал сде-
лать на Новый год нерабочими 
праздничными днями 31 дека-
бря, 1, 2 и 3 января. А осталь-
ные дни добавить к очередно-
му оплачиваемому отпуску. И 
человек когда хочет, тогда и бе-
рет дополнительные дни отды-
ха — хочет на Новый год, хоро-
шо. А может продлить и майские 
праздники. Жириновский та-
кую инициативу в Думу вносил, 
но ее не поддержали. 

Лично я все же сторонник 
длинных выходных на Новый 
год, так как это самый яркий се-
мейный праздник. 

С 2025 года не будет тради-
ционной первоянварской ин-
дексации пенсий неработаю-
щим пенсионерам.

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Совершенно вер-
но, так как заканчивается пере-
ходный период в рамках пен-
сионной реформы. На самом 
деле, если вспомнить, то до 
2019 года пенсии с 1 января и 
не индексировались. Только с 
1 февраля. С 2019 по 2024 годы 
в рамках пенсионной рефор-
мы были заложены параметры 
индексации страховых пенсий 
не менее чем на тысячу рублей 
ежегодно. С 2025 года все долж-
но вернуться к старой схеме, 
когда пенсии увеличивались с 1 
февраля на индекс фактической 
инфляции за прошлый год. По-
чему с 1 февраля? Потому что 
именно к этому времени обыч-
но готовы данные Росстата по 
инфляции за минувший год. А с 1 
апреля возможна вторая индек-
сация — в соответствии с дохода-
ми Социального фонда России.

Но привычка — вторая нату-
ра. Пожилые люди уже при-
выкли к январскому повыше-

нию пенсий. Может, оста-
вить все как есть?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Согласен, поэто-
му уже разрабатываю законо-
дательную инициативу на этот 
счет. Потому что январская ин-
дексация — это действительно 
уже укоренившаяся привыч-
ка. И справедливо, когда новый 
год начинается с увеличения 
пенсий. Работаем над варианта-
ми. Например, оставить индек-
сацию с 1 января на условный 
индекс инфляции, а с 1 февра-
ля произвести доначисления с 
учетом фактической инфляции 
за прошлый год.

А ваш законопроект о 13-й 
пенсии не нашел поддержки?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Да, к сожалению, 
был отклонен. Но мы продолжим 
держать этот вопрос на контро-
ле. В любом случае определен-
ные подвижки есть. Вот смотри-
те: мобилизованные, которые 
получали военную пенсию, по 
общим нормам военного пен-
сионного страхования, выпла-
ты переставали получать. Мы 
вышли с инициативой вернуть 

им выплату военных пенсий. И 
была найдена модель: теперь 
мобилизованным, получателям 
военных пенсий, выплачивает-
ся компенсация, равная их уже 
назначенным военным пенсиям. 

Вы также давно добиваетесь 
индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам.

Я Р О С Л А В  Н И Л О В :  Предлагалось 
несколько механизмов, самый 
затратный из которых — индек-
сировать всем. Но ведь можно 
индексировать хотя бы опреде-
ленным категориям работаю-
щих пенсионеров. Например, 
инвалидам. Среди них много мо-
лодых людей, имеющих пенсии 
по инвалидности. Скажем, со-
бирают розетки, получают не-
большую зарплату. Пенсия тоже 
небольшая. Ряд пенсионеров ра-
ботают в социально ориентиро-
ванных организациях за скром-
ное вознаграждение. Недав-
но был во Владивостоке, на фа-
брике по производству конфет 
«Птичье молоко». Практически 
одни пенсионеры работают, мо-
лодежь не идет из-за маленьких 

зарплат. Предлагали такие кате-
гории вывести из числа застра-
хованных лиц — не нашли под-
держки. Но ведь за них же тоже 
предприятия делают в полной 
мере отчисления в Социальный 
фонд! В свое время сделали толь-
ко маленький шаг в сторону воз-
вращения индексации работаю-
щим пенсионерам — вернули ее 
пенсионерам-опекунам.

В результате пенсионерам 
приходится идти на хит-
рости.

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Совершенно вер-
но, в конце года формально 
увольняются, чтобы им проин-
дексировали пенсии, а потом 
в начале следующего снова 
устраиваются на работу. Или 
вообще уходят в теневую заня-
тость. Зачем мудрить?

А почему работающие пен-
сионеры могут максимально 
в год заработать лишь три 
пенсионных балла, а не 10, как 
работники непенсионного воз-
раста?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Тоже пытаемся уб-
рать эту несправедливость, так 
как идет нарушение страховых 
принципов. Но это опять же до-
полнительные расходы бюдже-
та. Напомню, что пенсии рабо-
тающих пенсионеров ежегодно 
пересчитываются с 1 августа. 
Максимум на стоимость трех 
пенсионных баллов. Если пен-
сионеры в год будут зарабаты-

вать больше баллов, государ-
ству придется и пенсии пере-
считывать в большую сторону.

Начался Год семьи. Что, по 
вашему мнению, нужно из-
менить в выплате мат-
капитала?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Первое, что тре-
бует решения: распространить 
маткапитал на третьего и по-
следующих детей. Второе — раз-
решить тратить маткапитал 
на лечение детей и приобрете-
ние для них дорогостоящих ле-
карств. Далее: на реабилита-
цию детей-инвалидов в частных 
учреждениях, не имеющих го-
сударственной аккредитации. 
Например, реабилитация детей 
с аутизмом требует колоссаль-
ной работы и значительных 
средств. В том числе и в коммер-
ческих структурах. К примеру, 
им показано общение с живот-
ными, в частности, с лошадьми. 
А они в основном в частных ко-
нюшнях содержатся. И никто 
бесплатно детям давать уроки 
не будет.

Вы давно добиваетесь и разре-
шения тратить маткапи-
тал на покупку автомобилей.

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Уточню — на ма-
шины отечественного произ-
водства. Хотя бы для отдель-
ных категорий семей — много-
детных, там, где есть дети-ин-
валиды. Для них автомобиль не 
роскошь, а насущная необходи-

мость. Будем добиваться приня-
тия такого решения. И вообще 
программу материнского капи-
тала нужно продлевать за пре-
делы 2026 года.

Может, целесообразнее вооб-
ще сделать ее бессрочной, как 
приватизацию жилья?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Не уверен. И вот 
почему: через каждое продле-
ние можно расширять возмож-
ности использования мате-
ринского капитала.

Еще какие законы будете раз-
рабатывать в 2024 году?

ЯРОСЛАВ НИЛОВ: Есть важная тема 
по самозанятым. Смотрите: 
перед новогодними праздника-
ми подписан закон, разрешаю-
щий получать и пособие по ухо-
ду за ребенком до 1,5 года, и ра-
ботать. Но это не распространя-
ется на самозанятых граждан. 
А их становится все больше. По 
оценке ФНС на конец 2023 года, 
более 9 миллионов. Будем раз-
рабатывать механизм дополни-
тельных гарантий для самоза-
нятых, уплачивающих налог на 
доход.  

С 2025 года все должно вернуться 
к старой схеме, когда пенсии увели-
чивались с 1 февраля на индекс фак-
тической инфляции за прошлый год. 

Россия продолжает вводить новые мощности по производству сжиженного природного газа.

А К Ц Е Н Т

Нужно разрешить тратить маткапитал 
на лечение детей и приобретение 
для них дорогостоящих лекарств

1

А К Ц Е Н Т

Европа с момента подрыва
 «Северных потоков» сильно нарастила 
импорт не только американского,
но и российского СПГ

Прокси-войну
против России 
англосаксы 
не прекратят даже 
после конфликта 
на Украине

«Корабелка» сего-
дня — это по факту 
учебно-научно-
инновационная 
корпорация 
с 6000 студентов

— Узнайте также: Возможно ли 
в России сократить 
рабочую неделю
rg.ru/art/2731182

— Читайте также: Ожидать ли 
в 2025 году глобального 
дефицита нефти
rg.ru/art/2724808
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Ректор «Корабелки» Глеб Туричин (на фото — справа) показал 
Николаю Патрушеву новые лаборатории университета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ Циклоны 
принесут резкое 
потепление

Между снегом 
и дождем

Ольга Игнатова 

Последние дни января и начало февраля будут относи-
тельно теплыми. В ближайшие дни на всей территории 
страны температура окажется выше нормы на 8—10 
градусов, рассказал «Российской газете» научный ру-
ководитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд.

По его словам, потепление связано с перемещени-
ем атлантического циклона по Северному Ледовитому 
океану, поэтому холодный воздух не будет поступать 
в умеренные широты и там установится относительно 
теплая погода. В столичный регион будут распростра-
няться теплые и влажные воздушные массы с Атлан-
тики. Они обеспечат преобладание облачной погоды с 
осадками. Температурный фон в течение рабочей неде-
ли будет выше климатической нормы на 4—5 градусов. 
До четверга днем воздух будет прогреваться до плюс 
2—3 градусов. Но в выходные придет похолодание. 30 
января — 1 февраля осадки от небольших до умеренных 
в виде снега, мокрого снега и дождя временами  ожида-
ются в Ленинградской, Псковской, Новгородской об-
ластях и Карелии. Термометры покажут от минус 3 до 
плюс 3 градусов. 

В то же время жителям Сибири и Урала на потеп-
ление рассчитывать не приходится. В большинстве 
районов Сибири под влиянием обширного континен-
тального антициклона сохранится морозная погода 
преимущественно без осадков. На Урал атмосферный 
фронт принесет снег, местами метели с порывистым 
ветром до 12—17 м/с, в отдельных районах гололед.   

КОШЕЛЕК В России могут 
ввести невозвратные 
тарифы в гостиницах

Бронь крепка

Елена Манукиян

В российских отелях и гостиницах могут появиться не-
возвратные тарифы, следует из утвержденной прави-
тельством дорожной карты. 
Регулироваться такие тарифы будут федеральным за-
коном, который должен быть разработан к апрелю это-
го года, а осенью внесен в Госдуму. Концепция зако-
нопроекта разрабатывается Минэкономразвития РФ 
совместно с Роспотребнадзором и заинтересованны-
ми федеральными органами исполнительной власти, а 
также представителями гостиничной и туристической 
отрасли.

Забронировать номер по невозвратному тарифу бу-
дет дешевле, чем по возвратному. Но в случае незаселе-
ния с посетителей могут взыскать штраф, например, в 
размере стоимости проживания за первые сутки.

Введение невозвратных тарифов в гостиницах зна-
чительно расширяет возможности потребителя по вы-
бору доступного и удобного для него продукта, ска-
зал в беседе с «РГ» директор центра развития туризма 
Центра стратегических разработок (ЦСР) Антон Кле-
пиков. С другой стороны, отметил он, бизнесу такие 
тарифы в линейке позволяют более четко планировать 
загрузку номерного фонда и избегать рисков простоя 
номеров из-за поздних отказов от бронирования или 
незаезда. При этом он исключил введение нормиро-
вания государством применения возвратных и невоз-
вратных тарифов. «Это нецелесообразно. Все отрегу-
лирует рынок», — сказал эксперт. По словам Клепико-
ва, возврат по этим тарифам должен быть четко свя-
зан только с невозможностью предоставления услуги 
средством размещения или наличием установленных 
форс-мажорных обстоятельств и их прямым воздей-
ствием на возникшие правоотношения.

По невозвратным тарифам сегодня можно приоб-
рести билеты на поезд или самолет. Например, РЖД 
в этом случае снижает стоимость поездки на 20%, но 
если человек передумал ехать, то стоимость проезда 
ему не возвращается. При невозвратном тарифе ку-
пить авиабилеты можно дешевле даже в два раза. Но 
опять же, этот вариант подходит только тем людям, ко-
торые уверены в себе и своих планах.  

Какие направления выбирают россияне для летнего 
отдыха — читайте на с. 1, 8 

Покупатели 
выбрали время

О т н о с и т е л ь н о  н е -
большой рост прош-
лого года объясняет-

ся несколькими факторами: 
в 2021 году это продолжение 
«ковидной привычки» к зака-
зам онлайн и активное разви-
тие сервисов e-grocery, вклю-
чая экспресс-доставку. В 2022 
году — аномальный спрос на 
фоне панических потреби-
тельских настроений. В пер-
вом квартале 2022 года росси-
яне заказали в интернете ре-
кордное количество продук-
тов: в январе, феврале и марте 
+93%, +87%, +98% по отноше-
нию к этим месяцам 2021 года. 
В 2023-м спрос был стабиль 
ным.

При этом средний чек таких 
покупок в целом по России сни-
зился почти на 4%: с 1110 руб-
лей в начале года до 1076 руб-
лей в конце. Такие показатели 
стоимости заказа при общем 
увеличении объемов продаж 

доказывают, что россияне ста-
ли заметно чаще заказывать 
продукты на дом.

Что касается доставки гото-
вой еды, то, по оценкам АКИТ, 
большая часть таких заказов 
приходится на Москву и Санкт-
Петербург, где рейтинг попу-
лярных товаров отличается от 
общероссийского и продук-
ты питания находятся в нем 
на первом месте. Историче-
ски так сложилось, что из двух 
основных сегментов доставки 
продуктов — закупка впрок и 
удовлетворение моментальной 
потребности — жители россий-
ских регионов чаще выбира-
ют первый вариант, хотя и там 
сейчас растет спрос на готовую 
еду и появляется все больше 
предложений в этой нише.

В пресс-службе фудтех-
сервисов «Яндекса» «РГ» так-
же подтвердили, что в РФ ста-
бильно увеличивается спрос на 
услуги по доставке еды. Напри-

мер, только за последний год 
число заказов в «Яндекс Еде» 
и «Деливери» выросло на 40%. 
«Особенно сильное проник-
новение доставки мы видим в 
регионах, за последние 5 лет 
объем заказов из ресторанов 
в «Яндекс Еде» в регионах вы-
рос в 16 раз. При этом растут не 
только заказы, но и количество 
людей, пользующихся достав-
кой. В 2023 году приток новых 
пользователей составил 42%, 
а ежемесячная аудитория «Ян-
декс Еды» достигла 15 миллио-
нов», — отметили в компании.

Доставка готовой еды и про-
дуктов перестала быть собы-
тийной услугой, а преврати-
лась в инструмент экономии 
времени. Традиционно в до-
ставке готовых блюд самыми 
популярными остаются бур-
геры и пицца. Также востребо-
ваны и те классические кате-
гории блюд, которые заказы-

вают, чтобы просто пообедать. 
Например, супы, среди них 
особенно популярны борщ и 
том-ям. Также активно растет 
спрос и на завтраки, число за-
казов в этой категории за по-
следние два года выросло на 
40%, чаще всего утром росси-
яне заказывают выпечку, отме-
чают в пресс-службе фудтех-
сервисов «Яндекса».

По мнению доцента кафед-
ры маркетинга и рекламы фа-
культета рыночных технологий 
ИОМ РАНХиГС Юлии Сягло-
вой, одна из причин роста спро-
са на доставку продуктов и го-
товой еды — расширение круга 
покупателей за счет более воз-
растных категорий. Если изна-
чально в диджитал были погру-
жены молодые потребители, 
то теперь «цифрой» увлекают-
ся и более старшие поколения 
— люди возраста 50+, 60+. Во 
время эпидемии коронавиру-

са они были вынуждены поку-
пать товары в интернете и те-
перь продолжают это делать, а 
ретейлеры адаптируют под эту 
платежеспособную категорию 
свой ассортимент и сервисы. 
Также играет свою роль разви-
тие различных маркетплейсов 
и экосистем, которые предла-
гают своим клиентам множе-
ство сервисов. По прогнозам 
Сягловой, в 2024 году во всех 
каналах диджитал-продаж ча-
стота покупок продолжит рас-
ти, а средний чек — сокращать-
ся. «От больших запланиро-
ванных покупок потребители 
переходят на маленькие, прак-
тически ежедневные траты. 
Потребитель воспринимает 
цифровые каналы как магази-
ны у дома, чего раньше не было. 
Это ведет к потребности изме-
нить цепочки поставок: очень 
важной становится быстрая и 
удобная доставка. Если рань-
ше счет шел на дни, то теперь 
это минуты. К структуре то-
варов, которые приобретают-
ся через интернет, прибавил-
ся заказ продуктов категории 
фреш и ультрафреш», — пояс-
нила она.  

От больших запланированных поку-
пок потребители переходят 
на маленькие, практически еже-
дневные траты, и очень важной ста-
новится быстрая и удобная доставка.

А К Ц Е Н Т

Доставка готовой еды и продуктов 
перестала быть событийной услугой, 
а превратилась в инструмент 
экономии времени

РАКУРС 

Российский 
бизнес 
закрепляется 
в Азии

ВЫШЛИ 
НА СВЯЗИ
Екатерина Свинова

Представительства Торгово-
промышленной палаты России, 
несмотря на санкции, продол-
жают действовать в Германии, 
Австрии и Сербии. Об этом 
«Российской газете» рассказал 
президент организации Сергей 
Катырин. Но все же основными 
торговыми партнерами России 
сейчас становятся Индия, Иран 
и Китай. За последние пять лет 
Россия почти в три раза нара-
стила экспорт сельхозпродук-
ции в Китай.

Действующие торговые 
представительства в странах 
Европы, по словам Катырина, 
являются одними из основных 
опорных точек системы ТПП 
РФ. При этом рассматривается 
возможность открытия офисов 
в Боснии и Герцеговине. «В ра-
боте со странами Европы важно 
сохранить наработанные связи 
и контакты, продолжать разви-
вать сотрудничество в тех сфе-
рах, которые не затронуты вве-
денными ограничениями», — от-
метил Катырин.  

Китай —  традиционное 
направление, на котором рос-
сийский бизнес будет закреп-
лять и расширять имеющиеся 
связи, работать над выходом на 
совместные кооперационные 
проекты, считают в ТПП РФ.  
Продолжится также наращива-
ние позиций и в Индии, которая 
рассматривается в том числе 
как своего рода ворота в сосед-
ние страны. Это может быть ин-
тересно с точки зрения продви-
жения российских товаров в 
Непал, Бангладеш, Шри-Ланку, 
Пакистан.

На Ближнем Востоке отече-
ственный бизнес существен-
но активизировался особенно 
в ОАЭ и Турции. Повышенное 
внимание также будет уделять-
ся Ирану, Сирии, Египту.

Большой потенциал со-
трудничества со странами Ла-
тинской Америки и Африки, но 
он пока еще недостаточно реа-
лизован. С учетом перспектив 
развития торгово-экономи-
ческого сотрудничества меж-
ду Россией и дружественными 
странами собственную сеть за-
рубежных представительств 
развивает Российский экспорт-
ный центр (РЭЦ, входит в Груп-
пу ВЭБ.РФ), о чем в пресс-служ-
бе заявили «РГ». Офисы РЭЦ 
открыты в том числе в Индии, 
Китае и Иране.

«Наши представители зани-
маются комплексным сопрово-
ждением экспортной деятель-
ности российских компаний в 
сегменте ННЭ (несырьевой не-
энергетический экспорт), вклю-
чая поиск потенциальных поку-
пателей продукции российских 
экспортеров, их партнеров», — 
рассказали в РЭЦ. 

Существуют значительные 
возможности для расширения 
российского экспорта в Индии, 
в частности для энергетическо-
го, транспортного, металлурги-
ческого и горно-шахтного обо-
рудования, оборудования для 
очистки воды и переработки 
мусора, изделий лесопромыш-
ленного комплекса, химической 
продукции и удобрений, пище-
вой продукции, предоставления 
различных услуг, полагают в 
РЭЦ. Высокий потенциал спроса 
в настоящее время у решений в 
области «зеленой» энергетики и 
электротранспорта, а также ре-
шений на основе искусственно-
го интеллекта.

Рынок Китая вызывает ко-
лоссальный интерес у россий-
ских экспортеров, особенно 
после снятия ковидных огра-
ничений. Этот интерес взаимен 
— китайские покупатели и дис-
трибьюторы заинтересованы 
в российской продукции. За 11 
месяцев 2023 года общий объем 
поддержанного РЭЦ экспорта в 
Китай составил 1,1 млрд долл. 

«Конечно, одно из самых 
перспективных направлений — 
экспорт российской агропро-
дукции в Китай (рыба и море-
продукты, зерновые культуры, 
мясная продукция и раститель-
ные масла, а также горох . По 
итогам 11 месяцев 2023 года 
российские поставки продук-
ции АПК в КНР уже выросли на 
59% год к году, а за последние 
пять лет — в 2,8 раза.  

Бесплатно отказаться от забронированного в отеле прожива-
ния турист при невозвратном тарифе не сможет.

По Ближнему 
Востоку заметна 
активизация 
отечественного 
бизнеса на рынках 
ОАЭ и Турции

ЗДОРОВЬЕ Состав блюд для лечебного питания 
предложили изменить 

Кумыс на завтрак 
Ольга Игнатова

В 
лечебное питание хотят 
добавить кумыс, оленину, 
верблюжатину, конину и 

другие нестандартные продук-
ты. Соответствующий проект 
приказа минздрава опублико-
ван для общественного обсу-
ждения.

Как указывается в поясни-
тельной записке к проекту до-
кумента, из-за появления ряда 
новых научных, в том числе эпи-
демиологических, данных дей-
ствующий приказ не полностью 
соответствует современным 
требованиям, предъявляемым к 
лечебному питанию, и нуждает-
ся в коррекции перечня продук-
тов. Поэтому, в частности, в нор-
мы лечебного питания предла-
гают включить йодированную 
соль. 

В минздраве указали, что 
проблема дефицита йода в пи-
тании населения полностью не 
решена. Его фактическое по-
требление в три раза ниже уста-
новленной нормы. По данным 
Национального медицинского 
исследовательского центра эн-
докринологии минздрава, сред-
нее потребление йода в нашей 
стране — 40—80 мкг в день, что 
в три раза меньше установлен-
ной Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) нормы 
(150—250 мкг). При этом преду-
сматривается возможность за-
мены йодированной соли  обыч-
ной для пациентов с заболевани-
ями щитовидной железы, если 
они проходят терапию радиоак-
тивным йодом. 

Помимо этого в нормы лечеб-
ного питания  хотят добавить ку-
мыс, который не менее полезен, 
чем традиционные кефир и ря-
женка.  Также при разработке 

блюд лечебного питания будет 
рекомендоваться замена говя-
дины бараниной, крольчатиной, 
олениной, кониной и верблюжа-
тиной. А помимо куриного мяса 
рекомендуется больше исполь-
зовать любые другие виды мяса 
птицы, в том числе индейку, об-
ладающую ценными диетиче-
скими качествами.

Как отмечает биоинформа-
тик и генетик Национального 
центра генетических исследо-
ваний (MyGenetics) Алина Ле-
вина, основа любого здорово-
го питания — белковые продук-
ты, а также богатые клетчаткой 
овощи и фрукты. Они помогают  
дольше чувствовать сытость и 
не переедать. «Старайтесь, что-
бы в блюде были оба эти компо-
нента. Например, салат с кури-
цей или говядиной, яичница с 
овощами, голубцы или  рагу, в 
том числе мясное», — советует 
эксперт. А чтобы блюда быстро 

не надоедали, как раз и стоит че-
редовать различные виды мяса. 

Кисломолочные продукты 
также должны быть в ежеднев-
ном рационе. Кумыс использу-
ют при лечении различных за-
болеваний, в частности, при ту-
беркулезе, гастритах, заболева-
ниях поджелудочной железы, 
малокровии, неврастении, сер-
дечно-сосудистых заболевани-
ях. На основе лечебных свойств 
кумыса была разработана даже 
целая система оздоровления 
— кумысолечение. А мясо вер-
блюжaтины, например, по био-
логическим, физико-химиче-
ским характеристикам являет-
ся продуктом высокой пище-
вой ценности, содержащим зна-
чительное количество полно-
ценного, оптимально сбаланси-
рованного по аминокислотно-
му составу белка,  насыщенных 
и полиненасыщенных жирных 
кислот.  

На основе лечебных свойств кумыса была разработана целая система 
оздоровления — кумысолечение.

ТОРГОВЛЯ Кабмин поддержал 
проект об ускорении оплаты 
за скоропортящиеся продукты 

Не разлей еда 

Татьяна Карабут

Как стало известно «Россий-
ской газете», комиссия по зако-
нопроектной деятельности пра-
вительства поддержала законо-
проект об ускорении вдвое сро-
ков оплаты поставщикам ско-
ропортящихся продуктов. Это 
поддержит производителей, бу-
дет способствовать повышению 
доступности таких товаров и 
создаст предпосылки для сдер-
живания цен на них. 

Сейчас закон обязывает ре-
тейл оплачивать поставки ско-
ропортящихся продуктов со 
сроком годности до десяти 
дней не позднее восьми рабо-
чих дней. В проекте предлагает-
ся сократить сроки оплаты для 
товаров со сроком годности до 
пяти дней с восьми до четырех 
рабочих дней. А товары, внесен-
ные правительством в перечень 
отдельных социально значи-
мых продуктов первой необхо-
димости, следует оплачивать в 
срок не позднее 10 календарных 
дней с момента получения мага-
зином вне зависимости от срока 
годности этих товаров.

Из-за расширения санкций  
в отношении РФ производите-
ли скоропортящихся продуктов 
столкнулись с проблемами, ко-
торые оказывают значительное 
влияние на операционную дея-
тельность, говорится в поясни-
тельной записке к проекту. Так, 
поставщики просят предопла-
ту и (или) сократили отсрочки 
оплаты за за сырье, ингредиен-
ты и упаковку. А сами они к тому 
же серьезно подорожали. Кроме 
того, усложнилась доступность 
банковских кредитов.  

Реально за большинство со-
циально значимых товаров (нап-

ример, куриные яйца) оплата 
производителям поступает спу-
стя 25 и более дней. У произво-
дителей продуктов со сроком 
годности до пяти дней посто-
янно возникают кассовые раз-
рывы, так как сроки оплаты со 
стороны торговли превышают 
два и более производственных 
цикла. Это приводит к дефици-
ту ликвидности, необходимости 

«коротких» кредитов (их сто-
имость включается в себесто-
имость производства), снижа-
ет доходность производителей, 
что в итоге может приводить к 
снижению бесперебойности по-
ставок продуктов.

Предлагаемые изменения 
окажут поддержку производи-
телям скоропортящихся про-
дуктов и помогут преодолеть 
волатильность условий веде-
ния бизнеса (рост себестоимо-
сти, кассовые разрывы), помо-
гут сохранить бизнес. В итоге 
это будет способствовать повы-
шению доступности социально 
значимых продуктов и создаст 
предпосылки для сдерживания 
цен на них.   

1

— Ждать ли роста цен 
на продукты в этом году, 
читайте на сайте
rg.ru/art/2721421
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Алексей Александрович 
Емельянов
руководитель департамента 

культурного наследия Москвы 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ АЛЕКСЕЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ  ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 30 ЯНВА-

РЯ, С 9.00 ДО 11. 00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ 

БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ).

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAKRG@RG.RU.

Информация
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства Российской Федера-
ции от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публику-
ет следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добы-
чу полезных ископаемых при добыче угля на I квартал 2024 г.:

на антрацит — 1,189;
на уголь бурый — 1,040;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 0,836.
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Сейчас произво-
дители продуктов, 
по сути, бесплатно 
кредитуют торго-
вые сети
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О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ 

Чем угрожают 
экономике 
Венгрии евро-
чиновники

«ЯДЕРНЫЕ» 
МЕРЫ 
Василий Федорцев

Евросоюз намерен разрушить 
экономику Венгрии, если пре-
мьер Виктор Орбан не одобрит 
в предстоящий четверг пакет 
финансовой и военной помо-
щи Украине на 50 миллиардов 
евро. Разработанный в Брюс-
селе план предполагает, что в 
случае отказа Будапешта снять 
свое вето лидеры стран ЕС пуб-
лично заявят о полном пре-
кращении финансирования 
Венгрии со стороны Евросою-
за, что отпугнет от венгерской 
экономики инвесторов и спро-
воцирует в стране экономиче-
ский кризис. Об этом сообщи-
ла британская газета Financial 
Times, приведя выдержки из по-
павшего в распоряжение редак-
ции брюссельского документа.

Как следует из цитируемой 
бумаги, еврочиновники хорошо 
понимают уязвимости венгер-
ской экономики: дефицит гос-
бюджета, высокая инфляция, 
слабость курса форинта, высо-
кая цена заимствований, а так-
же зависимость рабочих мест и 
экономического роста от внеш-
них инвестиций и финансиро-
вания. Именно по этим боле-
вым точкам планирует ударить 
Евросоюз. «Отток инвестиций 
может быстро спровоцировать 
дальнейшее увеличение стои-
мости финансирования госу-
дарственного дефицита и паде-
ние курса валюты», — говорит-
ся в документе. И, судя по все-
му, эти ожидания вполне могут 
оправдаться — курс венгерского 
форинта начал падать уже в по-
недельник, сразу же после вы-
хода статьи в Financial Times.

Венгрия, однако, уступать 
давлению Брюсселя пока не на-
мерена. По словам венгерско-
го министра по делам ЕС Яно-
ша Боки, Будапешт продолжит 
конструктивно участвовать в 
переговорах с Евросоюзом, но 
на шантаж не поддастся. «До-
кумент, подготовленный брюс-
сельскими бюрократами, лишь 
подтверждает то, что венгер-
ское правительство говорит уже 
давно: доступ к фондам ЕС ис-
пользуется Брюсселем для поли-
тического шантажа», — добавил 
Бока. Примерно в том же духе 
высказался советник главы вен-
герского правительства Балаж 
Орбан. «Брюссель шантажирует 
Венгрию так, будто завтра не на-
ступит, несмотря на то что у нас 
есть компромиссное предложе-
ние», — заявил он.

Венгрия действительно по-
шла на уступки, предложив 
принять рассчитанный на 
четыре года пакет финансо-
вой помощи Киеву не сразу, а 
проводить ежегодные голосо-
вания о выделении дальней-
ших средств. Но в Брюсселе 
считают, что Будапешт таким 
образом получит в свои руки 
инструмент давления, и согла-
шаться на компромиссы не хо-
тят. «Позиция Венгрии недо-
статочно гибкая», — приводит 
издание Euractiv сказанные в 
этой связи слова одного из вы-
сокопоставленных чиновников 
ЕС. И теперь эта «негибкость», 
если верить Financial Times, мо-
жет обернуться для Венгрии 
экономическим кризисом.

В Брюсселе не исключают 
еще одного серьезного нака-
зания для Венгрии — лишения 
ее права голоса в Совете ЕС, 
что, по выражению Euractiv, 
представляет собой самую 
крайнюю, «ядерную» меру. 
Впрочем, то, что Евросоюз дей-
ствительно осуществит эти 
угрозы, далеко не факт. Евро-
пейские чиновники хорошо по-
нимают, что подобное «прину-
ждение к гибкости» заставит 
серьезно задуматься многие 
другие «малые» страны ЕС и 
усилит евроскептические на-
строения, подорвав в итоге и 
без того шаткое политическое 
единство блока.  

Брюссель 
использует доступ 
к фондам ЕС 
для политического 
шантажа

Павел Дульман

П
резидент Украины Вла-
димир Зеленский обна-
родовал декларацию об 

имуществе, доходах и расходах 
за 2021 и 2022 год. Если верить 
этой информации, он практи-
чески нищ и в разы беднее иных 
депутатов Рады и собственных 
подчиненных, которые от пуб-
ликации деклараций благора-
зумно воздержались. Да и «об-
народовал» — это сильно сказа-
но. Дело в том, что копии лично 
им заполненной декларации на 
официальном сайте нет, а есть 
небольшая — 12 предложений 

на 8 абзацев — новость. Из нее 
можно узнать, что «доход семьи 
Владимира Зеленского в основ-
ном состоял из заработной пла-
ты, банковских процентов и до-
ходов от сдачи недвижимости в 
аренду» и планомерно снижал-
ся в течение двух лет. Дошло до 
того, что в позапрошлом году со-
вокупный доход президентской 
семьи составил менее 100 тысяч 
долларов. «Других изменений в 
2021 и 2022 годах в отношении 
активов, недвижимости, транс-
портных средств и т.д. не было», 
— гласит последний абзац.

Иными словами, украинско-
му обществу и западным креди-

торам была представлена фор-
мальная отписка, которая долж-
на убедить их в патологической 
честности пана атамана. И здесь 
нужно вспомнить предысторию 
и то, как под шумок военного по-
ложения Зеленский сделал обна-
родование чиновничьих декла-

раций необязательным. Это вы-
звало удивление в МВФ и Брюс-
селе, которые не увидели связи 
между прозрачностью власти и 
обороноспособностью и в про-
шлом году грубо, шантажируя 
финансовой помощью и пер-
спективами членства в ЕС, про-
давили Киев на возврат к пуб-
личному декларированию. При 
этом в ходе торгов Зеленский 
грозился наложить на это выну-
жденное решение Рады вето, но в 
итоге воздержался от демарша. 
Вместо этого в качестве симво-
лического ответа он представил 
пустую по форме и содержанию 
декларацию. «Даже если я вру, 
что вы мне сделаете?» — читается 
в ней между строк. 

Что касается украинского об-
щества, то, во-первых, ему сего-
дня откровенно не до деклара-
ций власти, а во-вторых, про-
стые украинцы и так знают, что 
Зеленский человек не бедный и 
находится на вершине местной 
коррупционной пирамиды, в су-
ществовании которой нет уже 
сомнений даже у самых закон-
ченных «политических укра-

инцев». Шопинг первой леди по 
ювелирным бутикам Нью-Йорка 
на сумму, в десять раз большую 
задекларированного годового 
дохода; покупка братьями Ше-
фирами, неофициальными «ко-
шельками» президента, двух 
яхт на общую сумму более 150 
миллионов долларов; роскош-
ные виллы для четы и их роди-
телей в Израиле, Египте и Ита-
лии; многомиллионные офшоры 
из так называемого архива Пан-
доры; ежемесячная дань от оли-
гархов, про которую еще до СВО 
рассказывал Илья Кива, — даже 
если половина этой информации 
корректна, то Зеленский в своей 
лжи переплюнул даже Порошен-
ко, большого мастера деклара-
тивно прибедняться. 

Другое дело, что и здесь Зе-
ленский себя обезопасил — в но-
ябре 2022 года он подписал за-
кон, отменяющий пожизнен-
ный финансовый мониторинг 
«политически значимых лиц», 
ограничив период аудита ими 
нажитого всего тремя годами. 
То есть любому украинскому 
чиновнику или политику, в том 
числе президенту, после отстав-
ки достаточно подождать три 
года, и любое имущество, де-
нежные средства и активы, не 
указанные в декларации, будут 
автоматически легализованы. 
Осталось только остаться в жи-
вых. Вероятно, и этим тоже объ-
ясняется показная наглость ны-
нешнего главы Украины.  

Урожай гнева 
на Елисейских Полях

Французы с дрожью 
представляют себе 
эту битву стальных 

машин… Кстати, идентичные 
меры предприняты вокруг сто-
личных аэропортов Шарль-де-
Голль-Руасси и Орли, подъезды 
к которым также перегорожены 
БТРами.

Ну а как все эти бурные со-
бытия переживают простые 
граждане? Первым делом я ре-
шил обзвонить французских 
знакомых, в основном тех, кто 
работает в Париже, а живет 
не так чтобы близко от него. 
Жан-Пьер, сотрудник одного 
из агентств по недвижимости, 
пустил в свое время корни в 
Мелёне, городе в 45 километрах 
к юго-востоку от столицы. Как 
правило, за час с небольшим до-
бирается на своем «Ситроене» 
до офиса. На мой конкретный 
вопрос ответил:

— И не спрашивай. Знал, что 
обе автострады А6 и А5 пере-
крыты фермерами в районе го-
родков Виллабе и Орди, поэто-

му решил пробраться в обход 
по местным, департаментским 
дорогам. Но они оказались на-
столько перегружены транс-
портом — грузовым  и легковым, 
что пришлось вернуться домой. 
Мой шеф не удивится, когда ему 
об этом рассказал. Правда, ре-
шили с женой не терять время 
и отправиться в гипермаркет 
«Карфур», чтобы затовариться 
едой. Кто знает, как с ней будут 
обстоять дела из-за всех этих 
событий в ближайшие дни и не-
дели. Отметим, что такой логи-
кой сейчас руководствуются 
многие его соотечественники и 

парижане в первую очередь. С 
тем, чтобы «прощупать пульс», 
отправился в крупный по мест-
ным меркам супермаркет «Мо-
нопри», что в километре с не-
большим от Эйфелевой башни. 
Казалось, утром в понедельник 
народа должно было быть не так 
уж и много, но ошибся. Покупа-
телей было больше, чем обычно. 
Они, не торопясь, но вполне ме-
тодично, опускали в свои тележ-
ки-каталки «долгоиграющие» 
продукты. Консервированные 
овощи, такие же паштеты, пе-
ченье, разнообразные макарон-
ные изделия. Особым спросом 

пользовались замороженные 
блюда и полуфабрикаты, кото-
рые укладывали в принесенные 
с собой термические пакеты. 
Сосредоточенные лица людей 
говорили об одном: надо запа-
саться. На всякий случай.

Кстати, некоторые полки не 
то чтобы опустели, но сильно 
похудели, и неизвестно, когда 
дирекция сможет их пополнить.

В некоторых магазинах, 
как, к примеру, в «супере»  «Ле-
клерк», это город Безье, что не-
далеко от средиземноморско-
го побережья, уже начали появ-
ляться  таблички, где админи-
страция предупреждает клиен-
тов о том, что из-за нынешних 
«манифестаций испытываются 
трудности с поставками това-
ров». Мол, не нас надо винить 
за их отсутствие. Тем временем 
французские власти обещают в 
ближайшие дни объявить о до-
полнительных мерах, чтобы 
успокоить крестьян. Что касает-
ся местных политиков и видных 
журналистов, то многие из них 

активно критикуют Эмманюэля 
Макрона и правительство. Так, к 
примеру, Марин Ле Пен заяви-
ла: «Они (нынешний президент 
и его команда) вот уже семь лет 
у власти, и чем все это время за-
нимались, делая наивный вид, 
что не знали?». Фермеры в тяже-
лейшем положении: 18 процен-
тов из них живут ниже уровня 
бедности. Не менее определенно 
высказался обозреватель газе-
ты Figaro Николя Бавере: «Сель-
ское хозяйство, которое долгое 
время считалось сильной сто-
роной нашей экономики, стало 
жертвой самоубийства, органи-
зованного как французскими 
правящими кругами, так и евро-
пейскими».  

А К Ц Е Н Т

Некоторые полки в парижских 
магазинах не то, чтобы опустели, 
но сильно похудели, и неизвестно, 
когда дирекция сможет их пополнить

1

КОНФЛИКТ Чем Вашингтон 
ответит на гибель своих 
солдат в Иордании

Прилетело 
по «Башне»

Александр Гасюк

Американцы понесли первые боевые потери на Ближ-
нем Востоке после начала израильско-палестинско-
го конфликта в секторе Газа. Вашингтон официально 
подтвердил гибель трех и ранение 34 военнослужа-
щих в результате атаки дрона на военную базу США у 
границы Иордании и Сирии. Происшествие нанесло 
сильный удар по имиджу президента Джо Байдена, ко-
торый обвинил в произошедшем «проиранские груп-
пировки» и обещал жесткий ответ «тогда и таким об-
разом, как выберут Соединенные Штаты». В том, что 
Белый дом отдаст соответствующий приказ Пентагону, 
сомневаться не приходится. Как и в том, что Америка в 
очередной раз все глубже втягивается в региональный 
конфликт с мало предсказуемыми последствиями для 
себя и всего Ближнего Востока.

По данным газеты «Нью-Йорк Таймс», с момента 
начала полномасштабных боевых действий между Из-
раилем и ХАМАС военные объекты США на Ближнем 
Востоке были атакованы более 150 раз. Прежде всего 
речь идет об американских базах, незаконно находя-
щихся на террито-
рии Сирии, которые 
подвергались уда-
рам беспилотников, 
ракетным и мино-
метным обстрелам. 
Такие нападения, 
по официальным 
заявлениям Пента-
гона, до сих пор не 
приводили к жерт-
вам среди личного 
состава или серьез-
ному материально-
му ущербу. Данное 
обстоятельство позволяло США уклоняться от эска-
лации и ограничиваться ответными точечными уда-
рами по исполнителям атак на территориях Сирии и 
Ирака. Однако воскресный удар по американской базе 
с кодовым названием «Башня-22» привел к многочис-
ленным безвозвратным и санитарным потерям среди 
солдат и офицеров сил специального назначения цен-
трального командования США. Эта ситуация ставит 
перед Вашингтоном вопрос об ответных мерах совер-
шенно другого уровня и соразмерности. Консенсус о 
необходимости их принятия, по сведениям «Нью-Йорк 
Таймс», был достигнут в минувшее воскресенье в ходе 
секретной видеоконференции с участием Байдена, его 
советников по нацбезопасности и военных.

Здесь, однако, США ожидают крупные проблемы. 
Внутриполитические, дипломатические и военные. 
С учетом того, что Белый дом прямо обвинил в напа-
дении «поддерживаемых Ираном боевиков», теперь 
администрации США сложно ограничиться рутин-
ными авиаударами по негосударственным прокси-
группировкам. Пойдя по такому пути, получивший по 
«Башне» демократ Байден не только потерял бы лицо 
перед региональными союзниками, но и еще больше 
уронил собственные рейтинги в глазах американских 
избирателей в канун разворачивающейся президент-
ской кампании. Тем более, электорат на эту тему ак-
тивно «раскачивает» его основной конкурент в борь-
бе за президентский пост—– республиканец Дональд 
Трамп, который уже обвинил лично Байдена в гибели 
солдат США в Иордании. «Эта наглая атака на Соеди-
ненные Штаты еще раз подтверждает ужасные и траги-
ческие последствия слабости и проигрыша Джо Байде-
на», заявил Трамп. Его коллеги по Республиканской 
партии из числа «ястребов» также провокационно 
подливают масло в огонь и обвиняют Байдена «в трусо-
сти». «Весь мир сейчас смотрит на признаки того, что 
президент США наконец-то готов применить силу Аме-
рики против Ирана для того, чтобы изменить его пове-
дение», заявил сенатор Митч Макконнелл. А его одно-
партиец Линдси Грэм был и того лаконичнее: «Ударить 
по Ирану сейчас. Ударить по ним сильно».

Нарастающее политическое давление на Байдена 
говорит в пользу того, что у 81-летнего лидера США 
нет другого выхода, кроме показательно жестких от-
ветных действий против Исламской Республики Иран 
(ИРИ). По мнению американских военных аналитиков, 
на такой шаг необ-
ходимо пойти в том 
числе для того, что-
бы предотвратить 
новые атаки против 
войск США в регио-
не. Но здесь есть 
дипломатический 
нюанс — Тегеран 
официально откре-
стился от атаки про-
тив «Башни-22». «Иран не имеет никакого отношения 
к этим нападениям и конфликту между армией США и 
группами сопротивления в регионе», — сказал инфор-
магентству IRNA сотрудник миссии ИРИ в ООН. Кро-
ме того, официальный представитель иранского МИД 
Насер Канаани заявил, что «группы сопротивления в 
регионе» не подчиняются приказам Ирана и его страна 
не влияет на то, как эти группы решают «поддержать 
палестинскую нацию или защитить себя и народ своей 
страны от любой агрессии».

Теперь любые возможные военные действия США 
непосредственно против Ирана в глазах международ-
ной общественности будут выглядеть незаконным ак-
том агрессии. Кроме того, столкновение США с Тегера-
ном похоронит сложный дипломатический процесс по 
прекращению огня в секторе Газа, чего настойчиво до-
бивается администрация Байдена. И спровоцирует но-
вые атаки движения хуситов в Йемене на принадлежа-
щие западным судоходным компаниям торговые суда 
в Красном море. Анализ складывающейся ситуации го-
ворит о том, что США не пойдут на открытый конфликт 
с Ираном. Слишком высоки риски того, что с каждым 
новым прибывающим в Америку «черным мешком» 
с Ближнего Востока рейтинг Байдена будет падать все 
сильнее, окончательно лишая престарелого демократа 
шанса на переизбрание. В итоге Вашингтону не остает-
ся ничего другого, кроме как ограничиться проведени-
ем очередной чувствительной, но тайной и ни к чему не 
обязывающей операции против интересов ИРИ в регио-
не, а затем продать это публике в качестве адекватного 
ответа за гибель своих военнослужащих.  

— Протесты французских 
фермеров: видео 
и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2731189
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Анализ ситуации 
говорит о том, 
что США не пойдут 
на открытый 
конфликт 
с Ираном

Тегеран 
открестился 
от атаки против 
«Башни-22»

КАЗУС Зеленский показал свою декларацию

Гражданин соврамши
А К Ц Е Н Т

Украинскому обществу и западным 
кредиторам Зеленским была 
представлена формальная отписка

R
E

U
T

E
R

S

Перспектива столкновений 
фермеров с полицией наводит 
дрожь на французов.

Из декларации Зеленского совершенно не понятно, на какие средства его семейство приобрело виллу в фешенебельном 
итальянском местечке Форте-дей-Марми. И это лишь малая часть того, чем в реальности владеет президент Украины. 
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АВТО В Госдуме обсудили 
возможность смягчить 
наказание водителей

Авария 
с неизвестным

Владимир Баршев

В Госдуме эксперты обсудили 
новые возможные поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, которые ка-
саются водителей. Речь шла об 
оставлении места аварии, пере-
движении без номеров. 

Состоялось заседание экс-
пертного совета при Комите-
те Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов. Как пояснил глава Комите-
та Ярослав Нилов, у нас много 
случаев, когда водители остав-
ляют место ДТП только потому, 
что не заметили происшествие. 
Однако ответственность за это 
одна — либо лишение прав, либо 
арест. 

Воспользовавшись этим ню-
ансом, мошенники стали ис-
пользовать эту тонкость зако-
нодательства для пополнения 
собственных кошельков. Осо-
бенно часто это происходит 
около торговых центров. 

Мошенники инсценируют 
ситуацию, когда выезжающая 
с парковки машина якобы стук-
нула другую. Но не спешат оста-
навливать автомобилиста. Ведь 
главное в этом вопросе — убе-
дить его в том, что он скрылся с 
места ДТП. 

Далее звонок, и разговор 
идет уже не о паре тысяч руб-
лей за легкую царапину, а о де-
сятках тысяч — за то, что мни-
мые потерпевшие не подадут 
заявление в ГИБДД о том, что 
участник аварии скрылся с ме-
ста происшествия.

Эксперты считают, что с та-
кими случаями надо бороть-
ся. Но как? Предложений было 
несколько. Например, ввести 
в статью примечание, которое 
устанавливает столь жесткую 
ответственность только для 
случаев, когда доказан умысел в 
оставлении места аварии. 

Либо добавить другое при-
мечание: что при несуществен-
ном причинении вреда и если 
не было пострадавших, такое 
нарушение квалифицируется 
по части 1 статьи 12.27. В этой 
части предусматривается толь-
ко штраф в размере одной тыся-
чи рублей. А то и вообще осво-
бодить водителя от ответствен-
ности за малозначительностью 
нарушения.

Вокруг всех этих предложе-
ний разгорелись жаркие споры. 

В конечном итоге было при-
нято решение о необходимо-
сти просто внести еще одну аль-
тернативу в виде штрафа. Ведь 
сейчас, по сути, суд не может 
выбрать иное наказание, кро-
ме лишения прав или ареста. 
Но арест — более суровое нака-
зание. 

Поэтому его применяют в 
крайних случаях. А такой аль-
тернативы, как штраф, действу-
ющая статья КоАП просто не 
предусматривает.

Впрочем, стоит напомнить, 
что попытки внести в эту ста-
тью штраф ранее уже предпри-
нимались, но отклонялись. 

Один из возможных вариан-
тов — добавить в эту статью еще 
одну часть, чтобы разделить со-
ставы. 

Но это требует серьезной ра-
боты.  

Попросят 
подождать

Таким образом, после того как за долги у муж-
чины списывали деньги, ему не на что было 
жить. Поэтому Третий кассационный суд об-

щей юрисдикции отправил дело на новое рассмотре-
ние, потребовав внимательно прислушаться к доводам 
человека.

«Вопрос о рассрочке исполнения решения суда раз-
решается судом не произвольно, а с учетом необходи-
мости обеспечения баланса прав и законных интере-
сов взыскателей и должников, соблюдения гаранти-
рованных прав лиц, участвующих в исполнительном 
производстве, требований справедливости и сораз-
мерности», — подчеркнул Третий кассационный суд 
общей юрисдикции.

При этом высокая инстанция напомнила о право-
вых позициях пленума Верховного суда. Как  разъяс-
нялось в одном из его постановлений, баланс прав и 
законных интересов, о котором шла речь, требует за-
щиты прав должника путем сохранения для него и лиц, 
находящихся на его иждивении, необходимого уровня 
существования с тем, чтобы не оставить их за предела-
ми социальной жизни. 

Проще говоря: сколько бы ни задолжал человек, 
у него должна оставаться возможность как-то жить. 
Поэтому ему необходимо оставлять достаточно денег 
для того, чтобы прожить.

Как напоминают эксперты, согласно закону судеб-
ный пристав не вправе предоставлять должнику рас-
срочку или отсрочку. Но это может сделать суд.

«Гражданский процессуальный кодекс Российской 
Федерации устанавливает, что при наличии обстоя-
тельств, затрудняющих исполнение судебного поста-
новления или постановлений иных органов, взыска-
тель, должник или судебный пристав-исполнитель 
вправе поставить перед судом вопрос об отсрочке или 
о рассрочке исполнения, об изменении способа и по-
рядка исполнения, а также об индексации присужден-
ных денежных сумм», — пояснил адвокат кандидат 
юридических наук Вячеслав Голенев.

По его словам, рассрочка меняет срок исполнения 
обязательств. Это значит, что должник может погасить 
долг не сразу, а по частям. Причем по удобным для че-
ловека частям.

Например, в рамках рассрочки можно уменьшить 
сумму ежемесячных платежей, которые взыскиваются 
с зарплаты или пенсии.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, 
как гражданам делить 
долевое имущество 
в случае развода

Семейная 
половина

Наталья Козлова

Болезненный и непростой вопрос изучила Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ. 

Речь в этом споре шла о долевой собственности су-
пругов. Такой собственностью обладает подавляющее 
большинство семей. Поэтому вопрос, является ли доле-
вая собственность совместно нажитым имуществом, 
волнует очень многих. Как делить доли, записанные на 
общих детей? Можно ли считать оформление долевой 
собственности соглашением о разделе недвижимости? 
На все эти вопросы ответил Верховный суд. 

У пары из Дагестана после расторжения брака воз-
ник спор о разделе совместно нажитого имущества. 
Дело в том, что во время брака муж с женой за счет 
общих средств приобрели участок и дом. Это было 
оформлено на мужа и двух общих дочерей — по 1/3 доли 
каждому. 

После развода бывшая жена решила, что находяща-
яся в собственности супруга 1/3 доля участка и дома — 
это общая собственность супругов и она подлежит раз-
делу в равных долях. Гражданка отправилась в суд, где 
просила признать за ней право собственности на 1/6 
долю недвижимо-
сти. Спор заметил 
портал Право.ru.

Но районный суд 
Махачкалы отказал 
женщине. А Верхов-
ный суд Республи-
ки Дагестан оставил 
такое решение без 
изменений. 

Местные суды 
пришли к выводу, 
что супруги еще во 
время брака разде-
лили совместно на-
житое имущество с отступлением от начала равенства 
долей и с учетом интересов несовершеннолетних де-
тей. Поэтому принадлежащая бывшему мужу 1/3 доля 
недвижимости общей «совместной собственностью не 
является и разделу не подлежит». 

Тогда гражданка пошла в Верховный суд РФ.
Вот главное, что заявил ВС. Он напомнил, что су-

пруги вправе по своему усмотрению изменить режим 
общей совместной собственности нажитого в браке 
имущества или его части на основании брачного до-
говора «или любого иного соглашения, не противоре-
чащего нормам действующего законодательства». Об 
этом говорят статьи 37,  38, 41 и 42 Семейного кодек-
са РФ.

Но, по мнению ВС, каких-либо достоверных доказа-
тельств, подтверждающих, что между бывшими супру-
гами было достигнуто соглашение о разделе совместно 
нажитого имущества, в материалах этого дела нет. Ни 
договор купли-продажи участка с домом, ни регистра-
ция права общей долевой собственности таким согла-
шением о разделе общего имущества супругов не яв-
ляются, подчеркнул высокий суд. 

Поэтому ВС отменил все принятые по этому спо-
ру решения местных судов и отправил дело на новое 
рассмотрение в райсуд. Юристы подчеркивают: нажи-
тое в браке принадлежит обоим супругам. И право на об-
щее имущество, нажитое во время брака, принадлежит 
обоим супругам независимо от того, кем из них и на чье 
имя оно приобретено. В случае спора супруги не обяза-
ны доказывать факт общности такого имущества. Имен-
но такие разъяснения даны в п. 15 постановления Пле-
нума ВС (от 5 ноября 1998 года № 15). Теперь райсуд при 
новом рассмотрении выяснит, заключались ли брачный 
договор или соглашение о разделе имущества.  

 Определение Верховного суда РФ  № 20-КП9-13

СЛЕДСТВИЕ 

В Россию 
вернули 
гражданина, 
обвиненного 
в обмане

ДОМОЙ 
ПОД КОНВОЕМ
Наталья Козлова

Из Турции на родину вчера де-
портирован россиянин. Он об-
виняется в серьезной афере, 
от которой пострадали многие 
наши граждане.

 — Сотрудниками НЦБ Ин-
терпола МВД России при со-
действии правоохранительных 
органов Турецкой Республики 
организована депортация рос-
сиянина Ярослава Макаренко. 
Он обвиняется в мошенниче-
стве, совершенном группой лиц 
по предварительному сговору в 
особо крупном размере, — объ-
явили в МВД России.

Надо подчеркнуть, что воз-
вращенный домой гражданин 
стал за этот месяц уже четвер-
тым мужчиной, которого Тур-
ция по запросу наших право-
охранителей нашла и отправи-
ла домой в наручниках.

Показательно, что все эти 
граждане обвинялись или подо-
зревались в крупном мошен-
ничестве, но успели вовремя с 
деньгами покинуть места, где 
они удачно заработали.

Андрея Каспировича очень 
ждал следователь в Башкирии, 
где он предлагал гражданам 
вкладывать деньги в компа-
нию, которая якобы торговала 
на фондовой бирже. Но он врал 
и обманул людей на миллионы 
рублей.  

Игорь Анчевский не при-
шел по вызову к следователю в 
Москве. Тот хотел его видеть и 
спросить про десятки миллио-
нов, на которые он не поста-
вил бизнесменам косметику. А 
Алилав Баширов разыскивался 
УМВД Ивановской области за 
вымогательство денег.

Гражданин Макаренко — фи-
гурант очередного подобного 
полицейского расследования.

Как объяснили в ведомстве, 
Макаренко находился в между-
народном розыске по инициа-
тиве Следственного управле-
ния УМВД России по Омской 
области. 

По предварительной ин-
формации, которую сочла нуж-
ным сообщить полиция, этот 
гражданин занимал солидную 
должность — числился дирек-
тором некоего коммерческо-
го предприятия. И именно он 
предлагал всем желающим 
услуги по заключению сделок 
на рынке «Форекс». 

— Под видом легальной дея-
тельности он вместе с соучаст-
никами совершил хищение де-
нежных средств клиентов на 
сумму более 53 миллионов руб-
лей, — объясняют в полиции.

Его бурная и выгодная дея-
тельность привлекла внимание 
оперативников после много-
численных жалоб граждан.

Но ждать последствий гра-
жданин Макаренко не стал и в 
сентябре 2022 года отбыл из 
России с желанием больше не 
возвращаться.

После того, как следова-
телям стало понятно, что он 
скрылся за границей, Макарен-
ко в апреле 2023 года был объ-
явлен в международный розыск 
по каналам Интерпола. 

Прошло несколько месяцев 
и он был задержан на террито-
рии Турции компетентными 
органами этой страны. Чуть 
позже было принято решение 
о его депортации. Беглого гра-
жданина отвезли в аэропорт и 
посадили в самолет, который 
вылетел в Москву. 

— На территории аэропор-
та Внуково Ярослав Макарен-
ко был задержан сотрудниками 
НЦБ Интерпола МВД России и 
Линейного отдела МВД России 
в аэропорту Внуково, — под-
твердили в МВД России.

Уголовная статья, которую 
предъявили Ярославу Мака-
ренко, а до него еще троим гра-
жданам, возвращенным домой 
в принудительном порядке, 
предполагает серьезные сро-
ки лишения свободы — до 10—15 
лет в некомфортных по клима-
ту регионах России.

И для всех депортированных 
из Турции граждан серьезно 
отягчающим их вину обстоя-
тельством будет считаться по-
бег от следствия и объявление в 
международный розыск.  

ПРАВО Правительство поддержало введение 
уголовной ответственности для похитителей 
персональных данных

Сохранят наши имена
Владислав Куликов 

П
равительство России 
подготовило положи-
тельный отзыв на проект 

поправок в Уголовный кодекс, 
вводящий наказание для похи-
тителей персональных данных.

С инициативой выступи-
ла группа сенаторов и депута-
тов Госдумы. Законопроект уже 
принят Госдумой в первом чте-
нии и сейчас готовится ко вто-
рому, ключевому. Именно на 
этом этапе будущий закон при-
обретает окончательный вид. 
Ранее правительство высказы-
вало замечания к проекту. Но в 
новой редакции, как сказано в 
отзыве, замечания учтены.

Проект дополняет Уголов-
ный кодекс статьей 272.1, на-
казывающей за незаконное ис-
пользование персональных дан-
ных, в том числе создание ин-
формационных ресурсов, пред-
назначенных для незаконного 
распространения или исполь-
зования персональных данных. 
Под статью подпадут в том чис-
ле владельцы сайтов, торгую-
щих базами данных. Макси-
мальное наказание — до 10 лет 
лишения свободы, если утечки 
данных повлекли тяжкие по-

следствия. При этом в проекте 
уточняется, что статья не будет 
распространяться на случаи об-
работки персональных данных 
физическими лицами исключи-
тельно для личных и семейных 
нужд.

Член Комитета Госдумы по 
информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Антон Немкин в беседе 
с «РГ» подчеркнул, что сегодня 
количество утечек персональ-
ных данных и других инциден-
тов в цифровом пространстве 
продолжает расти, поэтому 
важно искать пути решения 
проблемы с разных сторон. Он 
надеется: внушительные штра-
фы наконец убедят россий-
ские фирмы, что проще и деше-
вле вложиться в кибербезопас-
ность.

«Подавляющее число утечек 
— это базы данных, состоящие 
из записей о конкретных людях: 
пользователях, клиентах, со-
трудниках, — сказал он. — Все это 
компьютерная информация, 
которую в случае получения 
ее незаконным путем предла-
гается выделить как специаль-
ный объект преступного пося-
гательства. Это позволяет раз-
граничивать новый состав УК 
РФ от правонарушений, ответ-
ственность за которые преду-
смотрена КоАП в статье 13.11 
«Нарушение законодательства 
РФ в области персональных 
данных», а также иных составов 
преступлений».

Проще говоря, если утечка 
случилась из-за какого-то тех-
нического сбоя или небрежно-
сти, накажут по КоАП. Причем, 
штрафы предлагается серьезно 
повысить. Если же человек за-
рабатывает на торговле персо-
нальными данными, то его об-
винят уже по уголовной статье. 
По словам депутата, уголов-
ная ответственность будет гро-
зить в том числе тем, кто «не-
законно передает базы данных 
с персональной информацией 
за рубеж или создает и адми-
нистрирует сайты, которые 
позволяют незаконно хранить 
и предоставлять доступ к пер-
сональным данным. В первую 
очередь речь идет о сайтах, ко-
торые платно предоставляют 
доступ к незаконно получен-
ным персональным данным 
граждан».  

В проекте поправок в УК предусматривается, что за кражу персональных 
данных будет грозить до десяти лет тюрьмы.

А К Ц Е Н Т

Если гражданин создал сайт, 
через который продаются незаконно 
собранные персональные данные, 
ему будет грозить уголовная статья

1

Водителей, 
не заметивших 
аварию, предло-
жено наказывать 
штрафом, а не 
лишением прав 

Все эти граждане 
обвинялись 
или подозрева-
лись в крупном 
мошенничестве, 
но успели уехать

Супруги вправе 
изменить режим 
общей совмест-
ной собственно-
сти нажитого 
в браке имущества

— Узнайте также: Можно ли признать общим кредит 
бывшего супруга 
rg.ru/art/2727546

КНИГИ В «Российской газете» презентовали 
собрание сочинений писателя-мариниста Николая Черкашина

Томик у моря

Николай Роганов 

З
авершился один из са-
мых крупных книго-
издательских проек-
тов России ХХI века 
— выпуск многотом-
н о го  с о б р а н и я  с о -
чинений известного 
российского писате-
ля Николая Черкаши-

на. Семь военно-исторических 
романов, повести, рассказы, 
очерки, новеллы… Почти все 
они посвящены военным мо-
рякам, подводникам, морским 
летчикам, друзьям и сослужив-
цам автора.

Первые, к кому приехал 
Черкашин с новыми книгами, 
были «Российская газета» и 
журнал «Родина». Именно они 
познакомили автора со спон-
сором издания Дмитрием Гла-
зуновым, известным адвока-
том, яхтсменом, путешествен-
ником. Черкашина он читал еще 
в детстве. Несколько лет назад 
пришел в «РГ» на презентацию 
его книги. Познакомились, обо 
всем договорились, и через ме-
сяц вышел первый том.

У Черкашина тысячи уди-
вительных историй. А если 
бы ему сказали, что он может 
рассказать людям одну-единст-
венную?

— Про Брестскую крепость, 
которую в 1960 году увидел 
14-летним мальчишкой, — ру-
ины, развалины, как будто она 
только вышла из боя, — гово-
рит Черкашин. — Отец служил 
недалеко, привез меня туда, а 
сам ушел по делам. Мама род-
ная! Как будто я попал в 1941 
год. Стоял в каземате, где рань-
ше была конюшня. Первое, что 
я сделал, — нашел какую-то же-
лезяку и стал копать в надежде 
найти оружие. Не нашел. Нашел 
совсем недавно — винтовку, ко-
торая 82 года пролежала в зем-
ле. Что я там чувствовал? Гор-
дость за наших воинов, которые 
сражались в 1941 году. Из той 
поездки потом родился роман 
«Брестские врата». А в Брест 
приезжаю часто — место силы, 
место духа.

Черкашин очень нужен бе-
лорусским читателям, его ро-
ман в четырех книгах,  по-
священных началу Великой 
Отечественной войны и судьбе 
Западного фронта: «Брестские 
врата», «Бог не играет в кости», 
«Лес простреленных касок», 
«Белая вежа, черный ураган». 
Их переводят на белорусский 
язык.

Весной прошлого года в Кис-
ловодске поставили автобио-
графическую пьесу Черкаши-

на. После премьеры автора при-
гласили на сцену на финальный 
поклон. Актриса, которая иг-
рала его молодую мать, обняла 
76-летнего Николая Андрееви-
ча и сказала: «Здравствуй, сы-
нок!» Он заплакал.

— Первая моя книга вышла в 
1981 году в издательстве «Мо-
лодая гвардия», — вспоминает 
Черкашин. — Это был сборник 
походных очерков и рассказов 
«Соль на погонах». Они написа-
ны в отсеках подводной лодки, 
на которой я тогда служил. Хо-
лодная война, Мировой океан, 
наше боевое патрулирование в 
Средиземном море. Это репор-
тажи, литературные портреты 

офицеров и матросов Северного 
флота, черноморцев, балтийцев.

— Бесконечно благодарен 
Дмитрию Глазунову не только 
за финансовую помощь, но и 
за наши с ним поездки по Рус-
скому Северу, — сказал сегодня 
Черкашин. — Также благодарю 
главу издательства «Дескрип-
та» Полину Жарскую, которая 
выпустила все 12 томов.

Тираж небольшой и рассчи-
тан на библиотеки. Заказать 
книги Черкашина можно на 
сайте: https://cherkashin.pro/.

Один из следующих томов, 
кстати, будет посвящен «Рос-
сийской газете». В него войдет 
лучшее из того, что Черкашин 

опубликовал в «РГ» и в журнале 
«Родина».Когда встреча подошла 
к концу, возникла идея отпра-
вить книги в Азовский морской 
институт в Мариуполе, с кото-
рым давно дружит «Родина».  
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Николай Черкашин (на фото слева) 
приехал в «РГ» со своими друзьями 
и коллегами — главой издательства 
«Дескрипта» Полиной Жарской 
и адвокатом Дмитрием Глазуновым.

На презентации возникла идея отправить собрание сочинений в Азовский морской институт в Мариуполе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Чемоданное настроение 

По Владимирской об-
ласти прогноз полегче: 
цены на летний отдых 

вырастут на 12%.
Раннее бронирование при 

нынешней востребованности 
на путешествия по стране — ис-
тория не про сэкономить, а что-
бы занять место, считают мно-
гие эксперты. Но не все.

Большая часть летних пред-
ложений не требует полной 
оплаты, уверяет директор тур-
компании Наталья Архипова: 
«Сегодня достаточно внести 
аванс 10—30%. Остальное — уже 
летом, перед заселением в отель 
или ближе к началу тура. Если 
продавец настаивает на оплате 
всей суммы, я бы отказалась от 

такого варианта. Так зачастую 
работают мошенники. Да и ваши 
планы могут измениться». 

Вадим Копылов тоже совету-
ет поторопиться с решением о 
поездке: «В этом году на Байкал 
возвращаются китайские ту-
ристы: это видно по спросу на 
зимний сезон. Может случить-
ся так, что они заранее заброни-
руют отели и турбазы, а россия-
нам мест уже не хватит». 

У главы Минтуризма Влади-
мирской области Юлии Боярки-
ной иное мнение. Она уверена, 
что раннее бронирование — хо-
роший шанс получить номер со 
скидкой, потому что стоимость 

проживания в отелях может ме-
няться за год до трех раз. «Сей-
час предложений со скидками 
много. Воспользоваться нуж-
но обязательно, — советует ми-
нистр. — Но при этом надо чет-
ко планировать дату приезда и 
маршрут, так как зачастую та-
риф раннего бронирования не-
возвратный». 

А в Карелии эксперты ре-
комендуют ориентироваться 
по погоде. Июнь, как правило, 
здесь прохладный, купаться 

еще нельзя. Но можно насла-
диться уникальным природ-
ным явлением — белыми ноча-
ми. Продолжительность дня — 
до 20 часов! А вот июль и август 
будут солнечными, хотя воз-
можны и пасмурные дни. Так 
что следите за прогнозами по-
годы.  

Подготовили Екатерина 
Дементьева, Оксана Ильина, 
Элина Труханова, Светлана 
Цыганкова.

Эксперты советуют при раннем бронировании туров на лето не соглашаться, если просят перевести сразу всю сумму. Так зачастую работают мошенники. Да и ваши планы могут измениться.

А К Ц Е Н Т

В Карелии цены на летний отдых прибав-
ляют примерно 15—25% в год

НОВЫЕ МАРШРУТЫ

В отпуск — на праздники

В этом году возможностей познакомиться с Байка-

лом с борта корабля станет больше. Один из крупней-

ших круизных операторов на это лето анонсирует 

два десятка экспедиций по 6—7 дней вдоль побере-

жья Иркутской области и Бурятии с посещением до-

стопримечательностей. 

Местный оператор планирует однодневные поездки 

на скоростных катамаранах, способных брать на 

борт до 148 человек. Для любителей активного отды-

ха в Бурятии откроют две велотропы с прокатом ве-

лосипедов.

В Карелии появится программа «Карелия с гастроно-

мическими нотками». «Активный тур в Карелию» 

предложит джипинг, сплавы и трекинг с хаски. «Вся 

Карелия и мистическая Воттоваара за 3 дня» подой-

дет любителям тайн и загадок.

В Нижегородской области в этом сезоне особая точ-

ка притяжения — Нижний Новгород, который объяв-

лен Культурной столицей 2024 года. Этот титул обе-

щает новые перспективы для туристов. «В традицион-

ном фестивале «Столица Закатов» появятся новые 

форматы, будет фестиваль света Intervals, — рассказал 

«РГ» замгубернатора области Олег Беркович. — Будут 

фестивали исторической реконструкции, Ярмарка в 

городе, фестиваль воздухоплавателей, «Горький fest», 

заплывы через Волгу, триатлон, регата. В Большом 

Болдино пройдет фестиваль в честь 225-летия Пушки-

на. Отметят юбилей Чкалова в Чкаловске и Нижнем».

Во Владимирской области главным событием года и 

лета станет празднование тысячелетия Суздаля. Про-

грамма еще верстается, но обещает быть очень насы-

щенной. В Суздале пройдет крупнейший фестиваль 

караванеров Abunafest, а также первый Летний фе-

стиваль национальных театров — в партнерстве с На-

циональным драматическим театром России. Будут 

праздники Троицы, огурца и Яблочного Спаса...
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МЕДИЦИНА Идет набор 
сотрудников в детский 
госпиталь в Подмосковье

Именем Рошаля

Ирина Рыбникова

Детский клинический центр имени Леонида Рошаля в 
Красногорске примет первых пациентов уже в июне 
этого года. Об этом сообщил губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, побывав на стройпло-
щадке. 

Строить центр начали в 2021 году, когда при под-
держке президента было принято решение создать в 
Подмосковье флагманский детский госпиталь. Первый 
камень в основание больницы вместе с губернатором 
тогда заложили зампред правительства РФ Татьяна Го-
ликова и президент НИИ неотложной детской хирур-
гии и травматологии Леонид Рошаль, имя которого 
в итоге и получил будущий центр.  «В марте — апреле 
строительство завершится. Еще два месяца потребу-
ется на установку и запуск оборудования. Мы поста-
рались закупить самое лучшее», — подчеркнул Андрей 
Воробьев. 

Пока строители 
завершают работы, 
полным ходом идет 
набор медперсо-
нала. Клинический 
центр рассчитан на 
420 коек стациона-
ра, в том числе 42 
реанимационных. 
В его составе будут 
работать 14 отде-
лений и консульта-
ционно-диагности-
ческий центр на 
300 посещений в 
смену. Всего нужно набрать 400 врачей и порядка 600 
медсестер, причем средний медперсонал, независи-
мо от опыта работы, пройдет обучение, как того тре-
буют современные стандарты оказания медицинской 
помощи. «Ищем ведущих специалистов по всей стра-
не. Сейчас набрано порядка половины персонала», — 
отмечает главврач Детского клинического центра 
им. Л.М. Рошаля Татьяна Шаповаленко. Она пришла 
в Красногорск с поста главврача Клинической боль-
ницы № 1 в Отрадном, входящей в группу компаний 
«Медси».  

Из Клиники акушерства и гинекологии имени В.Ф. 
Снегирева Первого МГМУ им. И.М. Сеченова пришел 
Павел Федоров. В новом учреждении он возглавит 
отделение хирургической реанимации. А за Федоро-
вым потянулся его друг и коллега Максим Шульженко, 
который станет завотделением анестезиологии и реа-
нимации. «Здесь такая аппаратура, какой у нас в кли-
нике не было. Ничего, будем осваивать, для этого при 
госпитале есть симуляционный центр. В свое отделе-
ние я уже набрал врачей и медсестер из Москвы, Под-
московья и других регионов», — делится он.  

Ежегодно в клиническом центре имени Рошаля смо-
гут получать помощь 14,5 тысячи детей. Не только из 
Подмосковья, но и из других регионов страны. И, что 
немаловажно, — по ОМС.  

РАКУРС Жителям 
Подмосковья предложили 
работу в ЖКХ

Сам себе 
сантехник

Ирина Рыбникова

На фоне общероссийского дефицита рабочих рук, усу-
губившегося после того, как мигранты из стран ближ-
него зарубежья начали покидать страну, регионы ста-
ли придумывать способы восполнения кадров. Жите-
лям Подмосковья, к примеру, предложили бесплатное 
переобучение по самым востребованным специально-
стям в сфере ЖКХ.

Областное министерство жилищно-коммунально-
го хозяйства пригласило всех желающих пройти курсы 
переподготовки по следующим специальностям: сле-
сарь-сантехник, слесарь аварийно-восстановительных 
работ и машинист насосных установок. Специально-
сти, которых в регионе остро не хватает, особенно зи-
мой. Обучение предлагают бесплатное, нужно лишь 
подать заявку, сопроводив ее копией паспорта и доку-
мента об уже име-
ющемся образова-
нии. Обучение бу-
дет проводиться на 
базе учебно-кур-
сового комбината 
ЖКХ в Балашихе. 

Сейчас в област-
ном банке службы 
занятости насчиты-
вается порядка 90 
тысяч вакансий, из 
них минимум по-
ловина рассчитаны именно на рабочие руки. Некото-
рым отраслям брать специалистов просто неоткуда. 
«Я готов принять и 20 человек, но чтобы они пришли и 
сразу приступили к работе», — говорит предпринима-
тель из Орехово-Зуева Антон Ложников. У него — соб-
ственное швейное производство спецодежды, на кото-
рую большой спрос. А швей нет. «К нам на предприя-
тие приходят на практику студенты. Но их очень мало 
— и они долго учатся. Нужно увеличивать поток, со-
здавая краткосрочные курсы», — продолжает Ложни-
ков. С этой идеей он, к слову, пришел в общественную 
приемную, открытую в Красногорске для сбора идей и 
предложений, которые можно включить в предвыбор-
ную программу президента. 

Но Ложников с реализацией своей идеи может и 
подождать. А ЖКХ ждать не может. К примеру, в управ-
ляющей компании «Жилищник» города Химки говорят, 
что в их штате остался всего один сантехник. А нужно 
четыре. На работу готовы взять любых — и плохо говоря-
щих по-русски, и не имеющих опыта. Но и такие сотруд-
ники, поработав какое-то время за четверых, увольня-
ются. При этом, согласно данным портала ГородРабот.
ру, средняя зарплата слесаря-сантехника в Подмоско-
вье составляет 55,6 тысячи рублей. Не всем специали-
стам с высшим образованием столько платят.   

Самым востребо-
ванным специаль-
ностям в сфере 
ЖКХ обучают
бесплатно 

Ежегодно в клини-
ческом центре 
имени Рошаля 
смогут получать 
помощь 14,5
тысячи детей

ТЕХНОЛОГИИ

На МЦД 
протестируют 
оплату проезда 
по биометрии

ТУРНИКЕТ 
ТЕБЯ ЗНАЕТ
Александр Мелешенко

Самый современный и высоко-
технологичный способ оплаты 
проезда кроме метро и МЦК хо-
тят распространить и на МЦД — 
в ближайшее время там начнут 
тестировать оплату по биомет-
рии. При этом способе створки 
турникета открываются, когда 
видеокамера узнает в лицо пас-
сажира. Об этом сообщил замм-
эра Москвы Максим Ликсутов. 

По его словам, для тестиро-
вания установили специальное 
оборудование на турникетах 
станций МЦД «Нахабино», «Зе-
леноград-Крюково», «Лихобо-
ры» и «Площадь трех вокзалов» 
— одних из самых загруженных. 
Сначала тестирование будет 
закрытым, то есть участие в 
нем примут только сотрудни-
ки транспортного комплекса 
Москвы. Позже, на втором эта-
пе, к участию пригласят и рядо-
вых пассажиров. «Так мы смо-
жем внимательно проверить и 
запустить российский сервис 
оплаты проезда на привычном 
высоком уровне. Развитие био-
метрии позволит пассажирам 
удобно и быстро пересаживать-
ся в едином транспортном про-
странстве», — подчеркнул ви-
це-мэр. 

Напомню, сейчас оплата по 
биометрии работает на всех 
станциях метро, МЦК, желез-
нодорожных направлениях 
аэроэкспресса и речном транс-
порте. Устроено все просто — в 
мобильном приложении «Мет-
ро Москвы» вы сдаете биомет-
рию, то есть просто демонстри-
руете камере смартфона свое 
лицо. Также нужно привязать 
«Тройку» и банковскую кар-
ту для оплаты проезда. А потом 
уже перед турникетом необ-
ходимо встать на черный сти-
кер на полу перед турникетом 
и посмотреть в установленную 
на турникете камеру. Створки 
откроются, а деньги за проезд 
спишутся с привязанной 
банковской карты.   

ТРАНСПОРТ  

Изменится 
расписание 
поездов
МЦД-1

ОСТАНОВКИ 
НЕТ
Ирина Огилько

Со среды, 31 января, на две не-
дели меняется расписание дви-
жения Московского скоростно-
го диаметра на Белорусском и 
Савеловском направлениях.

Как сообщает Telegram-ка-
нал департамента транспорта 
Москвы, изменение связано со 
строительством новой станции 
Петровско-Разумовская. На-
помню, что строящаяся стан-
ция станет составной частью 
крупнейшего в столице транс-
портно-пересадочного узла. 
Он соединит два московских 
диаметра и две станции мет-
ро. С открытием нового вок-
зала улучшится транспортная 
доступность жителей районов 
Бутырский, Тимирязевский и 
Марфино, где живут 190 тысяч 
москвичей.

Чтобы вести новую стан-
цию МЦД-1, по будням в ноч-
ные часы будут по очереди за-
крывать пути на участке от 
Савеловского вокзала до Бес-
кудникова: 5—9 февраля закро-
ют путь в Москву, 31 января—2 
февраля, 12—15 февраля — путь 
из Москвы. В это время поез-
да будут следовать по очереди 
по одному пути. Из-за этого на 
Савеловском направлении, ин-
тервалы движения увеличатся 
до 20 минут, после 23.00 — до 1 
часа 20 минут. Время работы 
будет сокращено: последние 
поезда в сторону области следу-
ют со станции Бескудниково в 
00.40, с Савеловского вокзала — 
в 00.28. В сторону Москвы по-
следний поезд будет прибывать 
на Савеловский вокзал в 00.20.

На Белорусском направле-
нии интервалы движения поез-
дов частично увеличатся до по-
лучаса. У части поездов изме-
нится набор остановок, часть 
из них не будет останавливать-
ся на Беговой и Тестовской. 

Что касается аэроэкспрес-
са в Шереметьево, то ряд поез-
дов отменят. В качестве альтер-
нативы пассажирам предлага-
ют пользоваться автобусом № 
1195 от станции метро «Ховри-
но», который отправляется 
каждые 10 минут.  

ДОРОГИ В Теплый Стан будет удобнее доехать и на метро, и на машине 

Близится вторая станция
Любовь Проценко

М
асштабное строитель-
ство подземки и раз-
витие улично-дорож-

ной сети, которые столица не 
прекращает ни на день с 2010 
года, делают жизнь москвичей 
комфортнее даже в самых отда-
ленных районах. Теплый Стан, 
расположенный на юго-запа-
де Москвы, считается райо-
ном престижным — чистый, зе-
леный, одна беда — располо-
жен у самой МКАД. Но скоро и 
эта проблема будет кардиналь-
но решена: в этом году Теплый 
Стан обзаведется второй соб-
ственной станцией подземки. 

Осмотрев вчера, как идут 
работы по ее сооружению, мэр 
Москвы Сергей Собянин при-
шел к выводу: станция «Гене-
рала Тюленева» находится в 
высокой степени готовности. 
«В целом ветка должна быть 
запущена в конце этого года, 
по крайней мере, все основ-
ные строительные работы бу-
дут завершены», — рассказал 
журналистам глава города. Ген-
директор компании-подряд-
чика Сергей Григоркевич под-
твердил: степень строительной 
готовности станции составляет 
68%, работы ведут 560 чело-
век. Завершить их планируется 
в четвертом квартале 2024 года.

Напомню, станция «Генерала 
Тюленева» строится на Троиц-
кой линии — одной из самых про-
тяженных в Московском метро-
политене, длиной 40 километ-
ров. Из 17 станций, расположен-
ных на этом радиусе, вводные — 
первые 11, в числе которых и «Ге-
нерала Тюленева». Пользоваться 
ею будут прежде всего 133 тыся-
чи жителей района Теплый Стан, 
у 60 тысяч из которых метро 
впервые появится в пешеходной 
доступности. Это даст им эконо-
мию до 35 минут в день, которые 
сейчас тратятся на дорогу. Те, 
кому нужна для передвижения 
по городу Большая кольцевая 
линия, будут добираться до нее 
в четыре раза быстрее, доехав 
всего за шесть минут до станции 
«Новаторской». Вдвое быстрее 
можно будет доехать и до пере-
садки на МЦК. Кроме того, с вво-

дом «Генерала Тюленева» сни-
зится нагрузка и на перегружен-
ных сейчас станциях подземки 
«Теплый Стан» Калужско-Риж-
ской линии до 14% и «Тропаре-
во» Сокольнической линии — до 
24%, а также на прилегающую 
улично-дорожную сеть. 

По прогнозу экспертов пас-
сажиропоток новой станции со-
ставит 20,9 тысячи пассажиров 
в рабочий день. Сама станция 
— мелкого заложения с одним 
подземным вестибюлем, кото-
рый обеспечит выход к улицам 
Теплый Стан и Генерала Тюле-
нева, жилой и общественной 
застройке, остановкам назем-
ного транспорта. 

А вот к популярному торго-
вому центру, расположенному 
в этом районе, стало удобнее 
подъехать уже сейчас. Вчера Со-
бянин открыл возле него два но-
вых путепровода. Давая старт 
первым машинам, он сказал: 
«Закончили две эстакады в рай-
оне ТЦ «МЕГА Теплый Стан». Их 
посетители теперь не будут де-
лать крюк длиной почти 7 ки-
лометров — выезд с территории 
в сторону Коммунарки займет 
меньше минуты, а маршрут 
заезда станет в три раза короче».

Мэр отметил, что ввод новых 
путепроводов улучшит транс-
портное обслуживание и 115 ты-
сяч жителей поселения Сосен-
ское. «Объект сравнительно не-
большой, но важный и нужный». 

Как стало известно «РГ», на 
строительство путепроводов 
ушло чуть больше года, их запу-
стили на три месяца раньше за-
планированного. В ближайшие 
годы, пообещал глава города, 
будет построен еще ряд дорож-
ных объектов, которые упростят 
подъезды к ТЦ и разгрузят МКАД 
и Калужское шоссе.   

Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил, что станция «Генерала Тюленева» находится в высокой степени готовности. 
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Конкретно

Подать заявку на обучение по профессиям, востребован-

ным в ЖКХ, можно на сайтах учебно-курсового комбината 

ЖКХ ukk50.ru, министерства ЖКХ Московской области 

mgkh.mosreg.ru или по телефонам +7(916)979-65-61, 

+7(495)529-74-77.
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20,9
ТЫС. ПАССАЖИРОВ

составит пассажиропоток

новой станции метро
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ОПРОС Что едят 
с удовольствием 
в школьных столовых

Пятерка 
по блинам

Мария Агранович

Школьное питание — «притча во языцех». Повара, экс-
перты по питанию, родители, да и сами школьники 
ежегодно пытаются найти идеальный вариант школь-
ного обеда. Министерство просвещения даже прово-
дит конкурс на лучшего школьного повара и школьную 
столовую, где кормят вкусно и полезно. Кулинары всех 
мастей ищут способы сделать пиццу полезной, а туше-
ную капусту — вкусной.

Но что выбирают дети? 
Это выяснили специалисты Федерального центра 

мониторинга питания обучающихся (ФЦМПО) по по-
ручению минпросвещения, опросив родителей и уче-
ников начальных классов — всего более 2,2 миллиона 
человек из всех федеральных округов России. А в це-
лом за счет федерального бюджета горячее питание по-
лучают около 7,7 миллиона детей.

Это самое масштабное исследование с начала 
проекта по бесплатному обеспечению обязательным 
горячим питанием в начальной школе.

Итак, по итогам опроса большинство родителей — 
84 процента — считают, что их дети довольны школь-
ной едой. И это, ско-
рее всего, не просто 
домыслы: родители 
и правда интересу-
ются у ребят, как 
им обеды и завтра-
ки в школах. Число 
мам и пап, которым 
это неинтересно, 
по данным ФЦМ-
ПО, сократилось в 
9 раз. Но интерес-
нее всего, что среди 
самих школьников 
процент довольных 
еще выше — 86.

А вот и рейтинг 
самых популярных 
и любимых блюд у 
школьников: макароны с сыром, блины, борщ, мясная 
котлета, плов. Интересно сравнить с результатами ис-
следования прошлого года. Тогда школьники пальму 
первенства отдали сосискам, блинчикам, пельменям, 
плову и борщу. Получается, борщ и блины — вне конку-
ренции! 

Между прочим, в школах некоторых регионов уже 
год идет проект «Меню свободного выбора»: столовые 
превратились к школьные кафе, где можно выбрать блю-
до на первое или второе. Такие форматы есть в школах 
Москвы, Республики Башкортостан, Волгоградской, Во-
ронежской, Ленинградской, Тамбовской областей и др.

— В этих регионах столовые уже работают по ресто-
ранному принципу, предлагая детям некоторые пози-
ции меню на выбор: два вида супа, три вида гарнира, 
чай, компот или какао, — рассказала «РГ» научный ру-
ководитель Федерального центра мониторинга пита-
ния обучающихся, член Общественного совета при 
минпросвещения Валентина Иванова. — Наш монито-

ринг показал: в таких столовых практически нет от-
ходов от школьных обедов, все съедается, потому что 
блюда соответствуют запросам школьников, которые 
сами их выбирают. За этим — будущее. 

Контролировать качество питания школьников ро-
дителям позволяет система автоматизированного мо-
ниторинга питания, к которой подключены более 40 
тысяч школ.

Кстати, на прошедшем в конце 2023 года конкур-
се «Лучшая столовая» жюри предлагали попробо-
вать и оценить суп «Минестроне», фритату с ветчи-
ной, рассольник «Ленинградский», котлеты по-ижор-
ски. Или вот еще: мясо по-мексикански, суп «Даль-
невосточный», паста с соусом «Альфредо»... Звучит 
по-ресторанному, правда? Но все это — пункты меню в 
школьных столовых. 

Но есть один «вопрос ребром». Что если поставщик 
привозит испорченную картошку или молоко? Как 
быть? По словам Валентины Ивановой, центр мони-
торинга активно работает с Россельхознадзором — ве-
домством, которое особым образом контролирует по-
ставку мяса, масла, молока, творога в организации об-
щественного питания. 

На каждую партию продукции должны быть ветери-
нарно-сопроводи-
тельные документы, 
которые отмечают-
ся в специальной си-
стеме «Меркурий». 
Так Россельхознад-
зор следит за тем, 
какая продукция 
поступила в школу, 
нет ли контрафакта, 
который может при-
вести к отравлению 
детей.  

СИТУАЦИЯ Архангельским студентам разрешили брать в помощники нейросеть

Ум за разум  
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельская область

В 
Северном (Арктическом) 
федеральном универси-
тете (САФУ) официаль-

но разрешили обращаться к 
искусственному интеллекту 
во время подготовки дипло-
мов. Но для нейросети поста-
вили барьер — ее доля может со-
ставлять не более 40 процентов 
выпускной квалификационной 
работы. 

— Правила проверки ориги-
нальности текста у нас введе-
ны давно, но в связи с появле-
нием новых технологий мы ре-
шили ввести и новые ограниче-
ния, — объясняет проректор по 
образовательной деятельности 
САФУ Людмила Морозова.

 И повод для этого есть. Один  
из главных, по словам началь-
ника управления информаци-
онной политики САФУ Дениса 
Загайнова, — ответственность 
университета перед работода-
телем. Выдавая диплом, вуз обя-
зан подтвердить способность 

выпускника самостоятельно 
выполнять работу.

В вузе подчеркивают: если 
проверочные процедуры пока-
зали, что использование ней-
росетей больше установленных 
университетом 40 процентов, 
комиссия во время процедуры 
защиты с большим пристрасти-
ем проверит самостоятельность 
выполнения работы.

Кстати, искусственный ин-
теллект популярен далеко не на 
всех факультетах САФУ. По сло-
вам преподавателей, наиболее 
часто нейросети используют-
ся для подготовки дипломов по 
гуманитарным дисциплинам, а 
также ИТ, но и здесь полностью 
заменить работу человеческого 
мозга они не в состоянии. 

Отметим, что ранее о вве-
дении правил использования 
искусственного интеллекта в 
учебном процессе заявил Мо-
сковский городской педагоги-
ческий университет. Оба вуза 
не открыли Америки — они лишь 
признали, что студенты давно 
берут себе в помощники искус-
ственный интеллект. Именно 
поэтому в архангельском вузе 
считают, что для использова-
ния нейросетей необходим не-
кий стандарт.  

ЭКЗАМЕНЫ Какие предметы выбирать на ЕГЭ  

Единый идет на сдачу 

Мария Агранович 

П
ослезавтра, 1 февра-
ля,  —  последний 
день подачи заявле-
ний на сдачу ЕГЭ по 
выбору. Всего пара 
дней, чтобы окон-
чательно опреде-
литься с предмета-
ми, а значит — и с ву-

зами, куда подавать документы 
летом 2024 года. 

Напомним, в прошлом году 
рекордсменом среди предме-
тов по выбору было общество-
знание. Его сдавали почти поло-
вина всех участников ЕГЭ. А их, 
кстати, было более 700 тысяч 
человек. 

В этом году цифра вряд 
ли сильно изменится, а вот в 
рейтинге предметов может 
произойти рокировка. 

По словам главы Рособрнад-
зора Анзора Музаева, в этом 
«сезоне» ЕГЭ лидеры — обще-
ствознание и информатика — 
все же останутся на своих ме-

стах. Причем если обществозна-
ние на первом месте уже далеко 
не первый год, то информатика 
только-только выбилась вперед. 
А ведь буквально несколько лет 
назад была лишь шестой! И, ско-
рее всего, свое почетное второе 
место она не отдаст никому еще 
долго: мы живем в век стреми-
тельно развивающихся техно-
логий. 

А вот обществознанию, хо-
чешь не хочешь, придется по-
двинуться. 

На третьем и четвертом ме-
сте пока биология и история, на 
пятом — физика. Но по мнению 

Музаева, выпускники начнут 
чаще выбирать и профильную 
математику, и физику, и дру-
гие естественно-научные дис-
циплины, в частности, химию и 
биологию. Почему? 

 — В стране — бум импор-
тозамещения. Предприятия 
масштабно перестраивают-
ся, востребованность специ-
алистов сейчас колоссальная. 
И если спрос на ИТ-специали-
стов уже давно не новость, то 
спрос на инженеров всех от-
раслей, на специалистов есте-
ственно-научного направле-
ния — новый серьезный глобаль-

ный тренд, — говорит Музаев. — 
Инженеры будут востребованы, 
высокооплачиваемы, и за спе-
циалистов этого профиля будет 
конкурентная борьба среди ве-
дущих компаний и предприя-
тий. Она идет уже сейчас.

Какие предметы нужно сда-
вать, чтобы был шанс посту-
пить в топовые вузы на востре-
бованные сегодня направле-
ния? Например, на факультете 
биоинженерии и биоинформа-
тики МГУ им. Ломоносова тре-
буется математика, химия, био-
логия, русский язык, а также до-
полнительное вузовское испы-
тание (ДВИ) по математике. На 
направление подготовки «Ма-
тематика и механика» на про-
грамму «Прикладная матема-
тика, программирование и ис-
кусственный интеллект» в СПб-
ГУ нужны математика, русский 
язык и один предмет на выбор 
из трех: информатика, физика 
или химия. На «Рекламу и свя-
зи с общественностью» в БФУ 
им. Канта попросят предъявить 

ЕГЭ по обществознанию, исто-
рии или иностранному языку и 
по русскому языку.

До Единого госэкзамена 
остается не так много време-
ни. Досрочный период стартует 
меньше чем через 2 месяца — 22 
марта с экзаменов по географии 
и литературе. 

Эксперты советуют при под-
готовке обращаться к «Навига-
тору подготовки», опублико-
ванному на сайте Федерально-
го института педагогических 
измерений. Там по каждому 
предмету раскрыты основные 
понятия (история — даты, ма-
тематика и физика — формулы)  
и есть все, вплоть до ссылок на 
нужные параграфы учебни-
ков.  

Досрочный период ЕГЭ начнется 
22 марта с экзаменов по географии 
и литературе.

А К Ц Е Н Т

Инженеры будут востребованы,
высокооплачиваемы, и за специалистов 
этого профиля будет конкурентная
борьба среди ведущих компаний

ИНИЦИАТИВА 

Рособрнадзор 
снизит 
нагрузку 
на педагогов

НИ БУМАГОЙ 
БОЛЬШЕ
Вячеслав Немиров

До 1 сентября нынешнего года 
появится перечень документов 
для всех ступеней образова-
ния — от дошкольного до высше-
го, которые должны заполнять 
педагоги. 

Требовать от них большей 
«бумажной» работы станет не-
возможно. Об этом заявил гла-
ва Рособрнадзора Анзор Му-
заев на конференции в РАН-
ХиГС. Участие в ней приняли 
представители профильных ми-
нистерств и парламентарии.

Музаев напомнил, что уже 
сейчас министерство просве-
щения утвердило перечень из 
пяти обязательных докумен-
тов, с которыми работают учи-
теля школ. Теперь же ведет-
ся разработка аналогичного 
списка для остальных ступеней 
образования.

«К 1 марта мы должны вне-
сти обсужденные и согласо-
ванные всеми ведомствами по-
правки в законодательство, а к 
1 сентября прийти к тому, что 
аналогичные перечни появят-
ся по всем уровням образова-
ния», — отметил Анзор Музаев.

Конечно же, будет создан и 
эффективный механизм адми-
нистративных наказаний для 
тех, кто будет излишне нагру-
жать педагогов работой с доку-
ментами. 

Также руководитель Росо-
брнадзора обратил внимание 
на то, что сейчас школы участ-
вуют в большом количестве 
тематических диктантов и об-
щественных мероприятий — по 
мнению чиновника, этим стоит 
заниматься вне учебных заве-
дений.

«Надо законодательно опре-
делить, что в школе реализует-
ся только то, что соответствует 
ФГОС, образовательным про-
граммам и учебникам. У нас 
есть библиотеки, дома культу-
ры, офисы общественных орга-
низаций, интернет, где все это 
можно провести. Делайте, мы 
не против, но не на территории 
школы», — заметил Музаев.  

КОНКУРС 

Студотряды 
поедут 
с Фестивалем 
молодежи

ПОЧЕТНАЯ 
ФОРМА
Михаил Аникин

В Москве на выставке-форуме 
«Россия» во время старта чет-
вертого сезона Всероссийского 
студенческого проекта «Твой 
Ход» Российские студенческие 
отряды совместно с Федераль-
ной пассажирской компанией 
представили форму проводни-
ков пассажирских поездов Все-
мирного фестиваля молодежи, 
который пройдет в марте 2024 
года на федеральной террито-
рии Сириус. 

Разработали новую форму  
талантливые дизайнеры из Ом-
ска, а наденут ее молодые ре-
бята — участники студенческих 
отрядов. В декабре прошлого 
года был объявлен конкурс: все 
желающие могли побороться за 
возможность поработать про-
водниками на долгожданном 
событии. 

Более 400 участников дви-
жения студенческих отрядов 
приняли участие в отборе, но 
выбрали только сорок пять луч-
ших конкурсантов. 

«Тысячи молодых людей по 
всей России объединяют Рос-
сийские студенческие отряды. 
Работая в нашей компании, вы 
доказали своим трудом высо-
кий уровень профессионализ-
ма, — отметила Екатерина Ско-
роходова, заместитель гене-
рального директора «ФПК». — 
Впереди нас ждет важное со-
бытие — Всемирный фестиваль 
молодежи. Участники фестива-
ля будут прибывать в поездах, 
в обслуживании которых будут 
задействованы бойцы студен-
ческих отрядов проводников. 
Уверена, что работа будет вы-
полнена на высоком уровне».

Российские студенческие 
отряды уже более десяти  лет 
сотрудничают с Федераль-
ной пассажирской компанией. 
Отделения РСО есть в 82 регио-
нах России. Каждый год они го-
товят около восьми  тысяч сту-
дентов-проводников. Летом 
каждый четвертый проводник 
поездов дальнего следования — 
это студент.  

В школах некото-
рых регионов
идет проект
 «Меню свободного 
выбора»: можно 
выбрать блюдо 
на первое
или второе 

А К Ц Е Н Т

Всю творческую и исследовательскую 
работу студенты должны делать сами, 
иначе тогда в чем смысл обучения

Как вам это?

Юрий Гончаров, профессор кафедры отечественной истории 
Алтайского госуниверситета:
— Математикам применение искусственного интеллекта, наверное, по-

может упростить подсчеты, сократить какую-то черновую, чисто техни-

ческую работу. Но мне сложно представить, как можно использовать 

нейросети в историческом исследовании. Если только для  работы с ба-

зами данных, чтобы сводить большие объемы информации? Но всю 

творческую и исследовательскую работу студенты должны делать сами, 

иначе тогда в чем смысл обучения?

Елена Шлегель, старший преподаватель Гуманитарного 
университета ( Екатеринбург):
— При такой практике мы получаем много этически сложных моментов. 

По сути, работа получается не авторская. Плюс мы понимаем, что, об-

легчив себе работу один раз, ты будешь так поступать и дальше. И если 

уж мы взращиваем исследователей, возникает вопрос о навыках иссле-

дования и о целях работы. Разве она не для того, чтобы студент сам про-

шел все стадии исследования от А до Я? К тому же возникает вопрос до-

стоверности и релевантности полученной информации.

Дмитрий Солонников, директор Института современного 
государственного развития:
— Введение искусственного интеллекта  — современный тренд. Но если 

будем его использовать при подготовке материалов студентов, скоро 

перестанем понимать, что сделано самим студентом, а что искусствен-

ным интеллектом. С другой стороны, предположим, преподаватель ска-

жет студенту: «Мне кажется, что работа написана не тобой». Студент 

может отрицать, более того — подать в суд, что чревато большими 

проблемами для самого преподавателя. Ему придется собирать огром-

ное количество документальных подтверждений, что данный конкрет-

ный студент был не в состоянии сделать такую работу.

Владимир Курьянов, и.о. ректора Крымского федерального 
университета:
— Да, этим нужно заниматься и, увидев плюсы и минусы, ограничить об-

ласти применения искусственного интеллекта в образовании таким об-

разом, чтобы он нам помогал, ускорял и облегчал, но не заменял наш 

мозг, ибо главное, что мы делаем, обучая студентов, — мы учим их мыс-

лить, анализировать, делать выводы из большого числа фактов.

Андрей Парфенов,  кандидат технических наук (Воронеж):
— Как можно разрешать то, что сложно запретить? Если работу студент 

делает дома и умеет пользоваться нейросетями, то их применение 

просто не смогут доказать. Сервисам, которые проверяют тексты 

и картинки на сгенерированность нейросетью, пока нельзя верить: 

про уникальный текст они могут сказать, что писал искусственный ин-

теллект, а про сгенерированный — что человек. Как будут определять 

40 процентов — загадка для меня. Нейросетями надо учиться пользо-

ваться, надо использовать их в работе. Но это не замена знаний сту-

дента, это помощь ему.

Подготовили Татьяна Кузнецова, Ольга Медведева, 
Татьяна Тюменева, Татьяна Ткачёва, Сергей Винник

— Читайте также: 
Ректор МГПУ
Игорь Реморенко
рассказал об искусственном 
интеллекте в  образовании
rg.ru/art/2725542

Нейросети — это не замена знаний студента, это помощь ему.
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Официально

Сергей Кравцов, министр просвещения РФ:
— Ежедневное горячее питание в школах, внедренное по 

прямому президентскому поручению с 2020 года, остается 

на особом контроле. Помимо бесперебойности самого 

процесса мы следим, чтобы питание было и вкусным, и по-

лезным. Расширяется список блюд ежедневного меню с 

акцентом на местные региональные традиции, националь-

ные кухни, при этом сам рацион остается сбалансирован-

ным, и мы видим, что школьникам такой подход нравится.

Кулинары ищут способы сделать пиццу полезной, а тушеную 
капусту — вкусной. А дети предпочитают борщ и блины. 
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ЦИФРА

7,7
МИЛЛИОНА

детей получают за счет

федерального бюджета

горячее питание

— Почему биология должна 
стать одним из лидеров ЕГЭ 
по выбору — читайте на сайте
rg.ru/art/2722254
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Панические атаки» 
ставят вопросы

Скважина 
в бездну

Валерий Кичин

Режиссер Иван И. Твердовский снял свой самый слож-
ный, спорный, впечатляюще оркестрованный, де-
прессивный фильм. Он взывает к зрительскому сораз-
мышлению, он испытывает зрителя на терпимость, он 
оставляет неотвеченными вопросы, о которых в наши 
неспокойные дни страшно даже думать. Он — о состоя-
нии души нашего современника. В этом смысле его на-
звание «Панические атаки» кажется всеобъемлющим, 
не оставляющим места для иных эмоций.

Паническим атакам подвержена Вика, 18-летняя 
жительница северного поселка Никель (ее играет Еле-
на Тронина). По фильму, здесь всегда морозно, уныло 
торчат вертикали заводских труб, перечеркивающие 
небо черными дымовыми хвостами, здесь верят в ми-
стику, в Сатану, в заговоры. От порчи Вику пытается 
излечить местная знахарка, но вызывает только новый 
приступ кликушества. Окружение — захламленные пе-
стрым барахлом тесные квартирки, вечная полумгла, 
хмурые, затравленные взгляды. О современности на-
поминает только плоский телевизор, но и он — окно в 
тот же Никель с его экологическим неблагополучием.

Ритм фильма за-
торможенный, как 
в мучительном сне. 
Люди передвигают-
ся в кадре, словно 
застрявшие в смо-
ле мухи. Оператор 
берет в основном 
общие, статичные, 
очень долгие планы; 
в сочетании со ста-
рым форматом кад-
ра 4:3 они создают 
непреходящее ощу-
щение клаустрофо-
бии. Вика в постоянной панике — ей тесно, все давит, 
не дает дышать, она рвется наружу, куда угодно. Ближе 
всего соседняя Норвегия, там живет ее сестра, поче-
му бы не туда? Но мать против: а она с кем останется?! 
И Вика бежит, прихватив меховую шубу подружки, на 
попутной машине, которой рулит знакомый воздыха-
тель Никита (Сергей Двойников).

Сюжет этой человеческой трагедии развивает-
ся, как ни удивительно, в параллель комедии «Хочу в 
тюрьму» Аллы Суриковой. Там герой, сбежав из СССР 
от суда и следствия, делает все, чтобы насладиться 
безопасностью и комфортом голландской тюрьмы. 
Случайно или намеренно, но Твердовский практиче-
ски цитирует ее в эпизоде, где заключенные норвеж-
ской кутузки вместо того, чтобы набираться духовно-
сти там, где небо в клеточку, в просторном тюремном 
дворе азартно режутся в баскетбол. Но несопоставим 
способ, которым Вика проникает в этот метафори-
ческий рай, о коем мечтали чеховские сестры: «Мы 
отдохнем! Мы отдохнем!..» И цена эрзац-счастья дру-
гая — не какое-нибудь безобидное жульничество, а ре-
альные человеческие жертвы, на которые Вика пошла с 
хладнокровием зомби. И никакого тебе комплекса Рас-
кольникова. Здесь один из вопросов, которыми зада-
ешься, выходя из зала. В отличие от безоблачно счаст-
ливой к финалу героини. Здесь проглядывает квинтэс-
сенция характера человека и привычного ему социума.

В фильме множество обертонов, любой из кадров 
несет подводные смыслы. Выразителен цвет: даже то, 
что Вика — блондинка, в тусклом свете первой части 
фильма выбивает ее из ряда вон, она выглядит чужой. 
Зато финальные кадры достигнутой нирваны залиты 
ослепительным светом, здесь все незамутненно бело, 
включая наушники, в которых героиня наслаждается 
обретенной гармонией. Неряшливая, вульгарная пе-
строта ее обиталища в Никеле сменяется успокоитель-
ным сиянием безмятежности, и на финальных титрах 
впервые зазвучит умиротворяющий Бах. 

Все остальное течение фильма сопровождалось тре-
вожными, режущими слух и душу, вселяющими неяс-
ный ужас звуками — не то размеренные удары плане-
тарного молота, не то гулкий рык Сатаны, до которого 
в одной из сцен пытаются докричаться герои. Их ис-
точник останется загадкой, хотя в моногородке, где 
градообразующее предприятие — скважина в бездну, 
чего только не услышишь. Но преследующая нас тре-
вога, нечто нечеловеческое, недоступное разуму и ему 
враждебное, будет постоянно витать над здешним бы-
том, вырастая до образа смутного времени.

Фильм смотреть трудно, и здесь одна из проблем ав-
торов, отважно вовлекающих зрителей в иные изме-
рения, ритмы и ауру. Они надеются, что за ними охот-
но пойдут в эти знакомые до боли будни, и «фабрика 
грез» легко переплавится в зеркало, нещадно увели-
чивающее морщины и ссадины, заставит ужаснуться 
и думать. Твердовский-младший — из самых отважных. 
Свой фильм «Конференция» он начинал кадром, где 
уборщица бесконечно долго выметала мусор из-под 
кресел зрительного зала. Первый кадр «Панических 
атак» длится несколько минут, и в нем практически ни-
чего не происходит. Планы статичны, почти неподвиж-
ны. Режиссеру нужно, чтобы мы не только умом, но и 
всем существом погрузились в эту заторможенную 
жизнь и приняли бы клаустрофобию героини как свою. 
Много ли найдется терпеливых — покажет прокат.

То, как изъясняются персонажи — тоже загадка: они 
издают звуки, смысл долетает редко, диалоги впору 
снабжать субтитрами. Актеров не учили дикции? Нет 
денег на работу со звуком? Или это такой замысел?

Иван И. Твердовский не тот режиссер, кто способен 
на компромиссы, он всегда знает, чего хочет добиться, и 
добивается своего. Если так говорят в фильме — значит, 
так задумано. Если после финальных титров остаются 
вопросы — нужно думать самим. Но искусство — это диа-
лог. А диалог предполагает, что художник хочет не толь-
ко сказать, но и быть услышанным. Проблема…  

МУЗЫКА Бутмана встретили 
в Бангкоке по-королевски

Тают от саксофона

Александр Алексеев

Стартовало уже второе между-
народное турне квинтета Игоря 
Бутмана. Концерты проходят 
в Бангкоке, Хуахине и Чианг-
мае, а завершатся гастроли 1 
февраля. Музыканты рассказа-
ли «РГ», что помимо своих лю-
бимых композиций сыграют на 
этот раз и две пьесы тайского 
короля Рамы IX.

Об Игоре Бутмане и его 
квинтете в тайских ведущих из-
даниях начали писать задолго 
до начала тура. Не забыли на-
помнить, что и год назад Игорь 
Бутман с успехом отыграл в их 
стране. И что нынешний тур — 
в честь 125-летия дипломати-
ческих отношений между Рос-
сией и Таиландом. Как пишут 
здесь, «артисты такого мирово-
го уровня готовы подарить сча-
стье и улыбки каждому».

Тайским читателям особен-
но подробно рассказывают в 
эти дни о самом Игоре Бутма-
не, перечисляя все его регалии: 
«народный артист России, все-
мирно известный джазовый му-
зыкант, дирижер московского 
джаз-оркестра, обладатель гос-
премии в 2003 году». Напоми-
ная, что российский музыкант 
много раз выступал с концер-
тами по всему миру. И отмечая, 
что сейчас «квинтет Игоря Бут-

мана объединяет новое поколе-
ние талантливых музыкантов».

У тайцев гастроли вызывают 
большой интерес. Попасть всем 
желающим на концерты рос-
сийских джазменов оказалось 
трудно. Поэтому решили орга-
низовать их видеотрансляцию 
в интернете.

Среди музыкантов Квинте-
та Игоря Бутмана — пианист и 
певец Олег Аккуратов, лауреат 
международного конкурса джа-
зового вокала Сары Воэн. Ги-
тарист Евгений Побожий, вы-
игравший первую премию Меж-
дународного института джазо-
вой гитары имени Херби Хэнко-
ка. Здесь же — Николай Затолоч-
ный (контрабас), Эдуард Зизак 
(ударные). Да, в этом туре есть 
что послушать!

Музыканты Квинтета Игоря 
Бутмана рассказали «РГ», что 
сыграют на этот раз. Среди лю-
бимых композиций — «Луч солн-
ца золотого» (из мультфильма 
«Бременские музыканты») Ген-
надия Гладкова, «Караван» Дюка 
Эллингтона, Basin Street Blues 
Спенсера Уильямса, «Вердикт» 
Евгения Побожего, «Носталь-
гия» самого лидера коллектива.

Но музыкой эта праздничная 
джазовая неделя в Таиланде не 
ограничится. Здесь откроется 
и Выставка тайско-российского 
рисунка. Ее куратор — Аджарн 
Ванвимон Касангам, директор 
Art Playhouse, деревни тайских 
художников города Хуахина, где 
живет и несколько российских 
художников. Здесь всегда рады 
туристам и верят, что гастроли 
и выставки привлекут в Таиланд 
гостей из разных стран.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Певцов и Спиваковский снимаются в драме о юном матросе, 
ставшем Героем России

9 секунд на подвиг
Максим Васюнов

С
реди ожидаемых ки-
нокартин 2024 года 
— драма «9 секунд» 
к о м п а н и и  « Ка р о 
Продакшн».

Фильм расскажет 
о подвиге 19-лет-
него матроса Алда-
ра Цыденжапова. В 

2010 году он ценой собствен-
ной жизни спас целый эсминец 
со всем его экипажем, а это ни 
много ни мало 348 человек. Ал-
дару посмертно присвоили зва-
ние Героя России. В 2019 году 
на воду был спущен корвет Ти-
хоокеанского флота «Герой РФ 
Алдар Цыденжапов»… В про-
кат фильм выйдет в сентябре, 
а пока создатель «9 секунд», 
кинопродюсер Юрий Обу-
хов рассказал «РГ» о съемках 
картины.

Несколько лет назад вы сня-
ли фильм «Нахимовцы». 
Ваш новый фильм — о реаль-
ном герое России, о срочнике, 
для которого словосочетание 
«Служу Отечеству» оказа-
лось не пустым звуком. Вы 
намеренно выстраиваете 
эту преемственность в своих 
работах? 

Ю Р И Й  О БУ Х О В : Мы заканчивали 
съемки картины «Нахимовцы» 
во Владивостоке, и на одном из 
причалов, где стоят корабли Ти-
хоокеанского флота, я увидел 
корвет с необычной надписью 
на борту: «Герой РФ Алдар Цы-
денжапов». Остальные корабли 
были с названиями коротки-
ми — «Быстрый», «Громкий». А 
тут имя и фамилия, причем зо-
лотыми буквами, что уж совсем 
не традиционно для военных 
кораблей. Почему так? Я задал 
этот вопрос Сергею Иосифови-
чу Авакянцу, который тогда ко-
мандовал Тихоокеанским фло-
том, и он рассказал мне исто-
рию, что случилась 24 сентября 
2010 года. 

Весь экипаж эсминца «Бы-
стрый» находился на борту, 
готовились к боевому похо-
ду на Камчатку. И в 4.20 утра 
моторист, срочник из посел-
ка Агинского Забайкальского 
края Алдар Цыденжапов почув-
ствовал задымление в машин-
ном отделении. Он понимал, 
что если пожар быстро не поту-
шить, то катастрофа неизбеж-
на. Алдар не задумываясь спу-
стился в машинное отделение. 
Он перекрыл подачу топлива и 
таким образом спас эсминец и 
жизни 348 товарищей. На это 
ушло девять секунд. Девять се-
кунд в эпицентре огня!

Алдар погиб не сразу, он умер 
в госпитале спустя несколь-
ко дней...

Ю Р И Й  О Б У Х О В :  Он даже долгое 
время оставался в сознании. 
Больше всего меня поразило, 
что, получив за эти 9 секунд око-
ло 90% ожогов тела, Алдар сам, 
без посторонней помощи, под-
нялся по лестнице из машин-
ного отделения на палубу, а это 
примерно высота двухэтажно-
го дома. Врачи объяснили, что в 
подобной ситуации идет выброс 

очень большого количества ад-
реналина... 

Наверное, и Голливуд не про-
шел бы мимо такой исто-
рии. Что в ней привлекло вас 
больше: возможность расска-
зать о герое или снять экшн со 
спецэффектами? 

ЮРИЙ ОБУХОВ: Мне хотелось понять 
природу этого подвига. Меня по-
разил юный возраст героя, по-
ступок которого оказался на-
столько осознанным. Он сам 

принял решение стать матросом, 
хотя Забайкальский край дале-
ко от Байкала, там нет большой 
воды. Но у Алдара был дедуш-
ка, он, слава богу, здравствует и 
сегодня, мы с ним встречались, 
и этот дедушка был моряком и 
очень много внуку рассказывал 
о море, флоте, морском брат-
стве. И это для внука оказалось 
важно. И вот он так же осознанно 

бросился ликвидировать пожар, 
спасать боевой корабль и своих 
товарищей. В 19 лет! 

Мы встречались с его друзья-
ми, одноклассниками. Обычный 
сельский парень, хулиганистый, 
учился не очень хорошо, но по-
могал по дому, помогал сестре-
близняшке, которую очень лю-
бил. Все в поселке знали, что Ал-
дар своих не подводит. Он — не 
подвел. 

Подвиг героя высоко оценен 
государством. Но не стран-
но ли, что мало кто о нем 
знает?

ЮРИЙ ОБУХОВ: Скажу честно, мне 
обидно. И обида сыграла свою 
роль в том, что мы решили сни-
мать этот фильм, причем как 
можно быстрее. Минкультуры 
России нас, к счастью, поддер-
жало. Режиссером на картине 
работает Олег Штром. На экра-
ны фильм выйдет 26 сентября, 
мы делаем все, чтобы успеть. 

Снимали на том самом спа-
сенном эсминце?

ЮРИЙ ОБУХОВ: Да, нам очень повез-
ло. Когда мы выбирали натуру, 
эсминец выводился из эксплу-
атации, и командующий фло-
том разрешил снимать именно 
на этом корабле. Актеры были 
в буквальном смысле погруже-
ны в реалии истории. Тот самый 
кубрик, то самое машинное 
отделение… Это, конечно, помо-
гало всем, особенно исполните-
лю главной роли, замечатель-
ному бурятскому актеру Бато 
Шойнжонову. Пожалуй, впер-
вые в нашем кино огромный 
боевой корабль стал съемочной 
площадкой.

У вас снимается Дмитрий 
Певцов, который несколько 
лет не появлялся на экранах… 

ЮРИЙ ОБУХОВ: Мы искали актеров, 
которые могли бы точно сы-
грать врачей, четыре дня боров-
шихся за жизнь Алдара. Дал по-
читать сценарий Дмитрию Пев-
цову. Буквально через час зво-
нок: «Это Певцов, хочу с вами 
встретиться». Сказал, что семь 
лет не снимался в настоящем 
кино, но тут отказаться не мо-
жет. Потом я позвонил Дании-
лу Спиваковскому, он тоже сра-
зу согласился. И тоже прилетел 

во Владивосток. Большая удача, 
что врачей играют настолько 
мощные актеры. 

У вас есть своя разгадка фор-
мулы героев? 

ЮРИЙ ОБУХОВ:  В знаменателе этой 
формулы всегда есть слово 
«служение». Я это видел даже 
в воспитанниках Нахимовско-
го военно-морского училища, а 
это дети от десяти лет. Все они, 
несмотря на юный возраст, жи-
вут уже служением флоту, Роди-
не, людям. Это важно воспиты-
вать в подрастающем поколе-
нии. И образцы важны.

В этом кино остается важ-
нейшим из искусств? 

ЮРИЙ ОБУХОВ:  Все это понимают, 
кроме прокатчиков. Когда мы 
тех же «Нахимовцев» показа-
ли на кинорынке в Петербурге, 
в глазах прокатчиков читалось: 
«Ну, нахимовцы... А как же наши 
кассовые сборы?» А на показе 

в нахимовском училище реак-
ция была ураганная. В прокате 
фильм собрал 70 миллионов  — 
неплохо для патриотического 
кино. Недавно получили из ми-
нобороны письмо: «Не хотите 
сделать «Нахимовцев 2»?» Ко-
нечно, хотим. В конце мая в Ка-
лининграде начнем снимать.

Вы не первый, кто сталкива-
ется с проблемами проката 
патриотических фильмов. 
Чем это можно объяснить? 

ЮРИЙ ОБУХОВ: На мой взгляд, про-
катчики идут по легкому пути. 
На комедии, где пара популяр-
ных актеров балагурят полтора 
часа, заработать проще...

Зачем же вам, продюсеру, рис-
ковать? 

ЮРИЙ ОБУХОВ:  Я лучшие свои годы 
проработал на киностудии Горь-
кого... Если зритель не шел на кар-
тину, мы получали лишь зарпла-
ту и премию, но никогда не счита-
ли целью кино — дать бабло про-
дюсеру и запудрить мозги зри-
телю. Если на этом строить всю 
киноиндустрию — откуда в стра-
не будут браться такие герои?!  

Aктер Бато Шойнжонов на съемках 
фильма «9 секунд» в роли моториста-
срочника Алдара Цыденжапова.

А К Ц Е Н Т

Разгадка формулы героев? 
В знаменателе этой формулы 
всегда есть слово «служение»

Финальные кадры обретенного героиней «рая» залиты ослепи-
тельным светом: «Мы отдохнем, мы отдохнем...». 

Тревога, нечто 
недоступное разу-
му и ему враждеб-
ное, будет посто-
янно витать над 
здешним бытом

Кстати

Первые январские гастроли 

Квинтет Игоря Бутмана тоже про-

вел за рубежом — в Объединен-

ных Арабских Эмиратах. 
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— Тизер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2715013

НАЗНАЧЕНИЕ Малый театр возглавил режиссер 
Алексей Дубровский 

Хранитель традиций
Инга Бугулова

В 
Малом театре произошли 
важные кадровые переста-
новки — и можно сказать, 

вполне предсказуемые. После 
ухода из жизни Юрия Соломи-
на, «рулившего» этим огром-
ным кораблем более 35 лет, не 
стали назначать нового худо-
жественного руководителя — те-
перь коллектив возглавит глав-
ный режиссер. Им стал Алек-
сей Дубровский, о чем сообщи-
ла министр культуры РФ Ольга 
Любимова.

Чуть ранее, отвечая на во-
прос журналистов о том, когда 
же будут новости о новых на-
значениях в Малом театре, Оль-
га Любимова подчеркнула: «Ма-
лый театр — особенное место, ко-
торое отвергает все чужеродное. 
Невозможно представить себе, 
что ты пригласишь сюда, как в 
футболе, какого-то «эффектив-
ного менеджера» или «играю-
щего топа». Это все не про Ма-
лый театр».

И в этом смысле кандида-
тура Алексея Дубровского, ко-
торого на сборе труппы в про-
шлом сезоне Юрий Соломин 
сам представил в качестве свое-
го заместителя, изначально ка-
залась вполне логичной и наи-
более вероятной. 

Дубровский — абсолютно 
родной Малому театру чело-
век. Он не только сыграл на этой 
сцене более десятка ролей, но 
сейчас является одним из веду-
щих режиссеров — ставил пуш-
кинскую «Метель», «Мертвые 
души», «Женитьбу Бальзами-
нова». А самой свежей премье-
рой в его постановке стало бул-
гаковское «Собачье сердце» с 
народным артистом Василием 
Бочкаревым в главной роли.

Рассказывая о назначении, 
Ольга Любимова отметила, что 
это решение принято вместе с 

коллективом Малого театра, и 
выразила надежду, что на посту 
главного режиссера Алексей 
Дубровский сможет сохранить 
уникальные традиции Малого 
театра.

А вот что сказал «РГ» сам Дуб 
ровский:

— Должность главного режис-
сера Малого театра — это, конеч-
но, огромная ответственность, 
и я благодарен за оказанное мне 
доверие. 

Малый театр — это место, в 
котором сохраняются и должны 
сохраняться впредь традиции 
русского репертуарного теат-
ра. Мне хотелось бы сохранить 
здесь и все то, что было заложе-
но Юрием Мефодьевичем Со-
ломиным. Словом, главное для 
меня сейчас в новой должно-
сти  — сохранение традиции Ма-
лого театра. Это — театр с вели-
кой историей.  

Последние десять лет Алексей Дубровский работал в Малом театре и был правой рукой Юрия Соломина.

Помимо своих 
любимых 
композиций 
квинтет Бутмана 
сыграет и две 
пьесы тайского 
короля Рамы IX
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Прямая речь

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
— На мой взгляд, это очень правильное назначение по нескольким при-

чинам.

Во-первых, Алексей Дубровский - воспитанник Щепкинского театраль-

ного училища, который пусть на какое-то время с Малым театром и 

расстался, будучи приглашен в МТЮЗ, где у него были не только первые 

актерские работы, но и первые режиссерские опыты. Но последние де-

сять лет он провел именно в Малом, и был фактически правой рукой 

Юрия Соломина.

Второй аргумент — он молод, и здесь мы говорим о перспективе раз-

вития театра. Напомню, что Юрий Соломин стал худруком в 52 года — 

это расцвет творческих и физических сил, но здесь все же немного 

другое.

Важно и то, что Алексей Дубровский связан с этим местом семейными 

узами — его отец Владимир Дубровский всю жизнь прослужил в труппе 

Малого. Все-таки понятие «театра-дома» для Малого не пустой звук, и 

человек со стороны не подходит сюда совершенно. Это касается и всех 

кандидатур, которые назывались в связи с будущим назначением, — 

Сергей Безруков, Сергей Гармаш…Тогда уж логичней был бы Олег 

Меньшиков, как воспитанник школы Малого театра. Но сейчас никаких 

имен называть уже и не нужно, выбор сделан — и правильный.
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ХОККЕЙ «Салават Юлаев» 
стал очередным 
участником розыгрыша 
Кубка Гагарина с Востока

Третий пошел

Илья Соболев

Уфимский «Салават Юлаев» стал восьмой командой и 
третьей на Востоке, сумевшей пробиться в плей-офф 
Континентальной хоккейной лиги. Заветную путевку 
«Салавату» принесла вчерашняя гостевая победа над 
владивостокским «Адмиралом» — 2:1.

Напомним, от Западной конференции участие в 
1/8 финала гарантировали себе ярославский «Локо-
мотив», московские «Динамо» и «Спартак», питер-
ский СКА и ярославское «Торпедо». На Востоке «Сала-
ват» присоединился к магнитогорскому «Металлургу» 
и омскому «Авангарду».

Победа во Владивостоке далась уфимцам с трудом. 
Хозяева забили первыми уже на седьмой минуте встре-
чи. «Салават» благодаря броску Данилы Алалыкина 
отыгрался в середине второго периода, а победу го-
стям принес Ярослав Цулыгин за пять минут до конца 
основного времени матча.

Напомним, от каждой конференции в плей-офф 
выйдут по восемь лучший команд. Но если на Запа-
де состав топ-8 фактически определен, то на Востоке 
за восьмую строчку идет драматичная борьба. Пока 
восьмерку замыкает нижнекамский «Нефтехимик», 
у которого 57 очков в 58 матчах. Ближайший пресле-
дователь — хабаровский «Амур». Вчера хабаровчане 
прервали серию из девяти поражений. В сумасшед-
шей перестрелке команда Андрея Мартемьянова пре-
взошла лидера сводной таблицы КХЛ магнитогорский 
«Металлург» — 7:6.

Матч развивался по лихо закрученному сценарию. 
Гости открыли счет и снова вышли вперед после того, 
как соперник отыгрался — 2:1. А затем Хабаровск за-
бросил три шайбы подряд — 4:2. Теперь уже «Магнит-
ка» показала характер, восстановив равновесие в сче-
те — 4:4. Шла 28-я минута матча.

До конца второго периода «Амур» опять вырвал-
ся вперед и уже сравнять счет сопернику не дал, хотя 
уральцы бились до последнего. Кстати, днем ранее Ха-
баровск уступил той же «Магнитке» со счетом 2:3.

Благодаря вчерашней победе над «Металлур-
гом», хабаровчане сократили отставание от «Нефте-
химика» до двух очков. При этом у «Амура» матч в 
запасе.  

ВОЛЕЙБОЛ Лидеры 
Суперлиги казанцы 
и новосибирцы одержали 
победы в пяти партиях

Сетка в огне

Илья Трисвятский

Лидирующие в мужской Суперлиге действующий об-
ладатель чемпионского титула ВК «Зенит-Казань» и 
новосибирский «Локомотив» в 19-м туре дружно одер-
жали пятисетовые победы. 

Клуб из столицы Татарстана оказался сильнее 
в зенитовском дерби, переиграв одноклубников в 
Санкт-Петербурге — 3:2 (25:14, 25:17, 22:25, 23:25, 
15:9). Эта встреча продолжалась почти два с полови-
ной часа, если учитывать перерывы между партиями. У 
хозяев лучшим бомбардиром с 24 очками стал белорус 
Владислав Бабкевич, который по ходу нынешнего сезо-
на перешел в питерскую команду из новоуренгойского 
«Факела». В составе гостей отличился чемпион Евро-
пы-2017 и серебряный призер Олимпиады в Токио до-
игровщик Дмитрий Волков — 18 очков. Отметим успеш-
ные действия его товарища по команде Артема Вольви-
ча — сразу семь результативных действий на блоке. 

Питерцы на момент проведения этого матча офи-
циально не объявляли о кадровых переменах в тренер-
ском штабе, но, похоже, отставку рулевого Виктора 
Сидельникова можно считать состоявшейся. Действи-
ями игроков в качестве исполняющего обязанности 
главного тренера руководил ассистент штатного руле-
вого итальянец Серджо Бузато, работающий в России 
почти четверть века. 

— На самом деле мы играли здорово. Был буквально 
один небольшой промежуток, когда мы дали поверить 
в себя хозяевам, — считает наставник казанцев Алексей 
Вербов. — В третьем сете совершили восемь ошибок в 
атаке... Питерцы сделали ключевую замену — перевели 
Бабкевича из доигровки в диагональ. На этой позиции 
он чувствует себя гораздо увереннее.

«Локомотив» дома одержал волевую победу над сто-
личным «Динамо», занимающим в чемпионате третье 
место — 3:2 (26:28, 17:25, 25:22, 25:17, 15:12). Самыми 
результативными стали диагональные нападающие со-
перников — бомбардир сибиряков Илья Казаченков (23 
очка) и болгарский легионер «бело-голубых» Цветан 
Соколов (25), у которого еще и пять эйсов.

Динамовцы выступали далеко не в оптимальном 
составе, так как несколько игроков травмированы. 
Наставник москвичей и сборной России Константин 
Брянский после матча отдельно похвалил Соколова, в 
целом назвав его игру выдающейся. 

«Зенит-Казань» за счет того, что на минувшей неде-
ле досрочно провел матч из 21-го тура против «Дина-
мо-ЛО» (3:0), имеет в своем активе 18 побед, у «Локо» 
на один выигрыш меньше, но у обоих конкурентов 
лишь по паре поражений. Вот почему двоевластие в 
Суперлиге фактически сохраняется.

В чемпионате лидируют: «Зенит-Казань» — 18 побед 
— 2 поражения (51 очко), «Локомотив» (Новосибирск) 
— 17—2 (48), «Динамо» (Москва) — 14—5 (45), «Дина-
мо-ЛО» (Сосновый Бор) — 13—7 (36), «Белогорье» (Бел-
город) — 12—7 (39), «Кузбасс» (Кемерово) — 11—8 (35).  

Центральный блокирующий «Локомотива» Ильяс Куркаев 
в матче с «Динамо» эффективно атаковал первым темпом.

ТЕННИС Эксперт «РГ» о причинах поражения Медведева 
на Australian Open

Чисто физически

Анна Козина 

П
о с л е  О т к р ы то го 
ч е м п и о н а та  А в -
стра лии Даниил 
Медведев, несмот-
ря на поражение в 
финале от итальян-
ца Янника Синне-
ра, сохранил тре-
тью строчку миро-

вого рейтинга. Андрей Рублев, 
добравшийся в Мельбурне до 
четвертьфинала, остался пятой 
ракеткой мира. 

Анна Калинская, сенсацион-
но пробившаяся в 1/4 финала, 
дебютировала в топ-40. Как и 
16-летняя Мирра Андреева. 

Об итогах первого в году тур-
нира «Большого шлема» корре-
спондент «РГ» поговорил с Ека-
териной Бычковой, победитель-
ницей 15 турниров ITF и тен-
нисным комментатором.
Е К АТ Е Р И Н А  Б Ы Ч К О В А : С удоволь-
ствием посмотрели мужской 
финал со Светой Кузнецовой 
(победительницей двух турни-
ров «Большого шлема» в оди-
ночном разряде. — Прим. «РГ»). 
Было интересно, волнительно, 
был проблеск того, что, возмож-
но, выиграет Даня. Но не сло-
жилось. И здесь не нужно при-
думывать причину: ему баналь-
но не хватило физики, не хвати-
ло концентрации (всего Мед-
ведев провел на корте 24 часа 
и установил рекорд всех «мэй-
джоров». — Прим. «РГ»). Нуж-
но было доигрывать третий 
сет, дожимать, выложиться на 
500 процентов. Потому что чем 

дальше он играл, тем меньше у 
него было сил. Это было видно. 

Медведев даже на промахи ре-
агировал спокойно. Эмоции 
тоже экономил?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Возможно, он 
выбрал такую тактику, чтобы 
сохранять силы. Он был мак-
симально собран и сконцен-
трирован в первых двух сетах. 
На старте он вообще не дал воз-
можности Синнеру даже вздох-

нуть. Он сам вел игру, у него не 
все получалось, но он макси-
мально не давал сопернику со-
противляться. Но с начала тре-
тьей партии было понятно, что 
ситуация поменялась. Даня не 
смог сделать ранний брейк, 
здесь где-то промахнулся, тут 
внимание потерял. Ну а Син-
неру пригодилась его свежесть. 
Он же только один сет отдал по 
ходу всего турнира. В начале 
он был поникший, не понимал 
что делать. Но с каждым вы-
игранным геймом он окрылял-
ся. Когда он взял четвертый сет, 
было понятно, что у Дани нет 
шансов.

Такое поражение может вы-
бить из колеи?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Любое пора-
жение обидно, а уж в финале 
«Большого шлема» тем более. 
Опять не доиграть с 2:0, как 
было с Надалем в 2022-м... Это 
бьет по самолюбию, по его соб-
ственным амбициям. Но надо 
тоже из объективной реально-
сти исходить. Все, что Медве-
дев мог сделать, он сделал. Он 
взял два сета, он очень старал-

ся выиграть быстро. Но у него 
был достойный соперник, а 
сейчас максимальный конку-
рент. Обидно, но приходится 
принимать такие поражения. 
Возвращаясь к великим и сло-
вам Рафы Надаля: это теннис, 
ты либо выигрываешь, либо 
проигрываешь. Других вариан-
тов нет.

Медведев сохранил третью 
строчку, но Синнер может его 
подвинуть?

Е К АТ Е Р И Н А  Б Ы Ч К О В А :  Я уже дав-
но говорила, что он и «Шлем» 
возьмет, и первой ракеткой 
мира станет. Правда, мне каза-

лось, что Янник раньше «мэй-
джор» должен был выиграть. 
Но он шел своим путем. В жен-
ском теннисе так же было с 
Кори Гауфф. Когда она появи-
лась, был вау-эффект. Но ей 
тоже потребовалось несколько 
лет, чтобы выиграть US Open в 
прошлом году. Синнер движет-
ся в сторону первой строчки, 
он точно приблизится к топ-3. 
И, возможно, будет готов даже 
побороться за лидерство к кон-
цу этого сезона. 

Как вам победа белоруски 
Арины Соболенко, которая за-
щитила титул?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Соболенко по-
казала блестящий теннис, пре-
красную форму, себя такую уве-
ренную. Австралия — ее турнир. 
Она, как Новак Джокович, мо-
жет стать мультичемпионкой в 
Мельбурне (у серба 10 побед. — 
Прим. «РГ»). Все у нее здесь по-
лучается. Она выглядит свобод-
но, раскованно, игра отлажена. 
Арина великолепный турнир 
провела, не отдав ни одного сета 
соперницам. 

Если говорить о россиянках, 
кто вас впечатлил?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Много новых 
фамилий появилось: Тимофе-
ева, Захарова. Все дошли до 
своего максимума на данный 
момент. Впечатлила Анна Ка-
линская. Она уже сформиро-
вавшийся игрок, но как буд-
то застряла в одних позициях. 
Здесь смогла дойти до первого 
четвертьфинала в карьере. По-

казала хорошую игру. И девуш-
ка она симпатичная. За Миррой 
Андреевой тоже интересно на-
блюдать. Характер просто су-
масшедший. Посмотрела все ее 
камбеки, она здорово играла. 
Она совсем маленькая, но у нее 
большая перспектива.  

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев остался третьей 
ракеткой мира, но новый чемпион 
Мельбурна Янник Синнер теперь прямой 
конкурент россиянина и в рейтинге ATP
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Даниил Медведев не чувствует 
обиды. Он гордится собой: финал 
ведь лучше, чем первый круг.
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Рейтинг ATP 
Место Теннисист Очки

1
Новак Джокович 
(Сербия)

9855 

2
Карлос Алькарас 
(Испания)

9255 

3
Даниил Медведев 
(Россия)

8765 

4
Янник Синнер 
(Италия)

8310 

5
Андрей Рублев 
(Россия)

5050 

…18 (15)
Карен Хачанов 
(Россия)

1910… 

Рейтинг WTA
Место Теннисистка Очки

1 Ига Свентек (Польша) 9770 

2
Арина Соболенко 
(Беларусь)

8905 

3 (4) Кори Гауфф (США) 7200...

…14 (13)
Дарья Касаткина 
(Россия)

2838

15 (14)
Людмила Самсонова 
(Россия)

2700 

16 (17)
Вероника 
Кудерметова (Россия)

2495… 

…35 (47)
Мирра Андреева 
(Россия)

1408… 

…38 (75)
Анна Калинская 
(Россия)

1343… 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Затянувшаяся на пару лет история Камилы Валиевой, 
обвиненной в применении допинга, завершилась

Четверной отложен на 4 года
Николай Долгополов

В 
декабре 2021 года Камила 
Валиева, ставшая чемпи-
онкой страны, сдала по-

ложительную пробу на триме-
тазадин. Но Всемирное анти-
допинговое агентство (ВАДА) 
и Международный союз конь-
кобежцев (ИСУ) объявили об 
этом только после командного 
олимпийского турнира, на ко-
тором наша сборная, в состав 
которой входила и одиночни-
ца Валиева, уверенно выигра-
ла золото.

Отсюда берут начало мытар-
ства 15-летней тогда Камилы, 
но не только ее. Валиева была 
главной претенденткой на пер-
вое место и в женском турни-
ре. Обвинения свалились на де-
вочку нежданно-негаданно. И 
кульминацией стал допрос, ко-
торые учинили «защищенной» 
(юным возрастом) спортсмен-
ке очень взрослые и очень су-
ровые международные спор-
тивные функционеры. Никако-
го права вот так издеваться над 
девчушкой буквально накануне 
старта одиночниц. Тут и взрос-

лый спортсмен спасует, согнет-
ся, а Валиевой, ответившей на 
многочисленные и очень непро-
стые для нее вопросы, на следу-
ющий день чиновники разреши-
ли соревноваться. Выступление 
по высоким меркам, Валиевой и 
тренером Этери Тутберидзе за-
данным, завершилось плачев-
ным четвертым местом.

Но, как выяснилось, это 
было только началом. А за ним 
потянулась целая цепочка собы-
тий. И, кажется, они были зара-
нее и довольно тщательно спла-
нированы упомянутыми меж-

дународными организациями. 
Иначе, чем объяснить, к приме-
ру, то, что нашей команде сразу 
после победы в Пекине так и не 
вручили золотых медалей. Слу-
чай в практике Олимпийских 
игр небывалый.

Версия такова. О триметаза-
дине знали еще до Олимпиады, 
заранее, понимали, что россий-
ские фигуристы сильнее осталь-
ных и, дав им выиграть, проду-
мали, как со скандалом лишить 
первого места. Уже после ко-
мандного турнира подогревали 
ажиотаж, намекая, что у одного 
из членов российской команды 
не в порядке с допингом. И на-
звали фамилию Валиевой толь-
ко за несколько дней до состяза-
ний одиночниц.

Ошиблись при планировании 
в одном: не имели права подвер-
гать такого рода воздействию 
спортсменку, которая в возрасте 
15 своих юных лет имела, как мы 
уже упоминали, статус «защи-
щенной». Это было явным нару-
шением. И Спортивный арбит-
ражный суд в Лозанне, сохра-
нявший определенную непред-
взятость, не мог не принять это 
во внимание. На суд рвались 
американцы, занявшие второе 
командное место, и канадцы, 
ставшие четвертыми. И те, и дру-
гие мечтали в случае дисквали-
фикации Камилы подняться на 
ступеньку выше. По правилам, 
если хоть один член сборной 
признается виновным в исполь-
зовании запрещенных средств, 

медалей лишается вся команда. 
Но письменные требования о 
допуске на слушания в Лозанне 
были судом отвергнуты.

Суд собирался в Лозан-
не дважды — 26—28 сентября и 
9—10 ноября прошлого года. Но 
вердикта так и не принял. Пред-
полагаю, судьи чувствовали, 
что в самих обвинениях Вали-
евой допущены нарушения. На-
верняка пытались разобраться 
и в них, и в других деталях. Ре-
шение ожидалось в феврале. 

Но выяснилось, что суд прой-
дет 29 января. Была надежда, 
что Валиеву, по воле ИСУ и так 
два года не участвовавшей в 
международных чемпионатах, 
это срок зачтут как дисквали-
фикацию и разрешат выйти на 
лед. Хотя выйти лишь условно: 
наши фигуристы отстранены 
ИСУ от участия в состязаниях.

Однако Спортивный арбит-
ражный суд принял вчера го-
раздо более суровое решение. 
Камилу дисквалифицировали 
на четыре года. Начало отсчета 
— 25 декабря 2021-го.

Апелляция может быть пода-
на в течение 30 дней в швейцар-
ский федеральный суд.

Арбитражный суд заявил, 
что другие вопросы, читай меж-
ду строк распределение меда-
лей командного олимпийско-
го турнира Олимпиады-2022, 
в данном случае не рассматри-
ваются. Решение за спортивны-
ми организациями. Расшифру-
ем: за ИСУ и МОК. По отношению к Камиле Валиевой поступили исключительно жестоко.
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ФУТБОЛ 
Дебютант 
Кубка Азии 
вышел 
в 1/4 финала 
турнира

ТАДЖИКСКОЕ 
ЧУДО
Артур Нанян

Сборная Таджикистана сотво-
рила очередную сенсацию на 
проходящем в Катаре розы-
грыше Кубка Азии. Команда 
хорватского специалиста Пе-
тара Шегрта пробилась в чет-
вертьфинал, одолев по пе-
нальти ОАЭ (1:1, 5:3).

Успех таджиков примеча-
телен прежде всего тем, что 
они впервые в истории при-
нимают участие в Кубке Азии. 
Семь раз «красно-зеленые» не 
могли пробиться на соревно-
вания сквозь сито квалифика-
ции, но с восьмой попытки им 
все-таки удалось это сделать. 
Во многом заслуга в нынеш-
нем грандиозном успехе сбор-
ной принадлежит ее тренеру, 
хорвату Петару Шегрту, до 
того на международном уров-
не работавшему с грузинской 
«молодежкой», а также с Афга-
нистаном и Мальдивами.

— Главное — верить в себя. 
В 2004 году от Греции тоже ни-
кто не ждал триумфа на чемпи-
онате Европы, а они написали 
историю. Конечно, это лишь 
мечты, реальность может ока-
заться другой, но сдаваться мы 
точно не собираемся. Думаю, 
после таких матчей, как с ОАЭ, 
ни один таджик спокойно не 
заснул. Их поддержка играет 
гигантскую роль для нас, — от-
метил Шегрт после победы над 
Эмиратами.

Сейчас можно только га-
дать, как выступила бы сбор-
ная России на Кубке Азии, со-
гласись РФС перейти в Азиат-
скую конфедерацию футбола 
в прошлом году. С некоторыми 
из участников турнира подо-
печные Валерия Карпина отно-
сительно недавно встречались 
в товарищеских матчах. С тем 
же Таджикистаном была игра 

в ноябре 2022 года в Душанбе, 
завершившаяся вничью 0:0. 
Через несколько дней такой же 
результат был зафиксирован в 
противостоянии россиян с Уз-
бекистаном в Ташкенте.

К слову, Узбекистан про-
должает борьбу в Кубке Азии: 
свою встречу 1/8 финала эта 
команда проведет сегодня 
против Таиланда. В узбекской 
сборной блистает полузащит-
ник московского ЦСКА Абосс-
бек Файзуллаев, а в составе 
таджиков есть воспитанник 
питерского «Зенита» Руслан 
Хайлоев, выступающий ныне 
за «Тюмень», и экс-хавбек ка-
занского «Рубина», столич-
ного «Локомотива», калинин-
градской «Балтики» Алишер 
Джалилов.

Надо отметить, что у Та-
джикистана есть неплохие 
шансы пройти еще дальше на 
Кубке Азии. В четвертьфина-
ле игроки Шегрта померятся 
силами либо с Ираком, либо 
с Иорданией. На момент под-
писания номера «РГ» в печать 
был известен еще один участ-
ник 1/4 финала турнира — речь 
об Австралии, которая раз-
громила Индонезию со сче-
том 4:0. В следующей стадии 
«кенгуру» встретятся с побе-
дителем пары Саудовская Ара-
вия/Южная Корея. Четверть-
финалы соревнований запла-
нированы на 2/3 февраля, по-
луфиналы — 6-го и 7-го числа, 
финал же состоится 10 февра-
ля на стадионе в Лусаиле, где 
проходил решающий матч 
чемпионата мира-2022 между 
Аргентиной и Францией (2:2, 
4:2 по пенальти).

Между тем на проходя-
щем в Кот-д’Ивуаре Кубке аф-
риканских наций произошла 
сенсация: уже на стадии 1/8 
финала с пути сошли финали-
сты предыдущего розыгрыша 
турнира египтяне, без своей 
главной звезды Мохаммеда 
Салаха проигравшие в серии 
пенальти ДР Конго (1:1, 7:8) с 
полузащитником московско-
го «Спартака» Тео Бонгонда в 
составе. 

В четвертьфинале 2 февра-
ля ДР Конго встретится с Гви-
неей, за которую выступает 
экс-форвард «Локомотива» 
Франсуа Камано. В другой 
паре нигерийцы поборются с 
Анголой.  

Сборная 
Таджикистана 
лишь с восьмой 
попытки 
пробилась 
на Кубок Азии
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ Надо постараться понять своих родителей, надо любить своих детей

Иосиф Бродский
Юрий Лепский 

В
ероятно, у каждого, чье 
ремесло писать тексты, 
рано или поздно возни-
кает соблазн или долг 
(назовите как хотите) 
рассказать о своих ро-
дителях. И тогда ты об-
ращаешься к извест-
ным тебе аналогам. Из-

вестный мне аналог — знамени-
тое эссе Иосифа Бродского «Пол-
торы комнаты». На мой взгляд, 
никому не удалось рассказать о 
своих маме и папе с такой высо-
кой нотой искренности, любви, 
горечи, счастья и понимания, как 
Бродскому. Возможно, этот 
текст  — реквием прощания с ма-
мой и папой, сыновний поклон с 
дистанции зрелого возраста, — не 
знаю. Для меня «Полторы комна-
ты» отвечают на многие вопро-
сы, которые как сыну и отцу не 
дают мне покоя и по сей день.

Кто они — родители Бродско-
го?

Папа — Александр Иванович — 
офицер, капитан военно-морско-
го флота, фотокорреспондент и 
фронтовой журналист. Мама — 
Мария Моисеевна — бухгалтер по 
профессии. Однако она была пре-
красно образована, в совершен-
стве знала немецкий, много чита-
ла, разбиралась в искусстве.

Как я теперь понимаю, глав-
ное в их отношении с сыном со-
стояло в том, что они любили его, 
старались его понять даже тогда, 
когда это было непросто сделать. 
И еще. Они прекрасно знали, в ка-
ком обществе живут, и всеми си-
лами старались, чтобы их сын не 
поранился в столкновении с 
острыми углами советской жиз-
ни.

Известно, что в пятнадцать 
лет Иосиф бросил школу. Как они 
отнеслись к этому? Если бы мне 
пришло в голову сказать своим 
родителям, что я больше не пойду 
в школу — вряд ли вы читали бы 
теперь эти заметки. И хотя Мария 
Моисеевна была огорчена, а 
Александр Иванович разразился 
саркастическими фразами, ника-
кого скандала, тотальной ссоры и 
оскорблений сына не было. 
Никто из них не указал ему на 
дверь. Они старались его понять. 
Они его любили. Вот строки само-
го Бродского из «Полутора ком-
нат».

«…именно он (отец. — Ю.Л.), 
столкнувшись со мной на улице 
средь бела дня, когда я прогули-
вал уроки, потребовал объясне-
ний, и я ответил, что у меня чудо-
вищно болят зубы, тогда он отвел 
меня в стоматологическую поли-
клинику, где я заплатил за свое 
вранье двумя часами чистого 
ужаса. Но опять же, именно он 
встал на мою сторону на педсове-
те, когда меня грозились выгнать 
из школы за плохую дисциплину. 
«Да как вы смеете! А еще мундир 
нашей армии носите!» — «Флота, 
сударыня, — ответил папа. — А за-
щищаю я его потому, что я его 
отец. В этом нет ничего удиви-
тельного. Даже животные защи-
щают свое потомство. Так и Брем 
говорил».

У Александра Ивановича и 
Марии Моисеевны хватило сил и 
духа защищать сына и тогда, ког-
да он был арестован и предстал 
перед судом по обвинению в ту-
неядстве. И тогда, когда наш со-
ветский суд определил ему меру 
наказания — ссылку на принуди-
тельные работы в Архангельской 
области. Понимали они тогда, что 
их сын — замечательный поэт? 
Вот как пишет об этом сам Брод-
ский.

«Они считали, что я не тем за-
нимаюсь, беспокоились за мои 
дела, однако изо всех сил меня 
поддерживали, потому что я их 
сын. Потом, когда мне удавалось 
где-нибудь что-нибудь напеча-
тать, они бывали довольны, а 
иногда и гордились; но я знаю, 
что окажись я просто графома-
ном и неудачником, их отноше-
ние ко мне ни на йоту не измени-
лось. Меня они любили больше, 
чем себя, и скорее всего вообще 
бы не поняли моего чувства вины 
к ним. Главное было — хлеб на сто-
ле, чистая одежда и здоровье. Это 
их синонимы любви, и они — луч-
ше моих».

У Иосифа Александровича 
было больное сердце. Собствен-
но, оно и остановилось двадцать 
восьмого января ровно двадцать 
восемь лет назад. Двенадцать раз 
родители пытались повидать 
сына, зная о его болезни. Двенад-
цать раз брежневские чиновники 
отказывали им в этом, полагая 
путешествие мамы и папы в Аме-
рику «нецелесообразным». Они 
так и не увидели своего сына, так 
и не узнали о его триумфе лауреа-
та Нобелевской премии по лите-
ратуре, так и не прочитали его 
книг, изданных в СССР. Зато нам 
теперь дано узнать горькую и 
счастливую историю этой семьи. 
Возможно, затем, чтобы в очеред-
ной раз извлечь простые и веч-
ные уроки: надо, несмотря ни на 
что, постараться понять своих 
родителей; надо, несмотря ни на 
что, любить своих детей. 
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